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 الوحدة الأولى المهارات الإملائية
 وأساليب تدريب التلاميذ عليها

 : ـ أهمية درس الإملاءأولا ـ 
ر من المعلمين والمتعلمين أن درس الإملاء من الدروس المحدودة الفاعلية ، وأنه ينحصر في يحسب كثي

حدود رسم الكلمة رسمًا صحيحًا ، ليس غير . بيد أن الأمر يتجاوز هذه الغاية بكثير . إذ ثمَّة غايات أبعد 
ب هذا عون للتلاميذ وأوسع من وقف دروس الإملاء على رسم الكلمة الرسم الصحيح ، وإنما هو إلى جان



على إنماء لغتهم وإثرائها ، ونضجهم العقلي ، وتربية قدراتهم الثقافية ، ومهاراتهم الفنية ، وهو وسيلة من 
الوسائل الكفيلة التي تجعل التلميذ قادرا على كتابة الكلمات بالطريقة التي اتفق عليها أهل اللغة ، وأن 

ووضعها في تراكيب صحيحة ذات دلالات يحسن السكوت عليها يكون لديه الاستعداد لاختيار المفردات 
. وهذا ما يجعلنا ندرك أن الخطأ الإملائي يشوه الكتابة ، ويعوق فهم الجملة . كما أنه يدعو إلى الازدراء 

 والسخرية ، وهو يعد من المؤشرات الدقيقة التي يقاس بها المستوى الأدائي والتعليمي عند التلاميذ .
 : ـ علاقة بين الإملاء وبقية فروع اللغة العربيةالثانيا ـ 

اللغة العربية أداة التعبير للناطقين بها من كل لون من ألوان الثقافات والعلوم والمعارف ، وهي وسيلة 
التحدث والكتابة ، وبها تنقل الأفكار والخواطر ، لذلك ينبغي أن ندرك أنها وحدة واحدة متكاملة ولا يمكن 

وعها القيام منفردًا بدور فاعل في إكساب المتعلم اللغة التي تجمع في معناها كل ما تؤديه لأي فرع من فر 
هذه الأفرع مجتمعة من معان ، لذلك فإنه من الضرورة بمكان أن تنهض بشتى أفرعها كي تصل إلى المتلقي  

ة من النشاط اللغوي ، كما ينبغي ، ومن التصور السابق لابد أن نتخذ من مادة الإملاء وسيلة لألوان متعدد
والتدريب على كثير من المهارات ، والعادات الحسنة في الكتابة والتنظيم ، فثمة بعض النواحي التي لا 

 يمكن فصلها عن درس الإملاء منها : ـ
ـ تعد قطعة الإملاء ـ إذا أحسن اختيارها ـ مادة صالحة لتدريب التلاميذ على التعبير الجيد بوساطة طرح  1

 ة والتلخيص ، ومناقشة ما تحويه من أفكار ومعلومات .الأسئل
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ـ تتطلب بعض أنواع الإملاء القراءة قبل البدء في الكتابة وذلك كالإملاء المنقول والمنظور ، ومن خلال  2
من قراءة التلاميذ للقطعة فإنهم يكتسبون كثيرًا من المهارات القرائية ، ناهيك عن تعويدهم القراءة الصحيحة 

 نطق لمخارج الحروف ، وضبط الكلمات بالشكل .
ـ إن قطعة الإملاء الجيدة المنتقاة بعناية ، تكون وسيلة نافعة ومجدية لتزويد التلاميذ بألوان من الثقافات  3

 وتجديد المعلومات .
بهم ـ يتعود التلاميذ من خلال درس الإملاء على تجويد الخط في أي عمل كتابي ، أضف إلى ذلك إكسا 4

 جملة من العادات والمهارات الأخرى :
كتعويدهم حسن الإصغاء والانتباه ، والنظافة وتنظيم الكتابة ، واستعمال علامات الترقيم ، وترك الهوامش 

 عند بدء الكتابة ، وتقسيم الكلام إلى فقرات



 : ـ الأهداف العامة من الإملاءثالثا ـ 
العمل الأهداف اللازمة التي تساعده على الوصول لأفضل  من البديهي أن يحدد الإنسان عند شروعه في

الطرق ، وأنجح الوسائل الكفيلة بتحقيق العمل وإنجازه في يسر وسهولة . ومن أهداف مادة الإملاء الآتي : 
 ـ

ـ تدريب التلاميذ على رسم الحروف والكلمات رسمًا صحيحًا مطابقًا لما اتفق عليه أهل اللغة من أصول  1
 م ضبط الكتابة .فنية تحك

ـ تذليل الصعوبات الإملائية التي تحتاج إلى مزيد من العناية ، كرسم الكلمات المهموزة ، أو المختومة  2
بالألف ، أو الكلمات التي تتضمن بعض حروفها أصواتاً قريبة من أصوات حروف أخرى ، وغيرها من 

 مشكلات الكتابة الإملائية ، والتي سنذكر أهمها في موضعه .
ـ الإسهام الكبير في تزويد التلاميذ بالمعلومات اللازمة لرفع مستوى تحصيلهم العلمي ، ومضاعفة  3

 رصيدهم الثقافي بما تتضمنه القطع المختارة من ألوان الخبرة ، ومن فنون الثقافة والمعرفة .
ة المفردات ـ تدريب التلاميذ على تحسين الخط ، مما يساعدهم على تجويده ، والتمكن من قراء 4

 والتراكيب اللغوية ، وفهم معانيها فهمًا صحيحًا .
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ـ يتكفل درس الإملاء بتربية العين عن طريق الملاحظة ، والمحاكاة من خلال الإملاء المنقول ، وتربية  5
 الأذن بتعويد التلاميذ حسن الاستماع ، وجودة الإنصات ،

وتربية اليد بالتمرين لعضلاتها على إمساك القلم ، وضبط وتمييز الأصوات المتقاربة لبعض الحروف ، 
 الأصابع ، وتنظيم حركتها .

ـ أضف إلى ما سبق كثيرًا من الأهداف الأخلاقية ، واللغوية المتمثلة في تعويد التلاميذ على النظام ،  6
انب اللغوي فيكفل والحرص على توفير مظاهر الجمال في الكتابة ، مما ينمي الذوق الفني عندهم . أما الج

 مد التلاميذ بحصيلة من المفردات والعبارات التي تساعدهم على التعبير الجيد مشافهة وكتابة .
 وباختصار يمكن حصر الأهداف السابقة في النواحي التربوية والفنية واللغوية .

 
 : ـ بعض المشكلات التي تعترض الإملاءرابعا ـ 

تعليمي من خلال التطبيق الفعلي لدرس الإملاء المشكلات التي حصر التربويون والممارسون للعمل ال



 تصادف التلاميذ ، وبعض المتعلمين في الآتي :
 ـ الشكل أو " الضبط " : 1

يقصد به وضع الحركات ) الضمة ـ الفتحة ـ الكسرة ـ السكون ( على الحروف ، مما يشكل مصدراً رئيسًا 
. فالتلميذ قد يكون بمقدوره رسم الكلمة رسما صحيحًا ، ولكن  من مصادر الصعوبة عند الكتابة الإملائية

لا يكون بوسعه أن يضع ما تحتاجه هذه الحروف من حركات ، ولاسيما أن كثيرًا من الكلمات يختلف نطقها 
باختلاف ما على حروفها من حركات ، مما يؤدي إلى إخفاق كثير من التلاميذ في ضبط الحروف ، 

 ووقوعهم في
وعلى سبيل المثال إذا ما طلُب من التلميذ أن يكتب كلمة " فَـعَلَ " مع ضبط حروفها بالشكل ، الخطأ ، 

 فإنه يحار في كتابتها هي : فَـعَلَ ، أو فَعِل ، أو فَـعُل ، أو فعُِل ، أو فَـعْل إلى غير ذلك !
 ـ قواعد الإملاء وما يصاحبها من صعوبات في الآتي : ـ 2

 صوته :أ ـ الفرق بين رسم الحرف و 

(1/4) 

 

إنَّ كثيرًا من مفردات اللغة اشتملت على أحرف لا ينطق بها كما في بعض الكلمات ، ومنها على سبيل 
المثال : ) عمرو ، أولئك ، مائة ، قالوا ( . فالواو في عمرو وأولئك، والألف في مائة ، والألف الفارقة في 

ميذ ، والمبتدئين في الخطأ عند كتابة تلك الكلمات قالوا ، حروف زائدة تكتب ولا تنطق ، مما يوقع التلا
ونظائرها . وكان من الأفضل أن تتم المطابقة بين كتابة الحرف ونطقه ؛ لتيسير الكتابة ، وتفادى الوقوع في 

 الخطأ ، ناهيك عن توفير الجهد والوقت .
 ب ـ ارتباط قواعد الإملاء بالنحو والصرف :

الإملائية بقواعد النحو والصرف ، إلى خلق عقبة من العقبات التي تواجه لقد أدى ربط كثير من القواعد 
التلاميذ عند كتابة الإملاء ، إذ يتطلب ذلك أن يعرفوا ـ قبل الكتابة ـ الأصل الاشتقاقي للكلمة وموقعها 

ا يجب الإعرابي ، ونوع الحرف الذي يكتبونه . وتتضح هذه الصعوبة في كتابة الألف اللينة المتطرفة وفيم
 وصله بعد إدغام أو حذف أحد أحرفه ، أو ما يجب وصله من غير حذف ، وما يجب فصله إلى غير ذلك .

 ج ـ تعقيد قواعد الإملاء وكثرة استثناءاتها، والاختلاف في تطبيقها :
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ة التلاميذ عند إن تشعب القواعد الإملائية وتعقدها وكثرة استثناءاتها والاختلاف في تطبيقها ، يؤدي إلى حير 
الكتابة ، مما يشكل عقبة ليس من اليسير تجاوزها ، وليت الأمر يقف عند هذا الحد ، إذ إن الكبار لا 

يأمنون الوقوع في الخطأ الإملائي فما بالنا بالناشئة والمبتدئين ؟ ! فلو طلب من التلميذ أن يكتب ـ على 
ابتها ، بل إن المتعلمين يختلفون في رسمها ، فمنهم من سبيل المثال ـ كلمة " يقرؤون " لوجدناه يحار في كت

يكتبها بهمزة متوسطة على الواو حسب القاعدة " يقرؤون " ، ومنهم من يكتبها بهمزة على الألف وهو 
الشائع ، باعتبار أن الهمزة شبه متوسطة " يقرأون " والبعض يكتب همزتها مفردة على السطر كما في الرسم 

في ذلك كراهة توالى حرفين من جنس واحد في الكلمة ، فيكتبها " يقرءون " بعد حذف  القرآني ، وحجتهم
الواو الأولى وتعذر وصل ما بعد الهمزة بما قبلها ، ومثلها كلمة " مسؤول " ، إذ ينبغي أن ترسم همزتها على 

يمر معنا ، فترسم الواو حسب القاعدة ، لأنها مضمومة ، وما قبلها ساكن ، والضم أقوى من السكون كما س
هكذا " مسؤول " ، ولكن كما أشرت سابقا يكره توالي حرفين من جنس واحد في الكلمة ، لذلك حذفوا 

 الواو ووصلوا ما بعد الهمزة بما قبلها فكتبت على نبرة ، على النحو الآتي : " مسئول " .
 ـ اختلاف صورة الحرف باختلاف موضعه من الكلمة : 3

وف في الكلمة ، مما أدى إلى إشاعة الخطأ عند التلاميذ ، فبعض الحروف تبقى تعددت صور بعض الحر 
على صورة واحدة عند الكتابة كالدال ، والراء ، والزاي ، وغيرها ، وبعضها له أكثر من صورة كالباء ، والتاء 

 ، والثاء ، والجيم ،
 ل المثال .والحاء ، والكاف ، والميم ، وغيرها . وما ذكرت ما هو إلاّ على سبي

 إن تعدد صور الحرف يربك التلميذ ، ويزيد من إجهاد الذهن أثناء عملية
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التعلم ، كما يوقعه في اضطراب نفسي ، لأن التلميذ يربط جملة من الأشياء بعضها ببعض ، كصورة المدرك 
 العملية تعقيدًا . والشيء الذي يدل عليه ، والرمز المكتوب ، فإذا جعلنا للحرف الواحد عدة صور زدنا

 ـ استخدام الصوائت * القصار : 4
لقد أوقع عدم استخدام الحروف التي تمثل الصوائت القصار التلاميذ في صعوبة التمييز بين قصار الحركات 

 وطوالها ، وأدخلهم في باب اللبس ، فرسموا
 ـــــــــــــــــــــــــ



الحرف ، فالضمة حركة الواو ، والفتحة حركة الألف ،  * الصائت : حركة الحرف ، ويقابله الصامت وهو :
 والكسرة حركة الياء .

الصوائت القصار حروفاً ، فإذا طلبت من التلاميذ كتابة بعض الكلمات المضمومة الآخر فإنهم يكتبونها 
الكلمات بوضع واو في آخرها مثل : ينبعُ ، يكتبها التلاميذ ينبعوا ، ولهُ يكتبونها لهو ، وهكذا . وكذلك 

المنونة ، فإذا ما طلُب من بعضهم كتابة كلمة منونة مثل : ) محمدٌ أو محمدًا أو محمدٍ ( ، فأنهم يكتبوها 
بنون في آخرها هكذا : " محمدن " . ويرجع السبب في ذلك لعدم قدرة التلميذ على التمييز بين قصار 

 الصوائت "الحركات" والحروف التي أخذت منها .
 ــ الإعراب :  5

كما أن مواقع الكلمات من الإعراب يزيد من صعوبة الكتابة ، فالكلمة المعربة يتغير شكل آخرها بتغير 
موقعها الإعرابي ، سواء أكانت اسمًا أم فعلًا ، وتكون علامات الإعراب تارة بالحركة ، وتارة بالحروف ، 

قد يلحق الحذف وسط الكلمة ، في وثالثة بالإثبات ، وتكون أحياناً بحذف الحرف الأخير من الفعل ، و 
حين أن علامة جزمها تكون السكون كما في : لم يكن ، ولا تقل ، وقد يحذف الحرف الساكن تخفيفا ، 

 مثل : لم يك ، وغيرها من القواعد الإعرابية الأخرى التي تقف عقبة أمام التلميذ عند الكتابة .
 : ـ أسباب الأخطاء الإملائيةخامسا ـ 
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جع أسباب الخطأ الإملائي إلى عدة عوامل مجتمعة لأنها متداخلة ومتشابكة ولا يصح فصلها عن بعضها تر 
البعض ، إذ إن العلاقة بينها وثيقة الصلة ، ولا ينبغي أن نلقى بالتبعة على عنصر من هذه العناصر دون غيره 

 ، وأهمها : ـ
المستوى ، وقلة المواظبة على المران الإملائي ، أو ـ ما يعود إلى التلميذ نفسه ، وما يرتبط به من ضعف  1

ضحالة ذكائه أو شرود فكره ، أو إهماله وعدم مبالاته وتقديره للمسؤولية ، أو عدم إرهاف سمعه عندما 
يملى عليه المعلم القطعة المختارة ، أو نتيجة لتردده وخوفه وارتباكه ، وقد يكون ضعيف البصر أو السمع ، 

ة مما يفوت عليه فرص كتابة بعض الكلمات ، أضف إلى ما سبق عدم الاتساق الحركي ، أو بطيء الكتاب
 والعيوب المماثلة في النطق والكلام ، وعدم الاستقرار الانفعالي كما يؤكد ذلك علماء النفس والتربويون .

تارة للتطبيق على ـ ما يعود إلى خصائص اللغة ذاتها ممثلة في قطعة الإملاء ، فأحيانا تكون القطعة المخ2
القاعدة الإملائية أعلى من مستوى التلاميذ فكرة وأسلوبا ، أو تكثر فيها الكلمات الصعبة في شكلها ، 



وقواعدها الإملائية ، واختلاف صور الحرف باختلاف موضعه من الكلمة ، أو نتيجة الإعجام " النقط " أو 
 فصل الحروف ووصلها ، وما إلى ذلك .

المعلم ، فقد يكون سريع النطق ، أو خافت الصوت ، أو غير معني باتباع الأساليب الفردية ـ ما يعود إلى 3
في النهوض بالضعفاء أو المبطئين ، أو لا يميز عند نطقه للحروف بين بعضها البعض ، وخاصة الحروف 

دته العلمية ، أو المتقاربة الأصوات والمخارج وقد يكون المعلم ضعيفًا في إعداده اللغوي غير متمكن من ما
لا يتبع أسلوباً جيدًا في تدريسه ، أضف إلى أن مدرسي المواد الأخرى قد لا يلقون بالًا إلى أخطاء التلاميذ 

 ، وإرشادهم إلى الصواب .
 : ـ الأسس التي تعتمد عليها عملية تدريس الإملاءسادسا ـ 
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الها أو تجاهلها ، وإنما يمكن الاستفادة منها ، لو تعتمد عملية تدريس الإملاء على أسس عامة لا يمكن إغف
 أضاف إليها المعلم خبرته بتلاميذ ومعرفته بمادته ، وتنحصر هذه الأسس في الآتي :

 ـ العين : 1
العضو الذي يرى به التلميذ الكلمات ، ويلاحظ أحرفها مرتبة وفقا لنطقها ، ويتأكد من رسم صورتها 

رك صواب الكلمات ويميزها عن غيرها ، ولكي ينتفع بهذا العامل الأساس الصحيحة ، وهى العضو الذي يد
في تدريس الإملاء ، يجب أن يربط بين دروس القراءة ودروس الإملاء ، ذلك بأن يكتب التلاميذ في  

كراسات الإملاء بعض القطع التي قرؤوها في كتاب القراءة ، مما يحملهم على تأمل الكلمات بعناية ، 
اههم إليها ، ويعود أعينهم الدقة في ملاحظتها ، واختزان صورها في أذهانهم ، وينبغي أن يتم ويبعث انتب

 الربط بين القراءة والإملاء في حصة واحدة ، أو في حصتين متقاربتين .
 ـ الأذن : 2

العضو الذي يسمع به التلميذ أصوات الكلمات ، ويتعرف به إلى خصائص هذه الأصوات ، ويميز بين 
عها وترتيبها ، مما يساعده على تثبيت آثار الصور المكتوبة المرئية . لهذا يجب الإكثار من تدريب مقاط

الأذن على سماع الأصوات وتمييزها ، وإدراك الفروق الدقيقة بين الحروف المتقاربة المخارج . والوسيلة 
 الفاعلة إلى ذلك : الإكثار من التهجي الشفوي للكلمات قبل الكتابة .

اليد : هي العضو الذي يعتمد علية التلاميذ في كتابة الكلمات ، وبها يستقيم الإملاء حين تستجيب  ـ 3
للأذن ، فإذا أخطأت إحداهما ، أو كلتاهما أسرع الخطأ إلى اليد . وتعهد اليد أمر ضروري لتحقيق تلك 



بة حتى تعتاد يده طائفة من الحركات الغاية . لهذا ينبغي الإكثار من تدريب التلاميذ تدريبًا يدوياً على الكتا
 الفعلية الخاصة . على أن اليد حين يستقيم أمرها ؛ تكتسب القدرة على الكتابة والتدريب على الصواب .
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ـ وإلى جانب الأسس العضوية السابقة لا يحسن بنا أن نتجاهل بعض العوامل الفكرية التي ترتبط بها  4
تعتمد على محصلة التلميذ من المفردات اللغوية التي يكتسبها من القراءة عملية التهجي الصحيح ، وهى 

 والتعبير ، ومدى قدرته على فهم هذه
المفردات والتمييز بينها . كما يجب الربط بين الإملاء والأعمال التحريرية ، والاهتمام بالتذكير والتدريب 

ثم نمليها عليهم في اليوم التالي ، واضعين في المستمر عن طريق مطالبة التلاميذ بمذاكرة قطعة صغيرة ، 
 الاعتبار مسألتي : الفهم والمعنى .

 ـ أساليب التدريب الذاتي : 5
تستعمل الأسس الآنفة في عملية التدريب الجماعي ، غير أن هناك أساليب أخرى يفضل استعمالها للتدريب 

والذين تكثر أخطاؤهم في كلمات بعينها ،  الفردي ، خاصة عند التلاميذ الضعاف والمبطئين في الكتابة ،
 وتعتمد هذه الأساليب على الآتي :

 أ ـ طريقة الجمع :
أساسها غريزة الجمع والاقتناء ، وتقوم على تكليف التلميذ بأن يجمع من كتاب القراءة أو غيره بعض 

تي تكتب بتاء مربوطة المفردات ذات النظام المشترك ، ويكتبها في بطاقات خاصة ، كأن يجمع المفردات ال
 أو مفتوحة ، أو بلامين ، أو مفردات ينطق آخرها ألفًا ، ولكنها تكتب ياء ، وغيرها .

 ب ـ البطاقات الهجائية أو مفكرة الإملاء :
تعتمد على اقتناء التلميذ بطاقات أو مفكرة يدون فيها القواعد الإملائية مع بعض الكلمات التي تخضع لها 

 ل المثال ـ قاعدة كتابة الهمزة، فيدون ـ على سبي
المتوسطة على الياء ، ثم يجمع طائفة من المفردات التي رسمت في وسطها الهمزة على الياء ، أو كلمات 
تنتهي بألف تكتب ياء ، مع قاعدتها ، وقس على ذلك . ومن البطاقات أو المفكرة الإملائية ما يجمع فيها 

ها قصصا قصيرة ، أو موضوعات طريفة تحذف منها بعض الكلمات التلميذ الأخطاء الشائعة ، أو يكتب في
 ويترك مكانها

(1/11) 



 

خاليا ، على أن ترصد هذه المفردات على رأس الصفحة ، أو أعلى القصة أو الموضوع ، ويشترط فيها أن 
المناسبة ، تكون ذات صعوبة إملائية ، ثم يقرأ التلميذ القصة أو الموضوع ، ويستكملها باختيار المفردات 

 ووضعها في مكانها الصحيح .
ج ـ ومن الأساليب الذاتية ما يتم عن طريق تنفيذ عدة إرشادات بطريقة مرتبة هي : انظر إلى الكلمة ثم 

انطقها بصوت منخفض ، واكتبها ثم انظر إلى حروفها ، وانطقها بصوت منخفض ، اغلق عينيك عند النطق 
من صحة الكلمة التي كتبتها ، وهكذا ، وغالبا ما يكون ذلك للفصول ، غط القائمة واكتب الكلمة ، تحقق 

 الدنيا .
 : الشروط التي يجب توفرها في موضوع الإملاءسابعا ـ 

الغرض من قطعة الإملاء تحقيق ما يهدف إليه المعلم من رفع المستوى الأدائي عند التلاميذ . لذلك إذا 
كي تحقق القطعة الهدف لابد من اشتمالها على الشروط أحسن اختيار قطعة الإملاء تحقق الغرض . ول

 التالية :
ـ أن تكون مشوقة بما تحويه من معلومات طريفة ، وثقافات إسلامية ، وحقائق علمية ، وإبداعات فنية  1

وأدبية ، وقصص مشوقة ، بحيث تكون في المستوى الإدراكي والعلمي لدى التلاميذ ، وقريبة الصلة بما 
 أفرع اللغة والمواد الأخرى .يدرسونه في 

ـ أن تكون مناسبة من حيث الطول والقصر ، ومفرداتها سهلة ومفهومة ، ولا حاجة إلى حشوها بالمفردات  2
 اللغوية الصعبة ، إذ الغرض منها تدريب التلاميذ ، وليس قياس القدرات الإملائية .

تحويه من مفردات إملائية تضمنتها القطعة  ـ أن تكون واضحة المعنى ، بعيدة عن التكلف ، ويكتفي بما 3
 بصورة عفوية ، وفي غير عسر ، وأن تكون عباراتها سلسة بحيث تخدم القاعدة المطلوبة .
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ـ أن تكون متصلة بحياة التلاميذ ، وملائمة لمستواهم الإدراكي ، وليس هناك ما يمنع أن يتم اختيارها من  4
القصص الصالحة لمعالجة بعض القواعد والمفردات الإملائية ، كما أن في موضوعات القراءة والأناشيد و 

 المواد الأخرى فرصًا سانحة لاختيارها ، ولاسيما كتب التاريخ والسير والتراجم والعلوم والجغرافيا .
 : أنواع الإملاء وطرق تدريسهثامنا ـ 

ن التطبيقي تدريب التلاميذ على الكتابة يقسم التربويون الإملاء إلى قسمين : تطبيقي وقاعدي ، والغرض م



الصحيحة . حيث يبدأ تدريس هذا النوع من الصف الأول الابتدائي ، ويسير جنبا إلى جنب مع حصص 
الهجاء والقراءة . أما النوع القاعدي فيهدف إلى تدريب التلاميذ على مفردات الإملاء ، وهذا النوع يمكن 

لمعلم ، أو تقرره الجهة المشرفة على المقررات الدراسية ـ إلى الأنواع تقسيمه ـ وفقا للمنهج الذي يسلكه ا
 التالية : ـ

 ـ الإملاء المنقول : 1
يقصد به أن ينقل التلاميذ قطعة الإملاء المناسبة ـ من كتاب أو سبورة أو بطاقة بعد قراءتها ، وفهمها فهمًا 

دفتره أو مفكرته ، أو لوح معد لذلك ، وهذا النوع واعيًا ، وتهجى بعض كلماتها هجاء شفوياً إلى بطاقته أو 
 من الإملاء يلائم تلاميذ الصفوف الدنيا ، وقد يمتد إلى الصف الرابع ، ويمتاز بالآتي :

ـ يشد انتباه التلاميذ ، وينمي فيهم الرغبة في إجادة الكتابة ، وتحسين الخط والارتقاء بالمستوى الأدائي  1
. 
الكسب اللغوي والمعرفي ، وذلك بمناقشة معنى القطعة ، وترديد النظر فيها ،  ـ يعد وسيلة من وسائل 2

 ونقلها إلى الكراسات أو البطاقات .
 ـ يساعد على انطباع صور الكلمات في الذهن ، ويثبتها في الذاكرة . 3
ظة ، وحسن ـ يساعد على النمو الذهني ، وإثارة الحذر من الوقوع في الخطأ ، ويعوِّد على قوة الملاح 4

 المحاكاة .
 طريقة تدريسه : ـ
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ـ أن يقدم المعلم للدرس بعد إعداده إعدادًا جيدًا على غرار درس المطالعة وذلك بعرض النماذج أو  1
 الصور ، وطرح الأسئلة ذات العلاقة القوية لتهيئة الأذهان ، وشد الانتباه والتشويق .

ذ بعد إعدادها مسبقًا بخط واضح وجميل على السبورة الإضافية ، أو ـ أن يقوم بعرض القطعة على التلامي 2
في بطاقة ، أو في الكتاب المتداول معهم ، ويراعي فيها عدم ضبط كلماتها ؛ حتى لا يكلف التلاميذ أمرين 

 مختلفين في آن واحد ، هما : نقل الكلمات ، وضبطها مما يؤدى إلى وقوعهم في كثير من الأخطاء .
 قرأ المعلم القطعة قراءة نموذجية .ـ أن ي 3
ـ أن يقرأها التلاميذ قراءة فردية ، ليتضح معناها في أذهانهم ، مع الحرص على عدم مقاطعة القارئ  4

 لإصلاح ما وقع فيه من خطأ ، ثم يناقشهم فيها للتأكد من فهمهم لأفكارها .



وقوع الخطأ فيها ، ثم يطلب من أحد  ـ أن يختار المعلم الكلمات الصعبة من القطعة ، والتي يحتمل 5
التلاميذ قراءتها ، ومن آخر هجاء حروفها ، مع بعض الكلمات المشابهة لها من خارج القطعة ، ومن 

 الأفضل تمييز الكلمات الصعبة بكتابتها بلون مغاير ، أو بوضع خطوط تحتها .
اسات ، وأدوات الكتابة ، وكتابة التاريخ ، ـ أن يهيئ المعلم التلاميذ لعملية الكتابة ، وذلك بإخراج الكر  6

وعنوان الموضوع ، إذا تم اختياره ، ثم يملي القطعة على التلاميذ جملة جملة ، مع الإشارة إلى الكلمة أو 
 الكلمات التي يمليها عليهم ؛ حتى يمعنوا النظر فيها ، والتأكد من صورتها قبل النقل .

يعيد المعلم قراءة القطعة ، ولكن بصورة أسرع قليلا من سابقتها ؛ ـ بعد الانتهاء من عملية الإملاء  7
 ليتمكن التلاميذ من إصلاح ما وقعوا فيه من خطأ ، أو ليتداركوا ما سقط منهم من كلمات عند الكتابة .
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مع شغل ـ من ثم يمكن للمعلم أن يقوم بتصحيح الدفاتر تصحيحًا إفرادياً في الزمن المتبقي من الحصة ،  8
بقية التلاميذ بعمل آخر ؛ كتحسين الخط في الدفاتر المخصصة له ، أو يقوم بكتابة بعض الجمل على 
السبورة ، ويطلب من التلاميذ إعادة كتابتها في دفاترهم بخط واضح وحسن ، وقد يقوم بمناقشة معنى 

 القطعة على نطاق أوسع من السابق .
 ـ الإملاء المنظور : ـ 2

ع من الإملاء فوائد تربوية نافعة ، تساعد على رسم الكلمة وتثبيت صورتها في أذهان التلاميذ . في هذا النو 
فتكرار النظر إلى الكلمات يجعل التلميذ يتصور شكلها فتطبع صورها في ذاكرته ، ثم تأتي الخطوة اللاحقة 

ع من الإملاء يتناسب مع وهي اختباره في القطعة ؛ للتأكد من رسوخ صور الكلمات في عقله ، وهذا النو 
تلاميذ الصف الثالث ، إذا كان مستواهم مرتفعا ، أو الصف الرابع ، ويمكن امتداده للصف الخامس عند 

 الحاجة ، خصوصًا إذا كان مستواهم ضعيفًا .
 ميزاته : ـ

 ـ يعد خطوة متقدمة نحو معاناة التلاميذ من الصعوبات الإملائية والاستعداد لها. 1
لتلاميذ على دقة الملاحظة ، وجودة الانتباه ، والبراعة في أن يختزن في الذاكرة صورة الكتابة ـ يحمل ا 2

 الصحيحة للكلمات الصعبة ، أو التي سبق كتابتها من قبل .
ـ في هذا النوع من الإملاء تدريب جدِّي على إعمال الفكر ، وشحذ الذاكرة بغرض الربط بين النطق  3

 والرسم الإملائي .



 
 يقة تدريسه : ـطر 

يعتمد الإملاء المنظور في طريقة تدريسه على نفس الخطوات التي مارسها المعلم في تدريس الإملاء 
 المنقول ، إلا أنه بعد انتهائه من قراءة القطعة ومناقشتها
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هم ، ويمليها في وتهجي كلماتها الصعبة ، أو ما يشابهها إملائيا ؛ يقرأ بعض التلاميذ القطعة ، ثم يحجبها عن
تأنٍ ووضوح . وبعد الانتهاء من تصحيح الكراسات ، يقوم بجمع الأخطاء الشائعة بين التلاميذ ، ومناقشتهم 
فيها ، ثم يكتب الصواب على السبورة ، ويراعي عدم كتابة أي خطأ عليها ، لئلا تنطبع صورته في أذهانهم ، 

 ثم يطلب منهم تصويب الخطأ في الكراسات .
 
 الإملاء الاختباري : ــ  3

يهدف إلى الوقوف على مستوى التلاميذ ، ومدى الإفادة التي حققوها من دروس الإملاء ، كما يهدف إلى 
قياس قدراتهم ، ومعرفة مدى استفادتهم من خلال الاختبارات الإملائية التي يجريها المعلم لهم ، ويتبع هذا 

وف من المرحلتين الابتدائية والمتوسطة وقد ينفذ في المرحلة النوع من الإملاء مع التلاميذ في جميع الصف
الثانوية إذا كان مستوى الطلاب يحتاج ذلك ، ويجب أن يكون على فترات معقولة ؛ حتى تتاح الفرص 

 للتعليم والتدريب .
 

 : ـ تصحيح الإملاءتاسعا ـ 
نصح بعدم الالتزام بأسلوب واحد لتصحيح الإملاء طرق متعددة ، ومن أفضلها ما سنذكره ، علمًا بأننا ن

بصفة مستمرة ، وإنما ينبغي المزاوجة بين الطرق المختلفة ، حسب ما يراه المعلم مناسبًا ، ويحقق الغرض 
 من درس الإملاء .

 أهم الطرق : ـ
، ـ أن يعرض المعلم على التلاميذ أنموذجا للقطعة مكتوبا على سبورة إضافية كان قد حجبها أثناء الكتابة  1

ثم يطالبهم بتبادل الكراسات ، ويصحح كل منهم الأخطاء التي وقع فيها زميله ، واضعًا خطاً تحت الكلمة 
 الخطأ بالقلم الرصاص ، متخذا من القطعة المدونة على السبورة أنموذجًا للصواب .



والصدق ، والأمانة  ولا يخفى علينا جدوى هذه الطريقة ، إذا تعود التلاميذ دقة الملاحظة ، والثقة بالنفس ،
، وتقدير المسؤولية ، والشجاعة . وعند أداء التصويب يدركون صورة الخطأ ، ويلاحظون الفرق بينه وبين 

الصواب ، كما أن اعتمادهم على النفس يرسخ في أذهانهم صواب الكلمات ، لأنهم سعوا إلى معرفتها 
 بفكر واع ، ويقظة وانتباه .
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 قة :من مآخذ هذه الطري
 ا ـ أن يغفل التلميذ عن بعض الأخطاء .

 ب ـ أن يتحامل على زملائه بدافع المنافسة فيخطئ الصواب .
ـ من الطرق المعمول بها أيضًا ، أن يجمع المعلم الكراسات بعد الانتهاء من الإملاء ، ويشغل بقية  2

 الحصة بما يفيد التلاميذ ، ثم يحمل كراساته خارج الفصل ،
حيحها ، واضعًا خطاً بالقلم الأحمر تحت الخطأ ، ولا يكتب الصواب فوقه ، وفي بداية الحصة وينفرد بتص

الجديدة " التالية " يوزع الكراسات على تلاميذه ، ويكلفهم بكتابة صواب ما وقعوا فيه من أخطاء في 
 نة على السبورة .الصفحة المقابلة ، على أن يكرروه مرات عدة ، معتمدين في التصويب على القطعة المدو 

 من مزايا الطريقة السابقة :
 أ ـ الدقة في التصحيح .

 ب ـ شمولية تصويب الأخطاء .
 ج ـ تقدير المستوى الفعلي للتلاميذ .

 د ـ معرفة جوانب قصوره .
 مآخذها :

 أ ـ انفراد المعلم بالتصحيح ، وفيه تفويت لفرصة التعلم الفردي .
 ة الخطأ وتصويبه .ب ـ عدم توجيه التلاميذ إلى معرف

 ج ـ لا يعرف التلميذ سبب وقوعه في الخطأ في حينه .
د ـ طول الفترة الزمنية الفاصلة بين خطأ التلميذ ومعرفته الصواب ، مما يحمله على نسيان الموضوع والخطأ 

 الذي وقع فيه .
ام بالدرس ، ويحد من هـ ـ طول الوقت الفاصل بين حصتي الإملاء الذي قد يميت في نفوس التلاميذ الاهتم



 رغبتهم في التطلع إلى معرفة النتائج التي حققها كل منهم ، لتكون حافزا له على درس جديد .
ـ ومن طرق التصحيح : أن يكتب المعلم القطعة في بطاقات ، بحيث تعد مسبقا ، وتفي بعدد التلاميذ ،  3

لبطاقات عليهم ، ثم يطلب منهم مطابقة ما كتبوا وما أن يفرغ من إملائها للمرة الثانية ، حتى يقوم بتوزيع ا
على ما هو مدون في البطاقات ، فإذا ما وجد أحدهم خطأ يخالف رسمه رسم الكلمة المكتوبة في البطاقة ، 
ووضع تحته خطاً بالقلم الرصاص ، ويكتب فوقه صوابه من واقع البطاقة ، ثم يأتي دور المعلم في التصحيح 

 عدم وجود أخطاء أخرى غير التي رصدها التلاميذ .النهائي ، ليتأكد من 
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تصلح هذه الطريقة للصفوف العليا من المرحلة الابتدائية ، ويمكن الاستغناء عن البطاقات في الصف 
السادس ، وذلك بكتابة الموضوع على السبورة بوساطة المعلم ، ويتخذ التلاميذ منها مرجعا للتصحيح . ولا 

 الطريقة تسهل على المعلم عملية التصحيح ، وتوفر له الجهد والوقت .شك في أن هذه 
 

 مآخذها :
 أ ـ عدم دقة التلميذ في التصحيح .

ب ـ إغفاله لبعض الأخطاء التي قد تمر عليه سهوا ، أو يظن أنها صواب ، وهي في الحقيقة خطأ ، ولكنه لا 
 يملك القدرة الواعية على التمييز الدقيق بينهما .

ومن هذه الطرق أيضا أن يقوم المعلم بتصحيح كراسة التلميذ أمامه ، مشيرًا لما وقع فيه من أخطاء ، ـ  4
موضحا له الصواب في أقرب وقت ،ويستحسن أن يكون أثناء التصحيح ليسهل التمييز بينه وبين الخطأ من 

 ة الصامتة أو تحسين الخط .قبل التلميذ نفسه ، على أن يشغل المعلم بقية التلاميذ بعمل مفيد ، كالقراء
 

 مآخذها :
 يؤخذ على هذه الطريقة مع ما تحويه من فوائد الآتي : ـ
 أ ـ إتاحة الفرصة لبعض التلاميذ بالانصراف عن العمل .

 ب ـ إثارة الفوضى .
ج ـ الجنوح إلى اللهو واللعب ، مما يربك الفصل ، ويضيع ما تبقى من الحصة في غير ما ينفع التلميذ أو 

 فيده .ي



د ـ كثرة عدد التلاميذ في الفصل ـ وهو ما يغلب دائما ـ يحول دون تحقيق هذه الطريقة لحاجتها إلى مزيد 
 من الوقت .

 الوحدة الثانية
 التاء المفتوحة والتاء المربوطة ( -الجزء الأول ) المد 

 أولا : حروف المد : ـ
 الأمثلة

 اصل ـ راجح .المد بالألف : حامد ـ سالم ـ خالد ـ قائل ـ و 
 المد بالواو : عصفور ـ محمود ـ سعود ـ مولود ـ يونس .
 المد بالياء : حميد ـ منير ـ مجيد ـ أبي ـ كريم ـ خالي .

 القاعدة
ـ المد : هو إطالة الصوت بحرف من حروف المد ، وهي : الألف الساكنة المفتوح ما قبلها ، والواو  1

 ساكنة المكسور ما قبلها .الساكنة المضموم ما قبلها ، والياء ال
ـ الحرف الذي يسبق حرف المد يسمى الحرف " الممدود " ويوضع عليه حركة حرف المد : الفتحة ، أو  2

 الضمة ، أو الكسرة .
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ـ الفرق بين الحركة والحرف الذي من جنسها هو : أن الحركة ننطق بها الحرف نطقًا قصيرًا ، أما الحرف  3
 طويلاً ، بمعنى أنفينطق به نطقا 

 الحرف يستغرق زمنا أطول في النطق به من زمن الحركة .
 ـ لا يأتي حرف المد في أول الكلمة ، لأنه لم يسبقه حرف ممدود . 4
ـ تشتمل بعض الكلمات على أكثر من حرف ، مثل : الوالي ـ الساعي ـ الراعي ـ ياقوت ـ راجون ـ رومان ـ  5

 كريمون .
 تدريبات
 1تدريب 

 م جديدعا
 بدأ العام الجديد . والد أحمد يقول :



 الدراسة بدأت . أحمد فرح .
 2تدريب 

يتدرب التلاميذ على كتابة بعض الكلمات المشتملة على أحرف المد مع تعيين حرف المد ، والحرف 
 الممدود وحركته .

 خالد ـ جديد ـ يعود ـ مازن ـ يوسف ـ تلميذ ـ خلود ـ عظيم ـ
 ـ فصول ـ كريم ـ عمود ـ والد . واهب ـ صديق ـ عارف

 3تدريب 
 تلميذة جديدة

 أسماء تصحو بسرعة . وتتوضأ ، وتصلى .
 وتقول: أنا أتوضأ مثل أحمد .

 وأصلي مثل أحمد .
 4تدريب 

 أكمل الفراغ بكلمات تشتمل على أحرف المد :
 ـ ذهب ... إلى المدرسة مبكرا . 1
 ـ سلمت على ... . 2
 . ـ شاهدت ... على الغصن 3
 ـ ... سيحضر لي هدية عند نجاحي . 4
 ـ أحترم ... و ... ولا أغضبهما . 5

 5تدريب 
 أحمد بين أصحابه

 الفناء مملوء بالتلاميذ . أيمن يسلم على أصحابه .
 وصالح يلعب مع إخوانه . وحامد يتحدث مع رفاقه .

 6تدريب 
 النحلة والزهر

 النحلة مسرورة . كل الأزهار فرحة .
 تقول : نحن يا نحلة ،كل الأزهار 

 نعطى من يعطى غيره .
 تنبيه : ليس من الضرورة أن يتقيد المعلم بالموضوعات التي اخترناها .



 ثانيا ـ التاء المربوطة والتاء المفتوحة " المبسوطة "
 الأمثلة

 لتاء المربوطة التاء المفتوحة
 ــــــــــــــــــــ

 فاطمة سافرت
 مكة بيت

 تلميذة معلمات
 اتورد ب

 كريمة أبيات
 مدرسة نحّات

 
 القاعدة

 أ ـ تعريف التاء المربوطة :
هي التاء التي تلفظ " هاء " ساكنة عند الوقف عليها بالسكون . وتقرأ تاء مع الحركات الثلاث : الفتح ، 

 والضم ، والكسر . وتكتب هكذا " ة " ، " ـة " .
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 مواضع التاء المربوطة
 
وطة بهذين الشكلين " ة " " ـة " في آخر الاسم المفرد المؤنث . مثل : عائشة ـ شجرة ـ تكتب التاء المرب 1

 ـ مكة .
 ـ في آخر جمع التكسير الذي لا يلحق مفرده التاء المفتوحة . 2

 مثل : عراة ـ سعاة قضاة ـ هداة .
 ـ آخر بعض الأعلام المذكرة . مثل : معاوية ـ عبيدة ـ عميرة 3

 . حمزة ـ أسامة ـ عطية
ـ آخر بعض الأسماء الأعجمية . مثل : الإسكندرية ـ الإبراهيمية ـ سومطرة ـ أفريقية ـ أنقرة ـ البيزنطية ـ  4



 الرومية ـ اليونانية .
ـ بعض الكلمات التي يجوز في الوقف عليها أن تكتب بالتاء المربوطة أو المفتوحة . مثل : ثمة ـ وثمت ،  5

 ولاة ـ ولات .
قواعد السابقة للصفوف العليا ، والمرحلة المتوسطة ، أما الصف الثاني والثالث فيكتفي تنبيه : يعمل بال

 بتعريف التاء المربوطة .
 ب ـ تعريف التاء المفتوحة " المبسوطة " :

هي التي نقرؤها تاءً مع الحركات الثلاث : الفتحة ، والضمة ، والكسرة ، وتبقى على حالها إذا وقفنا عليها 
 تكتب هكذا " ت " .بالسكون ، و 

 
 مواضع التاء المفتوحة

 ـ إذا جاءت في آخر الفعل سواء أكانت من أصله . 1
 مثل : بات ـ مات .

 أم كانت تاء التأنيث الساكنة . مثل : كتبتْ ـ جلستْ ـ أكلتْ .
 أم تاء الفاعل . مثل : سافرتُ ـ جلستَ ـ رسمتِ .

 ت ـ الطالبات ـ الفاطمات .ـ في آخر جمع المؤنث السالم . مثل : المعلما 2
 ـ في آخر الاسم الثلاثي الساكن الوسط وجمعه . 3

 مثل : بيت ـ أبيات ، قوت ـ أقوات ، حوت ـ أحوات ،
 صوت ـ أصوات ، ميت ـ أموات .

 ـ في آخر الاسم المفرد المذكر . مثل : نحّات ـ حوّات ـ عتليت* ـ عصمت ـ جودت ـ رفعت ـ رأفت . 4
 لحروف . مثل : ليت ـ لات ـ ثمُّت ـ ثمَّت ـ ربّت ـ لعلّت .ـ في آخر بعض ا 5
 ـ في آخر الضمير المنفصل للمفرد والمفردة المخاطبين . 6

 مثل : أنتَ ، أنتِ .
 تنبيه : على المعلم أن يفرق بين التاء المربوطة ، وضمير هاء الغيبة عند الكتابة ، وذلك بوضع نقطتي التاء .

 ــــــــــــــ
 دينة في فلسطين .* اسم م
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 تدريبات
 1تدريب 
 النحلة

 ذهبت النحلة إلى الوردة ، وذهبت إلى زهرة الفل ،
 وإلى زهرة الليمون . كل زهرة قالت :

 تفضلي يا نحلة . خذي من رحيقي
 

 2تدريب 
 املأ الفراغ بالكلمات الآتية :

 فاطمة ـ توضأت ـ عائشة ـ التقت ـ الطالبات .
 مبكرة . ـ استيقظت ...1
 ـ خديجة ... لصلاة الفجر . 2
 ـ ذهبت مريم مع أختها ... إلى المدرسة . 3
 ـ ... الفتاتان بزميلاتهن من ... . 4

 3تدريب 
 قطة شقية

 دخلت الأم المطبخ ، ونظرت في دهشة .
 وقالت : ما هذا ؟ !

 أكواب الشاي مكسورة ؟ ! من كسرها ؟
 لاشك أن قطة أسماء كسرتها .

 ة .هي قطة شقي
 4تدريب 

 الثعلب الطبيب
 مرضت الدجاجة ، ونامت في الحظيرة .

 الثعلب مشى في هدوء .
 راح إلى الحظيرة . نظر ونظر .

 الدجاجة نائمة ، وسلك الحظيرة يمنعه من الوصول إليها .
 تدريبات على التاء للصفوف العليا والمرحلة المتوسطة :



 1تدريب 
 التعليم في جامعاتنا

في المملكة تقدمًا عظيمًا في السنوات الأخيرة ، فقد انتشرت المدارس والمعاهد في كل مكان تقدم التعليم 
، وقامت الجامعات في المدن الكبيرة ، والتحق بها الطلاب يدرسون العلوم والآداب ، ويتخصص كثير من 

 المواطنين في علوم الدين ، لينشروا آيات الله في الآفاق .
ن درجات علمية رفيعة ، فيخرجون للعمل المنتج في المؤسسات والمصانع ، وقد تمنح جامعاتنا المجتهدي

 أسهم الخريجون من أبناء المملكة في نهضة البلاد ورقيها .
 2تدريب 

 النفط
كان كشف النفط في المملكة العربية السعودية فاتحة خير وبركة ، فقد تفجرت آبار النفط ، وصارت 

، واقترن بكشفه التطلع للتقدم ، فاتجهت المملكة إلى الإصلاح في كل  مصدراً سخيًا للاقتصاد الوطني
جوانب الحياة : في التعليم ، والعلاج ، ومد الطرق ، وإدخال وسائل المواصلات الحديثة ، وتوفير المياه 

 للشرب ، والزراعة ، وغيرها . وبذلك دخلت المملكة عصر الرخاء والتقدم والنهضة .
 3تدريب 

 
 راءعروس الصح
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المملكة العربية السعودية دولة مترامية الأطراف ، تقع في شبه الجزيرة العربية . عاصمة المملكة مدينة 
الرياض ، وهي مدينة هواؤها صحي ، تمتاز بما يميز المدن الحديثة الكبرى ، فشوارعها واسعة مستقيمة ، 

 وعة يجد فيها الناس كل الذي يحتاجون إليه .تنتشر فيها الحدائق ، كأنها جنات غناء ، ومتاجرها متن
وفيها حركة تعليمية نشطة ، فقد أوجدت فيها الحكومة المدارس الابتدائية ، والمتوسطة ، والثانوية ، 

 وأنشأت الجامعات ، والكليات المتخصصة .
 4تدريب 

 إسعاف المصابات
اب فقالت : أيتها الطبيبات ، لقد جمعت مديرة مستشفى النساء طبيبات المستشفى ، ووجهت إليهن الخط



نقُل إلى المستشفى اليوم نساء كثيرات أصبن في حادث اصطدام سيارات ، وأنتن مسؤولات عن تضميد 
 جراحهن ، فإذا قمتن بهذا الواجب الإنساني فأنتن أهل لذلك ، والله يجزيكن خيرًا .

 5تدريب 
 النخلة

تنتج التمور ، فقد انتشرت زراعة النخيل وازدهرت في بلادنا واحدة من أهم الدول في العالم ، التي 
المناطق الحارة ، وشبه الحارة بها ، كواحة الأحساء بالمنطقة الشرقية ، والقصيم وغيرها بالوسطى . والمدينة 

المنورة معروفة منذ القدم بكثرة نخيلها ، وهي محاطة من جهاتها الأربع بالنخيل ، والعنبرة أهم أصناف 
 ها .التمور في
 6تدريب 

 المصانع والمؤسسات
يقوم التلاميذ بزيارات للمصانع والمؤسسات الكبرى . فيستقبلهم المضيفون من المديرين والعاملين بالحفاوة 

والتكريم ، ويطلعونهم على ما فيها من منجزات ، ويوزعون على الزائرين ما تنتجه المؤسسات من سلع 
 ومصنوعات .

 7تدريب 
 

 الصبر
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إن من أجمل وأروع فوائد الصبر وكنوزه أنه يحول الأخلاق السيئة إلى حسنة ، ويكون رائدها إلى ذلك ، 
فالصبر إذا كان صبرًا عن الشهوة والغريزة كان عفة ، وإن كان صبرًا عن فضول الدنيا فإنه يصبح زهدًا ، وإن  

ا على الإجابة لداعي الغضب في النفس كان صبرًا على أقوات قليلة في الدنيا يصبح قناعة ، وإن كان صبرً 
 فإنه يسمى حلمًا ، وإن كان صبرًا على إجابة داعي العجلة والتسرع فإنه يسمى ثباتاً ووقاراً .

 8تدريب 
 

 جماعة النشاط
إذا عرفنا أن الإنسان كائن اجتماعي يبحث عن ذاته وقيمته عن طريق انتمائه إلى جماعة أو جماعات 



عة من هذه الجماعات ، والمدرسة جماعة أكبر ، وأصدقاء الحي جماعة أخرى ، مختلفة ، فالأسرة جما
 ومن ضمن هذه الجماعات التي تعتبر متوفرة للشباب جماعات النشاط في المدرسة.

وتنبع أهمية هذه الجماعات من حيث إن كل إنسان لديه قدرات واستعدادات ومواهب شخصية ، وهذه 
كتشف وتحصل على ما تحتاجه من تدريب وصقل فلن تظهر ولن تتطور إلا القدرات والاستعدادات إذا لم ت

 بدرجة قليلة .
 اللام الشمسية واللام القمرية ( -الجزء الثاني ) التنوين 

 أولا ـ التنوين :
 

 الأمثلة
 تنوين الضم تنوين الفتح تنوين الكسر

 ـــــ ــــــ ـــــ
 محمدٌ محمدً ا محمدٍ 

 علىٌ عليًا علىٍ 
 اباً كتابٍ كتابٌ كت

 سالمٌ سالمًا سالمٍ 
 منزلٌ منزلاً منزلٍ 
 جبلٌ جبلًا جبلٍ 

 القاعدة
 التنوين : نون ساكنة زائدة تلحق آخر الاسم المعرب لفظاً لا كتابة .

 علاماته :
ـ تنوين الضم وعلامته : ضمتان فوق الحرف الأخير من الكلمة المعربة ، وترسمان هكذا " ,, " فوق  1

 وعه .الحرف أياً كان ن
 مثال : هذه وردةٌ جميلةٌ . محمدٌ تلميذٌ مجتهدٌ .

 الشمس كوكبٌ ملتهبٌ . القمر منيرٌ .
ـ تنوين الفتح وعلامته : فتحتان فوق الحرف الأخير من الكلمة المعربة ، وترسمان هكذا "ً  " فوق  2

 الحرف .
 مثال : اشتريت كرةً جميلةً . شربت ماءً بارداً .

 . في الليل نرى نجوماً لامعةً .قرأت قصيدةً مؤثرةً 
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 ـ تنوين الكسر وعلامته : كسرتان تحت الحرف الأخير من الكلمة المعربة ، وترسم هكذا ) ــٍ ( . 3
 مثال : جلست تحت شجرةٍ وارفةٍ .

 سلمت على صديقٍ مخلصٍ .
 تغرد الطيور بصوتٍ جميلٍ .

 سرت في طريقٍ طويلٍ موحش .
 

 لامة تنوين النصب على الحرف الأخير من الكلمة ، إذا كانت منتهية بتاء مربوطة .ـ تكتب ع 1تنبيه : 
 مثال : أعطاني والدي هديةً قيمةً .

 واشترى أخي كراسةً جميلةً .
ـ يكتب تنوين النصب فوق الحرف الأخير من الكلمة المنتهية بألف مقصورة ، سواء أكانت الألف  2

 شكل ياء غير منقوطة " ى " .مكتوبة كما ننطقها " ا " أم على 
 مثل : حملت عصاً . ومشيت خطاً .

 وكلمت فتىً . ولم تضع جهودهم سدىً .
ـ يكتب تنوين النصب على الحرف الأخير من الكلمة المتلوة بألف زائدة ، " ألف تنوين النصب " ، سواء  3

 أكانت الألف متصلة بالحرف الأخير .
 والدي بيتًا واسعًا . مثل : مكثت في مكة أسبوعًا . ويملك
 أم كانت منفصلة عن الحرف الأخير .

 مثل : زرت بلدًا بعيدًا . وكان عملك إنجازاً كبيرًا .
 تدريبات
 1تدريب 

 وطني
في وطني أماكنٌ مقدسةٌ ، ومدنٌ مشهورةٌ ، ونعمٌ كثيرةٌ ، في وطني الكعبة والحرم ، وفيه جبل الرحمة بعرفاتٍ 

 والمزدلفة .، وجبل النور ، وفيه منىً 
 2تدريب 

 أكمل على مثال السطر الأول ولاحظ التنوين .



 تلميذ تلميذٌ تلميذاً تلميذٍ 
 ـــــــــــــــــ

 كتاب
 محمد
 رجل

 محمود
 حديقة

 3تدريب 
 جائزة الرسم

 مع كل تلميذٍ علبة ألوانٍ . كل تلميذٍ ينظر ويرسم ويلون . صالحٌ رسم الورود ولونها . حامدٌ رسم الفل ولونه
 . عابدٌ رسم شجرًا ولونه .

 4تدريب 
 الولد والحقل

 كان حول منزل أحمد وأسرته حقلٌ . فيه نخلٌ أخضرُ باسقٌ ، وعنبٌ ورمانٌ .
كان والده يعُنَى به أشد عنايةٍ ، فهو يحرث أرضه ويبذر فيها الحب . وشيئًا فشيئًا كبر الأب ، وضعف وترك 

 خدمة الحقل .
 5تدريب 

 الطفل المجتهد
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يولد الطفل صغيرًا ثم يكبر ، حتى يكون شاباً ، ثم رجلاً كبيرًا . فإذا جد واجتهد كان من الناجحين في حياته 
، وكون لنفسه مستقبلًا عظيمًا ينفع نفسه وأمته . أما إذا كان كسولًا خاملًا فإنه يعيش حياته في بؤسٍ وضياعٍ 

. 
 6تدريب 

 مدينة الرياض
، تقع على مساحةٍ رحبةٍ من الأرض ، بها أبنيةٌ جميلةٌ ، وبعضها ضخمٌ ، والشوارع فيها  الرياض مدينةٌ واسعةٌ 



 واسعةٌ ، وفسيحة ، ومستقيمةٌ .
 7تدريب 

 نبيّنا
هو محمد بن عبد الله بن عبد المطلب بن هاشمٍ ،وهاشمٌ من قريشٍ ، وقريشٌ من العرب ، والعرب من ذرية 

 وعلى نبيّنا أفضل الصلاة والسلام .إسماعيل بن إبراهيم الخليل ، عليه 
 تُوفِّي وله من العمر ثلاثٌ وستون سنةً ، منها أربعون قبل النبوة ، وثلاثٌ وعشرون سنة نبيًّا رسولًا .

 8تدريب 
 

 البحر
 الجو جميلٌ ، والنسيم عليلٌ ، والبحر هادئ ، والأمواج تكسر على الشاطئ .

ق يتهادى بنا على صفحة الماء ، والملاح يجدّف ، والسمك ركبت بالأمس زورقاً مع أبى ، وسار الزور 
 يتراقص حول الزورق . يا هشام : بلغ تحياتي إلى الأصدقاء ، وقل لهم : سوف أعود قريبًا إن شاء الله .

 9تدريب 
 

 الحج
في اليوم التاسع من ذي الحجة يلتقي الحجاج على عرفات لأداء ركنٍ من أهم أركان الحج ، إنه الوقوف 

 بعرفة ؛ الجبل فسيحٌ ، والساحة واسعةٌ ، والخيام منتشرةٌ ، والحجاج قادمون من كل فج عميق .
 الألوان مختلفةٌ ، واللغات متعددةٌ ، يجمعهم الإسلام الذي وحّد القلوب ، وألف بين النفوس .

 11تدريب
 صابر والبلبل

فسمع تغريدًا حلوًا ، فأنصت إليه ، ثم  صابرٌ تلميذٌ في الصف الثالث ، كان في حجرته ، يستذكر دروسه ،
 نظر ، فرأى بلبلاً جميلًا ، يقف على فرع شجرةٍ ، جنب الشباك يغرد .

 فرح صابرٌ بالبلبل ، وصار يسمع تغريده كل مساء .
 

 ثانيا ـ اللام الشمسية واللام القمرية
 اللام الشمسية اللام القمرية

 ــــــــــــــــــ
 الشَّمس القمر



 الكتاب الرَّجل
 الطَّالب المنزل

 الطَّبيب الملعب
 الرِّياح المكتب
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 الشَّجرة المفتاح
 الصَّديق المسجد
 التُّراب المدرسة

 النَّافذة الكعبة
 القاعدة

 
 اللام الشمسية : لام تكتب ولا تنطق ، ويأتي بعدها حرف مشدد .

 مثالها : الشَّمس مشرقة . الرَّجل قادم .
 د . الثِّمار ناضجة .التَّمر طعام مفي

 مثالها : الصَّياد متأهب . نقيق الضَّفادع مزعج .
 الذُّل مكروه . النُّور ساطع .

 الدِّفاع عن الوطن واجب . السَّلام عليكم .
 الظُّلم ظلمات يوم القيامة . يتفتح الزُّهر في الرَّبيع .

 الطُّيور مغردة . اللَّيمون حامض حلو .
 اللام الشمسية كما في الأمثلة السابقة :الأحرف التي تأتي بعد 

الشين ، الراء ، التاء ، الثاء ، الصاد ، الضاد ، الذال ، النون ، الدال ، السين ، الظاء ، الزاي ، الطاء ، 
 اللام .

 عدد تلك الحروف أربعة عشر حرفاً ، جمعت في أوائل كلمات البيت التالي :
 طب ، ثم صل رحما تفز ، ضف ذا نعم

 ء ظن ، زر شريفا للكرمدع سو 



 اللام القمرية : لام تكتب وتنطق ، ويتصل بها حرف متحرك خال من التضعيف " الشدة " ، وتكون ساكنة .
 مثالها : الأسد ملك الغابة . البدر منير .

 الجمل سفينة الصحراء . الحلم سيد الأخلاق .
 الخميلة خضراء . العلم نافع .
 الفناء واسع .ومثال : الغيرة تولد الحقد . 

 القلب نابض . الكتاب جديد .
 المسلمون يطوفون بالبيت الحرام . الهواء عليل .

 الورد متفتح . الياسمين رائحته ذكية .
الحروف التي تأتي بعد اللام القمرية كما في الأمثلة السابقة هي : الهمزة ، الباء ، الجيم ، الحاء ، الخاء ، 

 ف ، الكاف ، الميم ، الهاء ، الواو ، الياء .العين ، الغين ، الفاء ، القا
 عددها أربعة عشر حرفاً ، جمعت في العبارة التالية : " ابغ حجك ، وخف عقيمة " .

 تدريبات
 1تدريب 

 أحمد بين زملائه
غاب أحمد عن المدرسة ، وعرف زملاؤه أنه مريض ، فكر الزملاء في زيارة أحمد ، فجمع أحدهم بعض 

 المعلم على شراء لعبة مسلية . النقود ، وساعدهم
 2تدريب 

 في المسجد الحرام
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كان والد أحمد يتردد على مكة ، ويصلى في المسجد الحرام ، ويطوف حول الكعبة ، ويسعى بين الصفا 
 والمروة .

 
 3تدريب 

 أكمل الفراغ بالكلمات الآتية :
 ، النوم ، الغد ، الأسبوع . الرياض ، المجتهد ، المسلم ، النشيط ، الصلاة ، المدرسة



 ـ يذهب محمد إلى ... راكبا . 1
 ـ يستيقظ ... من ... مبكرا . 2
 ـ يتوضأ ... قبل ... . 3
 ـ لا يؤجل ... عمل اليوم إلى ... . 4
 ـ يسافر والدي إلى ... في عطلة ... . 5

 4تدريب 
 معرض المدرسة

وفيه مصنوعات الجريد والخرازة ، وفيه لوحات  في المعرض صور لأزهار البيئة ، ونماذج لحيواناتها ،
 لخطوط جميلة .

 5تدريب 
 املأ الجدول التالي بكلمات مشتملة على لام شمسية ، وأخرى قمرية على النحو الآتي :

 الرَّجل الكاتب
 ــــــــــــــــــــــــــ

 ـ 1
 ـ 2
 ـ 3
 ـ 4
 ـ 5

 6تدريب 
 مكتبة أيمن

ت الفنية ، وعندي مكتبة عامرة بالكتب . هي لى ولأختي حين أنا أحب الكتب ، والقصص ، والمجلا
 تدخل المدرسة .

 7تدريب 
 الإنسان والبيئة

الإنسان يؤثر في بيئته ، فقد يحول أرضها الخالية من الحياة عمراناً ، ويبدل صمتها حركة ، وقد يزيل 
لسدود ، ويزرع الأشجار أسواراً تصد الجبال ليقيم مكانها المدن ، أو يمد فيها الطرق ، والجداول ، ويبنى ا

 زحف الرمال .
 8تدريب



 ربوعنا الجميلة
قد تجلس في وقدة القيظ أمام النوافير ، أو المياه المتحدرة من المرتفعات الصخرية ، فترى خيالك سابحًا 

فتطفئ بين أشكال المياه الصاعدة والهابطة ، والمتفرقة والمتلاقية ، وتحس رطوبة تسرى في أنحاء الجو 
 حرارة الشمس ، وتنقلك إلى جو جميل ، رقيق الأنفاس عليل الهواء .

 الوحدة الثالثة
 الجزء الأول

 أولًا ـ تضعيف الحروف " الشدة " :
 الأمثلة

 الفتحة الضمة الكسرة
 مهذَّبان يهذِّب

 منعَّم
 منسَّق

 مضعَّف
 صرَّاف
 عمَّان
 رمَّان
 مكرَّم
 يرجَّى

 يستعدُّ 
 يهدُّ 
 ربُّنا

 دالنُّقو 
 العمُّ 
 الأمُّ 

 الجدُّ 
 الذلُّ 
 يعمُّ 
 يردُّ 



 يمدُّ 
 معلِّم
 ينقِّح
 يسلِّم
 أمِّي

 عمِّى
 يولِّى

 يمجِّد
 منسِّق
 يميِّز

 يجدِّد
 

 القاعدة
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ـ الحرف المشدد عبارة عن حرفين من جنس واحد ، جاءا متتالين فى الكلمة لذلك أدغما في بعضهما 1
 ل حرف واحد ، وضع عليه شدة هكذا )ّ  ( .البعض نطقًا وكتابة ، وكتبا على شك

 ـ تكون حركة الحرف الأول السكون دائمًا . 2
 ـ تكون حركة الحرف الثاني مختلفة بين الحركات الثلاث : 3

 الفتحة ، أو الضمة ، أو الكسرة .
 تدريبات
 1تدريب 

 بر الوالدين
ل في النّهار ، وفي اللّيل ، ليوفرّ لي فضل أبي وأمّي علىّ كبير . أبي يعطف علىّ ، ويسعى لخيري ، ويعم

 مأكلي ، ومشربي وملبسي ، ومسكني .
يبعثني إلى المدارس ، لأتعلّم وأصبح في المستقبل قادراً على كسب رزقي ، صالحًا لخدمة ديني وأمّتي 



 ووطني .
 2تدريب 

 املأ الفراغ بالكلمات المشددة الآتية .
 ، يحبُّ ، الطفّل ، الأوّل .النبيّ ، الصّلاة ، المعلِّم ، يهذِّب 

 ـ ... أحمد والديه . 1
 ـ يربى ... النشء على الفضيلة . 2
 ـ يتغذى ... على الحليب . 3
 ـ القرآن ... النفوس . 4
 ـ إن ... تنهى عن الفحشاء والمنكر . 5
 ـ كان ... المعلم ... للبشرية . 6

 3تدريب 
 أنا لا أنام

 مل قرصها ، فوجدها تحتجب شيئًا فشيئًا ، وبعد برهة غابت .نظر عمر إلى الشمس في الغروب ، تأ
إنك  بات عمر يفكر : أين ذهبت الشمس ؟ وصحا مبكرًا ، وراقبها حتى طلعت ، وخاطبها : أيتها الشمس 

 نمت نومًا طويلًا . قالت أنا لا أنام .
 4تدريب 

 ماذا تحب أن تكون
سًا في مصنع من مصانعنا الحديثة . قال مساعد : أتحب أن تسمع قال حامد : أبي أحب أن أكون مهند

 رأيي يا أبي ؟ أحب أن أعمل في تطريز الثياب الوطنية مثل جدِّي . إنَّ الصناعات القديمة يجب أن تبقى .
 5تدريب 

 نشيد الوالدين
حي ، وأمي أحب أبي واحترمه ، ففضله علىّ عظيم ، فهو يسعى دائما لإسعادي ، ويكدح لنجاحي وفلا

أحب أهلي إلىّ ، فأنا فلذة منها حملتني وولدتني وربتني ، فلها روحي وحياتي فداء . وكلاهما عزيزٌ غالٍ 
 على نفسي ، أضاءا لي درب حياتي . فلكما مني كل الحب والدعاء والوفاء .

 6تدريب 
 مدرستي
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تلاميذها إخواني ، أفرح بهم ، وأعيش معهم  أنا أحب مدرستي ، لأن فيها معلمين يحبونني ، ويعلمونني ، و 
 كأننا أسرة واحدة .

إن مدرستي جميلة ، وأنا أحافظ على أثاثها ، كما أحافظ على أدواتي ، ومنها أتعلم النظام ، لأكون رجلاً 
 نافعًا لبلادي .

 تنوين الحروف المشددة :
ترسم الفتحتان ، أو الضمتان فوق الشدة تنبيه : يراعى في تنوين الحرف المشدد الواقع في آخر الكلمة أن 

 ، وترسم الكسرتان تحت الشدة .
 مثال : كن بارًّا بوالديك .

 زُرْ غبَّا تزدد حبًّا .
 أصبحت خديجة أمًّا .

 ومثال : هذا سدٌّ كبير .
 محمد بارٌّ بوالديه .

 هند أمٌّ حنون .
 كان في قريتنا جَدٌّ رحيم .

 سدٍّ كبير . ومثال : يسقى المزارعون أرضهم من
 يحترم الناس كل ابن بارٍّ بوالديه .

 ثانيا ـ الكلمات المختومة بالألف أو الواو أو الياء : ـ
 الأمثلة

 كلمات تنتهي كلمات تنتهي كلمات تنتهي
 بالألف بالواو باليا

 ـــــ ـــــ ـــــ
 يسعى يدعو يمشي

 عصا ينجو يعطي
 رمى يلهو القاضي

 فتى يغدو يرمي
 لداعيمستشفى يحبو ا



 هدى مكسو الساعي
 منتدى مدعو مقضي

 يسعى يحلو معني
 خطا يرجو الرامي

 
تنبيه : عند كتابة الكلمة المختومة بواحد من أحرف المد : الألف ، أو الواو ، أو الياء يراعى مد الحركة 

 ركة .مُدة طويلة من الزمن لتتلاءم مع صوت الحرف الذي هو من جنسها ، ليكتبه التلاميذ حرفا وليس ح
 تدريبات
 1تدريب 

 فضل الأم
 رأيت قطتنا تحمل وليدًا لها بين أسنانها ، وتجري به خائفة .

فتتبعت جريها ، فوجدتها تدخل بين أخشاب في السطح ، فتضعه ، ولا تخرج إلا وقد اطمأنت عليه . 
وتحملت  عندئذٍ تذكرت فضل أمي ، وعرفت ما قاست في سبيلي ، حملتني ، ثم ولدتني ، وأرضعتني ،

 المشاق في تربيتي .
 2تدريب 

 معرفة الله تعالى
إن الله سميع بصير ، يسمع أدنى الأصوات ، ويبصر أصغر الأشياء في أشد الظلمات ، ويعلم خفايا النفوس 

 ، ولا يخفى عليه شيء في الأرض ولا في السماء ، له ـ جل شأنه ـ الأسماء الحسنى والصفات العلى .
 3تدريب 
 كتابي
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أنت صديقي يا كتابي ، أنت الذي يشرح صدري حين يضيق ، وينير أمامي الطريق ، أنت الوفي الأمين ، 
 والصادق المخلص .

 إنني أقرأ صفحاتك ، فأجد منك فكرًا ناضجًا ، ونصحًا واعيًا ، وأخلاقاً كريمة ، وهداية .
 4تدريب 



 أكمل الفراغ بالكلمات الآتية : ـ
 تشفى ، أقصى ، العصا ، يروى ، يدعو .يحبو ، يسعى ، المس

 ـ يتوكأ الشيخ على ... . 1
 ـ ... الطفل ببطء . 2
 ـ ... علىّ حكاية السلحفاة . 3
 ـ محمد ... لفعل الخير . 4
 ـ كان ... مليئا بالمصابين . 5
 ـ... الرجل من أجل الرزق . 6

 5تدريب 
 الترغيب في الصدق

ـ : " عليكم بالصدق فإن الصدق يهدى إلى البر ، وإن البر يهدى إلى  قال رسول الله ـ صلى الله عليه وسلم
الجنة . وما يزال الرجل يصدق ويتحرى الصدق حتى يكتب عند الله صديقًا . وإياكم والكذب فإن الكذب 
يهدى إلى الفجور . وإن الفجور يهدى إلى النار . وما يزال الرجل يكذب ويتحرى الكذب حتى يكتب عند 

 باً " .الله كذا
 6تدريب 

 جلالة الملك فيصل يصف والده العظيم
إن أولى هذه المزايا التي يتصف بها والدي قوة الإيمان ، فما رأيته منذ نشأت قد ضعف إيمانه بالله . أو 

 تخلى عن ثقته بنصر الله .
في أيدي ولقد أصيب في عنفوان صباه بضياع إمارة أبيه عبد الرحمن الفيصل ، على الرياض ، وسقوطها 

منافسيه آل رشيد ، فرحل مع والده وأهله إلى الكويت ، ونزلوا ضيوفاً على شيخها ، وانضموا إليه في 
 محاربته لابن رشيد .

 الجزء الثاني
 

 أولا ـ تدريبات على ما سبق من مهارات في الفصل الأول :
 1تدريب 

 طاعة الله والوالدين
: إسماعيل وإسحاق . ولكن الله ابتلاه في ابنه إسماعيل ، إذ وهب الله لإبراهيم عليه السلام ولدين هما 

 أمره أن يذبحه ، ولكن الرحمن الرحيم فداه بكبش عظيم .



 2تدريب 
 الله يرعانا

كان أمير المؤمنين عمر يمشي في طرقات المدينة ، يتفقد أمور رعيته ، فسمع ما جرى بين البنت وأمها ، 
 ، ووصف له الدار .فأعجبه ذلك ، ثم نادى ابنه عاصما 

 3تدريب 
 الجدة والعسل
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كانت الجدة مريضة تشكو من التهاب جلدها . أخذت تتناول كمية من عسل النحل كل يوم حتى نهضت 
 من فراشها سليمة من المرض بإذن الله .

 
 ثانيا ـ أسماء الإشارة :ـ

 الأمثلة
 ـ هذا طالب مجتهد . 1
 ـ هذه وردة متفتحة . 2
 طالبان متفوقان . ـ هذان 3
 ـ كافأ المعلم هذين الطالبين . 4
 ـ هؤلاء رجال مخلصون . 5
 البقرة . 2ـ قال تعالى : } ذلك الكتاب لا ريب فيه { .  6

 القاعدة
ـ تحذف ألف " ها " التنبيه عند دخولها على بعض أسماء الإشارة وهى : هذا ، هذه ، هذان ، هذين ،  1

 هؤلاء .
 لإشارة " ذا " إذا اتصل بلام البُعد وكاف الخطاب .ـ تحذف ألف اسم ا 2

 تدريبات
 1تدريب 

 المزمل . 19قال تعالى :} إن هذه تذكرة { 



 الزمر . 23وقال تعالى :} ذلك هدى الله يهدي به من يشاء {
 الأنعام . 77وقال تعالى :} فلما رأى القمر بازغًا قال هذا ربي {

 طه 63وقال تعالى :} إن هذان لساحران {
 الإنسان 29وقال تعالى :} هذه تذكرة فمن شاء اتخذ إلى ربه سبيلا {

 2تدريب 
 املأ الفراغ بأسماء الإشارة التالية :

 هذا ، هذه ، هذان ، هذين ، هؤلاء .
 ـ احترم ... الرجل لأنه يحترم الآخرين . 1
 ـ ... شجرة مباركة . 2
 ـ ... التلاميذ متفوقون . 3
 ين .ـ كافِئ ... المتفوق 4
 ـ ... كتابان جديدان . 5

 3تدريب 
 في معرض المدرسة

قال مروان : هذا قسم الصحافة ، وهذه الصحف التي تعلق على الحوائط هي صحف فصول المدرسة ، 
وهذه الصحيفة التي سميناها " أضواء المدينة " هي صحيفة فصلي ، انظر إلى هذه القصة أنا الذي كتبتها ، 

فتين اللتين بجوار التلاميذ الذين يلتفون حول هذه المنضدة ، أو يشرحون وانظر إلى هاتين الصحي
 للمشاهدين طريقة إعداد الصحيفة .

 4تدريب 
 أداء العمرة
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ذهب خالد مع أصدقائه لأداء العمرة . وعلى مشارف مكة قال أحد الأصدقاء : هذه مكة المكرمة ، مهبط 
رام ، قال صديق آخر : هذا بيت الله الحرام ، وهذه الكعبة الوحي . وعندما وصلوا إلى المسجد الح

 المشرفة ، وهذان المكانان يسميان الصفا والمروة ، يسعى بينهما الحجاج .
 5تدريب 



 سفن الشحن
قام تلاميذ الصف الثالث برحلة إلى ميناء جدة الإسلامي . وهناك شاهدوا السفن العملاقة التي تنقل 

مملكة العربية السعودية وإليها . وقد دهش التلاميذ عندما رأوا تلك السفن . فقال البضائع ، والنفط من ال
أحدهم لصديقه : انظر إلى هذه السفينة التي تفرغ حمولتها من البضائع ، فهذا ربانها الذي يقودها في 

هيل عملية عرض البحر ، وهؤلاء العمال الذين يقومون بتفريغها ، وهذان الموظفان اللذان يقومان على تس
 التفريغ .

 ثالثا ـ الأسماء الموصولة :
 الأمثلة

 ـ وصل الذي أكرمني . 1
 ـ قطفت الوردة التي في الحديقة . 2
 الأنعام . 73ـ قال تعالى:} وهو الذي خلق السموات والأرض بالحق { 3
 البقرة.183ـ قال تعالى :} يا أيها الذين آمنوا كتب عليكم الصيام { 4
 للذان فازا في المسابقة يستحقان هاتين الجائزتين .ـ التلميذان ا 5
 ـ شكر المدير التلميذين اللذين تفوقا . 6

 القاعدة
 تحذف اللام عند كتابة الأسماء الموصولة الآتية : الذي ـ التي ـ الّذين .

 وتثبت عند كتابة الأسماء الموصولة التالية : اللذان ـ اللتان ـ اللاتي ـ اللائي ـ اللواتي
 ريباتتد

 1تدريب 
 بطاقة هند

أرسلت هند بطاقة جميلة لأسرتها ، كتبت فيها : أحبك يا أمي ؛ لأنك أنت التي ربيتني ، وأسعدتني ، ولا 
أنسى فضل أبي الذي يتعب من أجلنا ، وفضل أخويَّ اللذين يرعياني ، ويساعداني على المذاكرة . أما 

 نجوى وليلى فهما الأختان اللتان ألعب معهما .
 2تدريب 

 فريق كرة القدم
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بالأمس وفي الفسحة الكبرى التقى فريق كرة القدم الذي يشكله تلاميذ الصف الخامس ، مع تلاميذ الصف 
السادس الذين يضمون الفريق الخصم ، وقد قدم الفريقان اللذان بذلا جهدًا كبيرًا أثناء اللعب ، عرضًا جيدًا 

 ن لم يتوانوا عن تشجيع الفريقين .شد انتباه جمهور التلاميذ الذي
 3تدريب 

 املأ الفراغ بالأسماء الموصولة الآتية .
 الذي ، الذين ، اللذان ، التي ، اللاتي ، اللذين .

 ـ وصل ... مثلوا المدرسة في المهرجان الكشفي . 1
 ـ الطالبان ... فازا في المسابقة لهما جائزة ثمينة . 2
 على صلاتهن . ـ أقدر الفتيات ... يحافظن 3
 ـ من ذا ... ما ساء قط . 4
 ـ كافأ المعلم الطالبين ... أسهما في النشاط اللاصفي . 5
 ـ لا تقطف الوردة ... تفتحت اليوم . 6

 4تدريب 
 الجد والاجتهاد

التحق الأخوان اللذان اجتازا المرحلة الابتدائية بالمدرسة المتوسطة ، وقد فرح لنجاحهما زميلهما الذي كان 
قد سبقهما إلى تلك المرحلة ، وقدم لهما هدية متواضعة ، تعبر عن فرحته بنجاح زملائه الذين لا يدخرون 

جهدًا في سبيل النجاح والتفوق . وممن فرح لنجاحهما أيضًا والدتهما التي أبهجها تفوقهما ، ووالدهما 
 الذي لم تسعه الدنيا من شدة الفرح .

 الوحدة الرابعة
 الجزء الأول

 
 لا ـ تدريب التلاميذ على بعض المهارات الإملائية التي سبقت دراستهاأو 
 

 تدريبات
 تدريب ا

 من آداب الإسلام
يحرص الإسلام على تربية أبنائه على أحسن الأخلاق ، ويشجع أسباب المحبة والإخاء بين أفراده ، وينهى 

 عن كل أسباب الخلاف والبغضاء ؛ ليعيشوا متحابين في الله .



دنا الرسول ـ صلى الله عليه وسلم ـ في الأحاديث النبوية إلى بعض الآداب التي تربط بين المسلم وقد أرش
 وأخيه المسلم ، وتشد عرى الأخوة والمودة بينهما ، وفي مقدمتها السلام .

 2تدريب 
 كن حذرا

لجو ، أخذ الغراب الصغير يلعب ويمرح : يقفز من غصن إلى غصن ، ويهبط إلى الأرض ، ويعلو في ا
 ويفوق صغار الغربان من حوله ، ولا يستقر في حركته لحظة واحدة .
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نظر إليه أبوه وقال له : بني ، يعجبني نشاطك ! ولكنني أخاف عليك من صياد يصيدك ببندقيته ، أو حيوان 
 يفترسك .

 3تدريب 
 النظام

ن إليه ، فقال لهم المشرف : إنَّ هذا تزاحم التلاميذ على مقصف المدرسة ، يريدون أن يشتروا ما يحتاجو 
التزاحم يعطل العمل ، ويضيع الوقت ، يجب أن تنظموا أنفسكم ، ويقف كل منكم في دوره . فلما نظم 

 التلاميذ أنفسهم ، استطاع كل منهم أن يأخذ طلبه وينصرف بسرعة وهدوء .
 ثانيا ـ الكلمات المبدوءة بلام إذا دخلت عليها " أل " الشمسية

 
 مثلةالأ
 ـ يتغدى الأطفال على اللبن الطبيعي . 1
 ـ كثرة اللحوم الدسمة تؤثر على القلب . 2
 ـ ينصح الأطباء بشرب عصير الليمون لما فيه من فوائد . 3
 ـ ينبغي على الإنسان أن يعطي جسمه حقه من النوم في الليل . 4
 ـ أمر القاضي بجلد اللص عشرين جلدة . 5
 في فصل الربيع . ـ تتفتح أزهار اللوز 6

 القاعدة
إذا دخلت اللام الشمسية على اسم يبدأ بلام كتبت اللامان معًا دون حذف كما في الأمثلة السابقة ، 



 والكلمات التالية : ـ
 لقمة ـ اللقمة ، لظى ـ اللظى ، لجام ـ اللجام ، لب ـ اللب ، لون ـ اللون ، لوح ـ اللوح .

 تدريبات
 1تدريب 

 الليل
ليل النهار ، فضل بعض الناس اللهو واللعب فيه ، ويعده بعضهم عدوا ، فيتخيل فيه مجيء إذا سلخ ال

اللصوص والأشباح ، لكن الخير باللجوء فيه إلى العبادة ، فهو زادنا قبل أن ننتقل إلى اللحد ، ولن ينفعنا 
 في تلك اللحظات إلاّ مثل هذا الزاد .

 2تدريب 
 مصادر الطعام

 من مصادر الغداء الضرورية للإنسان فهي تعطينا اللحم ، والحليب واللبن والجبن .تعد المواشي مصدرا 
كما تعد الأشجار المثمرة مصدرا آخر من مصادر الغداء ، فهي تعطينا الفاكهة اللذيذة الطعم ، كالتفاح ، 

 والبرتقال ، واللارنج ، والليمون ، ومن الخضار الخس ، والخيار ، واللفت ، وغيرها .
 3يب تدر 

 حجرة الدراسة
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يجلس التلاميذ في حجرة الدراسة ، وأمامهم اللوح الأسود ، أو ما يعرف بالسبورة ، التي يشرح عليها 
المعلمون الدروس المختلفة ، باستعمال الطباشير ذي اللون الأبيض أو الملون . وقد تستخدم ألواح بيضاء 

 يكتب عليها بالأقلام الزيتية اللامعة .
كون الحجرة واسعة ، والإضاءة معتدلة ، والشبابيك كبيرة . وتعني اللجنة الصحية بنظافتها ، وترتيب وت

 مقاعدها .
 4تدريب 
 اللسان

اللسان هو العضو الذي يتكلم ، ويميز به الإنسان الحلو ، والمر ، والمالح ، والحار ، والبارد . واللغة 
ها لكان التعامل بينهم بالإشارة ، أو اللمس ، كما يتعامل الصم وسيلة التحدث ، والتفاهم بين الناس . ولولا



 البكم . فما أعظم قدرة الله ! وما أبدع خلقه !
 

 ثالثا ـ حذف همزة " ألف " الوصل من " أل " الشمسية أو القمرية إذا سبقت بلام الجر
 

 الأمثلة
 ـ يرجع الفضل للمعلم في تربية النشء . 1
 . ـ للدهون أضرار كثيرة 2
 ـ يسجد المصلي للخالق لا للمخلوق . 3
 البقرة. 284ـ قال تعالى :} لله ما في السموات وما في الأرض { 4
 ـ للادخار فوائده . 5

 القاعدة
 

تحذف همزة الوصل من " أل " إذا دخلت عليها لام الجر كما في الكلمات السابقة وهى : المعلم ـ للمعلم 
 الق ، المخلوق ـ للمخلوق ، الله ـ لله ، الادخار ـ للادخار .، الدهون ـ للدهون ،الخالق ـ للخ

 تدريبات
 1تدريب 

 الزلازل والبراكين
كثيرا ما يذهب الناس ضحايا للزلازل والبراكين ، حيث إنَّ اهتزاز الأرض بقوة يتبعه تصدع للمباني والعمران 

على جنباتها رائحة كريهة ، وللخوف  ، وللهب المنبعث من باطن البراكين حرارة شديدة ، وللحمم المتدفقة
 الناجم عنها هلع للقلب ، ورهبة للنفس .

 2تدريب 
 توجيه نبوي كريم

جلست الأسرة حول مائدة الإفطار في شهر رمضان المبارك ، تنتظر آذان المغرب . ولما حان الوقت ، أذن 
 لطعام .المؤذن للصلاة ، فقالت فاطمة : بسم الله الرحمن الرحيم ، ومدت يدها ل
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قال الوالد : لا يا هند ، كلي تمرة ، أو اشربي كوبا من الماء . وتتعجب فاطمة ، وتسأل : لماذا يا أبي ؟ ! 
 قال الوالد : لقد وجهنا الرسول الكريم إلى ذلك .

 3تدريب 
 أدخِل لام الجر على الكلمات الآتية واذكر ما حدث فيها من تغيير .

علم ـ المدرسة ـ الخير ـ الإنسان ـ الصدق ـ السماء ـ الحياة ـ الهواء ـ المسجد ـ المدرسة ـ العمل ـ الطالب ـ الم
 الملعب ـ الماء .

 4تدريب 
 العسل

العسل مصدر قوي للطاقة والنشاط ، وكثيرًا ما أغنى سكان المناطق الجبلية ، الذين كانوا يمارسون أشق 
مما يعرف عنه أنه يمُتص مباشرة في الدورة الدموية ، وثبت الأعمال ، ولا يجدون موارد ثابتة للغداء . و 

 للدراسات الطبية أنه يعين قنوات الأسنان على العمل .
 5تدريب 

 الكتاب صديقي
إن الصديق الذي نجده متى بحثنا عنه هو الكتاب ، فللكتاب نفعه ، وللعبر التي يحويها فوائد ، وللجلوس 

أكثر نفعه للمتعلم ! والمعلم ! وما أحوجنا للبحث عنه ! والاستفادة  معه مواعظ ، لله دره من صديق ! فما
 منه !

 6تدريب 
 الجبيل

مناطق خصصت لمصافي النفط ، وأخرى أعدت للصناعات البترولية ، وثالثة تعد لمصانع تشكيل المعادن ، 
يل تبشر بالخير ، وتحمل ورابعة ستقام عليها مصانع لمواد البناء . رجع ماجد إلى أبيه وقال : إن منطقة الجب

 الرخاء ، والتقدم للبلاد .
 7تدريب 

 الطريق للسائرين
وقف صاحب السيارة ، وأصر أن يقدم غالبا وأصحابه للشرطة . قال لهم : الطريق للمارة ، وليس للعب 

 بالكرة .
ا ، ولن قال همام : نحن آسفون . قال : وهل يرد الأسف زجاج السيارة ؟ قال همام : حقا . نحن غلطن

 نعود إلى اللعب في الطريق . قال : قولوا هذا للشرطة .
 8تدريب 



 الوفاء
الوفاء مراعاة للعهد ، وتجنب لخلف الوعد ، وحفظ للود ، وهو أحق الأفعال بالشكر والحمد ، فمن تحلى 

احًا ضميره بالوفاء ، ورعى العهد للخلان ، وحفظ الحقوق للأوطان ، وجبت مودته ، وعاش هادئاً باله ، مرت
 ، رغيدًا في العيش حلوه ومره .

 9تدريب 
 منزل الأسرة
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أسكن مع أسرتي في منزل قريب من مدرستي ، وللمنزل باب واسع ، وفيه غرف كثيرة : غرفة للجلوس ، 
 وغرفة للمطبخ ، وغرفة للنوم ، وأمام منزلنا حديقة صغيرة ، فيها كثير من الأزهار ، والأشجار ، وبجواره

 مسجد نؤدي فيه الصلاة مع سكان الحي .
 الجزء الثاني

 
 أولا ـ الألف اللينة في آخر الأسماء ، والأفعال ، والحروف

 
 الأمثلة

 1مجموعة 
 أ ـ يحيى ـ يسعى ـ تولى ـ استعلى ـ كبرى ـ منتدى ـ مستشفى .

 ب ـ دنيا ـ يحيا ـ خطايا ـ استحيا .
 2مجموعة 

 نا .أ ـ عصا ـ ذرا ـ خطا ـ غزا ـ د
 ب ـ مشى ـ هدى ـ سعى ـ جرى .

 
 3مجموعة 

 أ ـ أنا ـ ما ـ هذا ـ إذا .
 ب ـ متى ـ لدى ـ أنّى ـ الألى .



 4مجموعة 
 أ ـ كلاّ ـ هلاّ ـ لولا ـ لوما .

 ب ـ إلى ـ بلى ـ على ـ حتى .
 5مجموعة 

 أ ـ فرنسا ـ أمريكا ـ طنطا ـ سوريا ــ موسيقا .
 ـ كسرى ـ حنّى .ب ـ موسى ـ عيسى ـ متّى ـ بخارى 

 القاعدة
ـ أ ـ إذا جاءت الألف اللينة رابعة أو أكثر في آخر الفعل أو الاسم المعرب كتبت على صورة الياء هكذا "  1

 " . 1ى " كما في فقرة " أ " من مجموعة " 
 ومثل : استقوى ـ أعطى ـ أغنى ـ منتهى ـ مرتضى ـ ليلى ـ ذكرى .

 لياء أو الواو ، أو كانت زائدة أو للتأنيث ، للإلحاق* .ولا فرق فيما سبق أن يكون أصلها ا
 ب ـ إذا سبقت الألف بياء ، تكتب ألفا كما تنطق هكذا " ا " .

 " . 1كما في فقرة " ب " من مجموعة " 
 ومثل : استحيا ـ محيّا ـ ثرياّ ـ عُليّا ـ عليا ـ دنيا .

حيا " أن ألف الاسم تكتب على صورة الياء " ى " ، تنبيه : أ ـ يتم التفريق بين الاسم " يحيى " والفعل " ي
 وألف الفعل تكتب ألفا كما تنطق " ا " .

 ـــــــــــــــــــــــ
* زيادة ألف لينة في آخر الاسم المقصور ، لتلحقه بوزن اسم آخر . كزيادة الألف في كلمة " أَرْطَى " ، 

 ن " جَعْفَر " ، : فَعلل .وهو نوع من الشجر ثمره مر ، وقد زيدت فيه لتلحقه بوز 
 وكزيادة الألف في كلمة " ذِفـْرَى " وهو عظم خلف الأذن ، لتلحقه بوزن " دِرْهَم " ، : فِعلل .
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 ب ـ في كلا الشكلين " ى ، ا " تسمى الألف : الألف المقصورة .
 ـ إذا جاءت الألف ثالثة ينظر إلى أصلها : 2

كانت مجهولة الأصل ، كتبت ألفا كما تنطق " ا " كما في فقرة " أ " من   أ ـ إن كانت منقلبة عن واو ، أو
 " . 2مجموعة " 



 ومثل : عدا ـ دعا ـ عفا ـ علا . ذرا .
 ب ـ وإن كانت منقلبة عن ياء كتبت على صورة الياء بدون نقط " ى " .

 " . 2كما في فقرة " ب " من مجموعة " 
 ومثل : قضى ـ فتى ـ رحى ـ رمى ـ مُدى .

 تنبيه :
 ـ يمكن معرفة أصل الألف بتثنية الاسم إذا كان مفردا . 1

 مثل : عصا ـ عصوان ، رحى ـ رحيان .
 أو برده إلى مفرده إن كان مجموعا .

 مثل : ذرا ـ ذروة ، خطا ـ خطوة ، مُدى ـ مدية .
 أو بمضارع الفعل .

 مثل : غزا ـ يغزو ، دعا ـ يدعو ، رمى ـ يرمى .
عن القاعدة وكتبت بألف كما ننطقها " ا " مع أن ألفها رابعة ولم يسبقها ياء ، والقياس أن  ـ شذت " كلاّ " 2

 تكتب بألف تشبه الياء " ى " . وكتبت
 " كلا " و " كلتا " بألف كما تنطق " ا " على غير القاعدة ، مع أن ألفهما ثالثة ، وذلك حملا على " كلاّ " .

 " . 3ء المبنية ألفا كما تنطق " ا " . كما في فقرة " أ " من المجموعة " ـ أ ـ تكتب الألف في آخر الأسما 3
 ومثل : مهما ـ ماذا ـ ذا .

 ب ـ وتستثنى الكلمات الآتية فإن ألفها تكتب على صورة الياء " ى " ، وهى : متى ـ لدى ـ أنّى ـ الألى .
 ـ أ ـ كتابة الألف في آخر حروف المعاني . 4

ي : حروف الجر ، والجزم ، والنصب وما إلى ذلك من الحروف التي تؤدى معنى المقصود بحروف المعان
من خلال الكلام . وهى غير الحروف الهجائية التي تعرف بحروف المباني ، أى الحروف التي تتكون منها 

 الكلمة أو مجموع الكلام .
 تكتب الألف في آخر حروف المعاني ألفا كما تنطق " ا " .

 ـ لولا ـ لوما . مثل : كلاّ ـ هلاّ 
 ب ـ ما عدا : إلى ـ بلى ـ على ـ حتى .

ـ أ ـ تكتب الألف اللينة في آخر الأسماء الأعجمية " الأجنبية " ألفا كما تنطق " ا " . كما في فقرة " ا "  5
 " . 5من المجموعة " 
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 ومثل : يافا ـ بنها ـ كندا ـ سويسرا ـ روما ـ أفريقيا أوروبا .
 ا : موسى ـ عيسى ـ متّى ـ حنّى ـ بخارى كسرى . فإنها تكتب على صورة الياء " ى " .ب ـ ماعد

 
 تدريبات
 1تدريب 

 فتى بطل
في ليلة رهيبة اجتمع فتيان قريش حول بيت النبي ، يريدون قتله ، وكان الله معه ، وقد أوحى إليه بالهجرة ، 

ببردته ، فلم يتردد ـ رضي الله عنه ـ وعرض نفسه فطلب من على بن أبى طالب أن ينام على سريره ، ويتغطى 
 للموت . وخرج النبي من بيته ، وقد أعمى الله أبصارهم عنه ، فلم يروه ، ومضى في هجرته .

 2تدريب 
 من الأحاديث النبوية

قال رسول الله صلى الله عليه وسلم : " مثل المؤمنين في توادهم ، وتراحمهم ، وتعاطفهم مثل الجسد ، إذا 
 اشتكى منه عضو تداعى له سائر الأعضاء بالسهر والحمى " .

 وقال : " ما قل وكفى ، خير مما أكثر وألهى " .
 وقال : " واليد العليا خير من اليد السفلى " .

 3تدريب 
 اليمامة والصياد

، وهم  خرج صياد ومعه بندقية متوجها إلى إحدى الغابات ، باحثا بين أشجارها عن الطير . ولم يجد شيئا
 بالعودة من حيث أتى ، فسمع حمامة تسجع بأعلى صوتها من إحدى الأشجار .

 دنا من تلك الشجرة بحذر تم سدد البندقية إلى الحمامة فأصابها الردى ، ولم تذهب رحلة الصياد سدى .
 4تدريب 

 وصف على بن أبى طالب
وبيت العلا ، داعيا الورى إلى  كان علىّ علم الهدى ، وكهف التقى ، ومجمل الحجا ، وبحر الندى ،

المحجة العظمى ، متمسكا بالعروة الوثقى ، خير من آمن واتقى ، وأفضل من تقمص وارتدى ، وأبر من 
 انتقل وسعى ، وأفصح من تنفس وقرأ ، وأكثر من شهد النجوى ، سوى الأنبياء ، والنبي المصطفى .

 5تدريب 



 سورة الضحى
 بسم الله الرحمن الرحيم

حى والليل إذا سجى ، ما ودعك ربك وما قلى ، وللآخرة خير لك من الأولى ، ولسوف يعطيك ربك ) والض
فترضى ، ألم يجدك يتيما فآوى، ووجدك ضالا فهدى ، ووجدك عائلا فأغنى ، فأما اليتيم فلا تقهر ، وأما 

 السائل فلا تنهر ، وأما بنعمة ربك فحدث ( .
 6تدريب 

 عمر بن عبد العزيز
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تولى الخلافة حيث أحيا سنة المصطفى ، ولم يرو عنه أنه استعلى على أحد ، أو استحيا في حق ، عرف 
بالزهد في الدنيا ، والتقوى في المولى جل وعلا ، وكم دعا إلى الانصراف عن مباهج الحياة الأولى ، 

 والعمل للآخرة ، وكان ينأى عن كل ما يغضب الله سبحانه وتعالى .
 7تدريب 

 حيوانات الداجنةال
منذ آلاف السنين. والإنسان يعُنى بالحيوانات الداجنة . يحافظ عليها ، ويستفيد منها . وقد أصبحت هذه 

الحيوانات تعتمد عليه أشد الاعتماد في الحصول على المرعى ، والعلف والمأوى ، والوقاية من المرض 
 لتربية المواشي والدواجن . والعدوى ، وفى عصرنا الحاضر يهتم الناس بتأسيس المزارع

 8تدريب 
 الفلاح

الفلاح رجل نشيط يسكن القرى ، يحب الخير ويكره الشر ، ويمقت الأذى لأي فرد من الورى ، يخرج  
كل يوم وقت السرى وهو يسرع الخطا إلى حقله ومزرعته ، حيث يبذر الحب ، أو يسقي الزرع أو يجني 

 الثمر .
ل الضحى إلى إحدى الربا القريبة ليستنشق شذى الأزهار ، وأريج الورد ، الفلاح سعيد بحياته ، يخرج قبي

 ويمتع ناظريه بقطرات الندى ، ومتعته الوحيدة صيد القطا ، سواء بالشراك أم بالحصى .
 ثانيا ـ الهمزة المتطرفة :

 الأمثلة



 أ ـ الهمزة على الألف :
 الأسوأ ، اختبأ .ملأ ، بدأ ، لجأ ، أرجأ ، أطفأ ، نبأ ، ملجأ ، منشأ ، 

 ب ـ الهمزة على الواو
 لؤلؤ ، يجرؤ ، جؤجؤ ، بؤبؤ ، أمرؤ ، بطؤ ، التكافؤ ، تلألؤ ، التواطؤ ، تلكؤ .

 ج ـ الهمزة على الياء
 يقرئ ، ينشئ ، شاطئ ، مفاجئ ، البارئ ، سيئ ، يستهزئ ، لآلئ

 يطفئ ، يختبئ .
 

 د ـ الهمزة على السطر
 اء ، لجوء ، هدوء ، مريءدفء ، بطء ، شيء ، فيء ، هو 

 جريء ، مليء .
 القاعدة

 الهمزة المتطرفة هي التي تكون في آخر الكلمة ، وتكتب حسب حركة الحرف المتحرك قبلها .
 ـ إن كانت حركة الحرف التي قبلها فتحة كتبت على الألف ، كما في " أ " . 1
 . ـ وإن كان ما قبلها مضموما كتبت على الواو . كما في " ب " 2
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 ـ وإن كانت حركة الحرف الذي قبلها كسرة كتبت على الياء . كما في " ج " . 3
 ـ وإن كان ما قبلها ساكنا كتبت على السطر . كما في " د " . 4

 تنبيه :
 ـ تكتب على السطر إذا سبقها "واو " مشددة مضمومة . 1

 مثل : التبوُّء ـ التسوُّء ـ التضوُّء .
 سم المنتهى بهمزة بعد ألف إلى ضمائر الغائب فإن الهمزة تكتب على النحو التالي :ـ إذا أضيف الا 2
ـ في حالة النصب تكون مفردة . استثناء من القاعدة العامة التي تقول : تكتب الهمزة على الألف في  1

 وسط الكلمة إذا جاءت مفتوحة بعد حرف ساكن .
 اءهم .مثال النصب : نال اللص جزاءه . وسمع الله دع



 ـ في حالة الجر تكتب على الياء . 2
 مثال : عمل محمد بآرائه . وحلقت الطائرات في سمائه .

 ـ في حالة الرفع تكتب على الواو . 3
 مثال : جدة سماؤها صافية . ورجاؤك مسموع .

 تدريبات
 1تدريب 

 ر المثال الأول .اذكر سبب كتابة الهمزة على النحو الذي كتبت عليه في الكلمات الآتية على غرا
 الهمزة سبب كتابتها متطرفة

 ـــــــــــــــــــ
 يجرؤ ما قبلها مضموم

 قارئ
 دفء
 تواطؤ
 مبتدئ

 لؤلؤ
 سماء
 مملوء
 بطيء

 
 2تدريب 
 الشمس

إن لضوء الشمس وأشعتها أهمية بالغة في حياتنا ، فبالإضافة إلى أنها تضئ الكون ، فهي تبعث الدفء أيام 
 بير على صحة الإنسان ؛ لأنها تقتل الجراثيم التي تنشأ وتسبب أمراضا كثيرة .الشتاء . ولها أثر ك

ومع أهمية الشمس فلا بد للإنسان إذا أصيب بالداء أن يستشير الطبيب في أسرع وقت ليصف له الدواء ، 
 دون تلكؤ أو تباطؤ ، وحتى لا يتعرض إلى مضاعفات لا يرجى بعدها البرء أو الشفاء .

 3تدريب 
 ارة الإسلاميةالحض

امتد أثر الحضارة الإسلامية فملأ المشرق والمغرب ، وكانت دون ريب الضوء الذي شع فعم العالم كله ، 



بل كان بدء الثورة المعرفية التي ظهرت آثارها في عالمنا الحديث . وكل قارئ لهذا التاريخ يؤكد ذلك ، ولا 
  فهو متجن مخطئ .يجرؤ أحد على نكرانه ، أو التشكيك في حقيقته ، وإلا

 4تدريب 
 أدب الإسلام
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من أدب الإسلام أن يتجمل المرء في الزيارة ، أي أن يكون حسن الهيئة ، يتزين بالملبوس ونحو من الزينة 
التي أحلها الله ، سواء أكان هذا في زيارته لغيره أم في استقباله للزائرين ، جاء عبد الكريم أبو أميمة إلى أبى 

ية ، وعليه ثياب صوف ، فقال أبو العالية : " إنما هذه ثياب الرهبان ، كان المسلمون إذا تزاوروا العال
 تجملوا " .

 5تدريب 
 من آداب الصلاة

يحتاج المصلى في صلاته إلى جو هادئ ، يخلو فيه إلى ربه ليناجيه في سكينة ، فمن أدب المسجد 
لا يجوز التشويش عليه بأي شيء كان ، لا بالقرآن ، ولا الحرص على هيئة هذا المناخ الهادئ للمصلى ، ف

بالدعاء ، ولا بالاستغفار ، ولا بالذكر ، وما ورد من رفع الصوت ، والاستغفار والذكر بعد الصلاة كان يقصد 
 به التعليم .

 
، أو همزة ثالثا ـ عدم زيادة الألف في آخر الاسم المنون المنصوب ، إذا كانت الكلمة منتهية بتاء مربوطة 

 قبلها ألف، أو الاسم المنتهى بهمزة متطرفة على الألف أو الاسم المنتهى بألف لينة .
 

 الأمثلة
 ـ قطفت من الحديقة وردةً. 1أ ـ 
 ـ قرأ محمد قصةً طريفةً . 2
 ـ نال المتفوق جائزةً قيمةً . 3

 ـ اتخذ من التقوى رداءً ؛ ليكون لك وِقاءً . 1ب ـ 
 لطعام ماءً .ـ لا تشرب أثناء ا 2



 ـ لا تستنشق هواءً من فمك . 3
 ـ ارتكب الأحمق خطأً . 1ج ـ 

 ـ أعدت الحكومة مرفأً لاستقبال السفن . 2
 ـ تحفر الأرانب لها مخبأً تحت الأرض . 3

 ـ يحمل الراعي في يده عصاً يهش بها على غنمه . 1د ـ 
 ـ كافأ المعلم فتىً ساعد عاجزًا . 2
 ن كتبت عليه خُطاً مشاها " .ـ قال الشاعر : " وم 3

 القاعدة
 الحالات التي لا تزاد فيها الألف عند تنوين النصب :

 ـ الاسم المنتهي بتاء مربوطة . 1
 مثل : وردة ـ قصة ـ طريفة ـ جائزة ـ قيمة ـ جالسة ـ

 مدرسة ـ مؤمنة ـ هادفة ـ كريمة .
 ـ الاسم المنتهي بهمزة متطرفة بعد الألف . 2

 وقاء ـ ماء ـ هواء ـ دواء ـ نداء ـمثل : رداء ـ 
 رجاء ـ سماء ـ دعاء ـ وفاء .

 ـ الاسم المنتهي بهمزة متطرفة على الألف . 3
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 مثل : خطأ ـ مرفأ ـ مخبأ ـ ملجأ ـ مدفأ ـ مرزأ ـ مرجأ .
 ـ الاسم المنتهي بألف لينة . 4

 مثل : عصا ـ خطا ـ ندى ـ ذرا ـ مدى ـ سنا .
 تدريبات
 1تدريب 

 الفأرة والأسد
 عاد الأسد إلى عرينه في الغابة ، فوجد فيه فأرةً تبحث عن شيء

 تقتات به ، فلما رأت الأسد فزعت واضطربت ، ووقفت خائفةً مرتعشةً .



 فطمأنها الأسد ، وقال لها : اذهبي آمنةً ، فقد عفوت عنك . فذهب عن
 الفارة خوفها ، وخرجت شاكرةً للأسد عفوه وصفحه .

 2تدريب 
 مدينة غزة

زرت غزة صيفًا فوجدتها مدينةً واسعةً جميلةً ، تقع على ساحل البحر الأبيض المتوسط ، لذلك يقصدها 
الزائرون جماعات وأفرادًا طيلة أيام العام ولاسيما في الصيف ، حبًا في جوها المعتدل صيفًا ، والدافئ شتاءً 

لاً ، ويستمتعون بشاطئها الجميل ، وبحرها الدافئ ، . فهم يشربون فيها ماءً عذباً ، ويستنشقون هواءً علي
 وشوارعها الواسعة ، وأشجارها الخضراء ، ومناظرها الخلابة .

 رابعا ـ الحالات التي تزاد فيها ألف تنوين النصب :
 ـ تزاد في الاسم المنتهي بحرف صحيح .1

 واشتريت كتاباً جديدًا . مثل : شاهدت رجلًا قادمًا . وأزاول عملًا شريفًا يدر عليَّ دخلًا .
 ومثل : رجلًا ـ قادمًا ـ عملًا ـ شريفًا ـ دخلًا ـ قلمًا ـ مهدًا ـ بيتًا ـ نوراًـ سبلاً ـ وقتًا.

 ـ في الاسم المنتهى بهمزة متطرفة قبلها واو . 2
 مثل : اشتريت وعاءً مملوءًا بالزيت . وتوضأ الرجل وضوءًا . ولا تعمل سوءًا .

 موبوءًا ـ مبدوءًا . ومثل : مجزوءًا ـ
 ـ في الاسم المنتهى بهمزة متطرفة قبلها حرف صحيح ساكن لا يمكن وصله بما بعده . 3

 مثل : جزء ـ جزءًا ، ردء ـ ردءًا ، رزء ـ رزءًا ، بدء ـ بدءًا .
ـ في الاسم المنتهى بهمزة متطرفة قبلها ياء أو حرف صحيح ساكن ، ويمكن وصلهما بألف التنوين .  4

 ئذٍ تكتب الهمزة على نبرة .وعند
 مثل : شيء ـ شيئًا ، بريء ـ بريئًا ، ملء ـ ملئًا ، بطء ـ بطئًا ، دفء ـ دفئًا .
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 تنبيه : الحالات الثلاث الأخيرة تعرف أيضا بالهمزة المتطرفة إذا نونت بتنوين النصب .
 تدريبات
 1تدريب 

 ادخر مثل أخيك



ل له أبوه : ما الذي يغضبك يا بني؟ قال حسن : لقد اشتريت لأخي أكرم أقبل حسن على أبيه غاضبًا ، فقا
قلمًا جميلًا ، ولم تشتر لي قلمًا مثله ، قال أبوه : أنا لم اشتر لأخيك القلم . لتسأل أخاك : من الذي 

 اشتراه له ؟ قال أكرم : لقد اشتريت القلم من نقودي التي ادخرتها .
 2تدريب 

 من صفات النبي
بي محمد ـ صلى الله عليه وسلم ـ حليمًا ، عظيمًا ، أمينًا ، صبوراً ، رؤوفاً ، واسع الصدر ، محبًا كان الن

 للأطفال ، مشجعًا للشباب ، وكان قائدًا عسكرياً ، لم يعرف التاريخ مثله .
 3تدريب 

 الغلام الجريء
من بين هذه الوفود وفد من الحجاز عندما تولى عمر بن عبد العزيز الخلافة ، جاءته وفود المهنئين تباعا . و 

، كان يتقدمهم غلام صغير . فقال له عمر : اخرج وليتقدم من هو أكبر منك سنًا ، فأجابه الغلام : المرء 
بأصغريه قلبه ولسانه ، فإذا وهب الله الإنسان لساناً ناطقًا ، وقلبًا حافظاً ، فقد استحق الكلام في مجلسك 

 هذا .
 4تدريب 

 لاستسقاءدعاء صلاة ا
بعد أن يصلي الإمام ركعتين بخطبة واحدة . يرفع يديه إلى السماء ويقول : اللهم اسقنا غيثاً مغيثاً ، هنيئًا ، 

مريئًا ، غدقاً مجللاً، عامًا نافعًا غير ضار ، عاجلًا غير آجل ، اللهم اسق عبادك وبهائمك ،وانشر رحمتك ، 
 تجعلنا من القانطين . واحيِ بلدك الميت . اللهم اسقنا الغيث ولا

 ثالثا ـ الهمزة المتوسطة على الواو :
 الأمثلة

 ـ هؤلاء قوم نُـؤُم . 1
 كأن على رؤوسهم الطير .

 تعُزَق الأرض بالفؤوس .
 ـ يَـؤُم الإمام المصلين . 2

 مبدؤُنا الاتحاد قوة .
 لؤُم الرجل في تعامله مع الناس .

 الحاقة . 19ـ قال تعالى : } هاؤم اقرؤوا كتابيه {  3
 أنت مسؤول عن أداء عملك .



 لا تجعل التشاؤم يعرف الطريق إلى نفسك .
 ـ سألني المدرس سؤالا صعبا . 4

 أذن المؤذن لصلاة العصر .
 لا تؤجل عمل اليوم إلى الغد .
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 ـ حجب الضباب الرؤية . 5
 البقرة . 269قال تعالى : } يؤتي الحكمة من يشاء { 

 ن جحر مرتين .لا يلدغ المؤمن م
 

 القاعدة
 تكتب الهمزة على الواو في الحالات التالية :

 ـ إذا كانت مضمومة وسبقها حرف مضموم . 1
 مثل : نُـؤُم جمع نؤوم ، رؤوس ، فؤوس ، شؤون .

 ـ إذا كانت مضمومة وسبقها حرف مفتوح . 2
 مثل : يَـؤُم ، لَؤُم ، تَـؤُز ، مبدَؤُنا ، هَؤُلاء ، يَـؤُد .

 انت مضمومة وسبقها حرف ساكن .ـ إذا ك 3
 مثل : هاؤُم ، مسؤُول ، تشاؤٌم ـ رداؤُه ، جلاؤُهم ، أرؤُس ، أكؤُس ، سماؤُه ، هواؤُه ، التفاؤُل .

 ـ إذا كانت الهمزة مفتوحة وسبقها حرف مضموم . 4
 مثل : سُؤَال ، مُؤَذن ، يُـؤَجل ، مُؤَلف ، مُؤَن ، مُؤَامرة ، مُؤَازرة ، ذُؤَابة .

 إذا كانت ساكنة وسبقها حرف مضموم . ـ 5
 مثل : رُؤية ، مُؤمن ، يؤُذي ، مُؤتة ، مُؤلم ، سُؤل ، بؤُس ، مُؤنس ، اُؤتمن .

 تنبيه :
ـ إذا وقعت الهمزة المتوسطة المضمومة أو المفتوحة بعد واو ساكنة كتبت مفردة على السطر ، خلافاً  1

 أخيه . للقاعدة . مثل : كان ضوءه ساطعًا . كشف سوءة
ـ يمكن كتابة الهمزة المتوسطة على الواو ، بواو واحدة كراهة توالي حرفين من جنس واحد ، أو اختصارا  2



 عند البعض .
 مثل : رؤوس : رؤس ، كؤوس : كؤس ، فؤوس : فؤس .

ت ـ تكتب الهمزة أحياناً على السطر بعد حذف واوها ولا يمكن وصل ما قبلها بما بعدها ، وذلك إذا كان 3
 مضمومة غير مكسور ما قبلها وتلاها واو ساكنة .

 مثل : رءوس ، رءوم ، رءوف ، مرءوس .
 كما يكتبها البعض على نبرة إذا أمكن وصل ما بعدها بما قبلها .

 مثل : مسئول ، شئون ، فئوس .
 وما سبق ذكره خلافا للقاعدة . والأحسن ما جاء وفق القاعدة الأصلية .

 وسطة المضمومة على نبرة خلافا للقاعدة إذا سبقها ياء ساكنة . مثل : فيئه ، شيئه .ـ تكتب الهمزة المت 4
 ـ تكتب الهمزة المتوسطة على السطر إذا كانت مضمومة أو مفتوحة بعد واو مشددة مضمومة . 5

 مثل : كان تبوُّءك لأحسن المناصب مدعاة للفخر .
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 مخلصة .إن تبوُّءك لهذا المنصب تقدير لجهودك ال
 تدريبات
 1تدريب 

 سليمان بن عبد الملك
يقال : إن سليمان بن عبد الملك كان مهيبا ، لا يجرؤ أن يكلمه أحد . وكان وزراؤه قد استأثروا بشؤون 

أغضبت الناس .فدخل عليه رجل جريء الفؤاد ، فقال له : يا أمير المؤمنين إني مكلمك بكلام سكتت عنه 
وزراء اشتروا دنياك بدينهم ، ورضاك بسخط ربهم ، فلا تصلح دنياك بفساد الألسن . إنك قد أحاط بك 

 آخرتك .
 

 2تدريب 
 آكل الرؤوس

 كان أحد البخلاء لا يأكل سوى لحم الرؤوس لرخص ثمنه .
فَسُئِل يوما : لِم تؤثر هذا اللحم على غيره ؟ فهيأ نفسه لإجابة السؤال ممتدحا الرأس قائلاً : هو سيد البدن 



الدماغ . لهذا يقول الناس : فلان يرأس قومه ، أي يسودهم . ورؤساء الأمة زعماؤها . فالرأس هو  ، وفيه
المقدم ، ولحمه أطيب اللحوم . ولكن الجهلاء ما استمرؤوه لقلة معرفتهم به . فأجابه السائل : ولله في 

 خلقه شؤون .
 3تدريب 
 التلفاز

لناس في بيوتهم لما له من الفوائد الجمة . فمنه نسمع التلفاز من مبتكرات العلم الحديث ، يقتنيه ا
المقالات الثقافية والدينية ، والأناشيد المؤثرة ، ونشاهد فيه المسرحيات الفكهة ، والتمثيليات المؤلمة ، 
والعروض العسكرية التي تؤدى على قرع الطبول ، وأنغام الموسيقا . وعند صلاة الجمعة أو العيدين ، أو 

 تسقاء ، نرى المؤذن وهو يرفع الآذان ، ثم يخطب الإمام ، ويؤم المصلين في صلاتهم .صلاة الاس
 4تدريب 

 رحلة مدرسية
أعلن المسؤول عن الرحلات في المدرسة ، عن موعد القيام برحلة مدرسية إلى إحدى المزارع القريبة . 

ومؤنسًا بإحضار المؤن ، وعين لكل مجموعة من المشتركين ما يؤدونه من أعمال : فقد كلف فؤادًا 
والأدوات ، ومحمدًا وعليًا بتجهيز الطعام ، ورؤوفاً ، وماجدًا بنصب الخيمة ، ومد البسط . ثم اختاروا 

روضة جميلة ، قضوا فيها ساعات النهار ممتعين أعينهم برؤية المناظر الخلابة ، والمياه الجارية ، ولم يكن 
 في هذه الرحلة ما يؤذي أو يؤلم .

 5ب تدري
 الحج
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إن الحج مؤتمر عظيم ، شرعه الله للمسلمين . ومن أقصى الغايات التي نؤملها ، أن يتم اللقاء بين وجوه 
الحجيج وبين العلم والفكر ، كي يؤتي الحج أينع الثمار . ومسؤوليتنا اليوم أن نتعاون لتحقيق اللقاء بين 

كون الحج لقاءً رائعًا ، ومؤتمرا يؤدي فيه المؤتمرون واجباتهم العلماء والمفكرين من جميع البلاد . عندئذٍ ي
 على أكمل وجه .

 6تدريب 
 حكم



من كثر كلامه كثر خطؤه ، ومن كثر خطؤه قل حياؤه ، ومن طاب منشؤه حسن مبدؤه ، ومن أخذ كتاباً يقرؤه 
ف أعقابها . ليس كل ، وأتم قراءته فقد ذهب ظمؤه . إياك والسآمة في طلب الأمور ، فتقذفك الرجال خل

 طالب ، ولا كل غائب يؤوب .
 7تدريب 

 من خطبة البتراء
أما بعد : فإن الجهالة الجهلاء ، والضلالة العمياء ، والغَيّ الموفي بأهله على النار ، ما فيه سفهاؤكم ، 

لم تقرؤوا  ويشتمل عليه حلماؤكم ، من الأمور التي يشب فيها الصغير ، ولا يتحاشى عنها الكبير ، كأنكم 
كتاب الله ، ولم تسمعوا ما أعد من الثواب الكريم لأهل طاعته ، والعذاب الأليم لأهل معصيته . قربتم 

القرابة ، وبعدتم الدين ، كل امرئ منكم يذب عن سفيه ، صُنْع من لا يخاف عاقبة ، ولا يرجو ميعادًا . ما 
 أنتم بالحلماء ، وقد اتبعتم السفهاء .

 8تدريب 
 المؤدب التلميذ

أحمد تلميذ مؤدب يؤدي الصلاة مع الجماعة . ويذهب إلى المدرسة مبكرًا للمشاركة في النشاطات 
الصباحية الثقافية ، والرياضية ، ولا يفوت أحمد إلقاء تحية الإسلام على كل من يقابله . وإذا بدأت الدراسة 

من مناقشات وتساؤلات ويبادر إلى  فإن أذنه مصغية ، وعينه متابعة لكل ما يصدر من مدرسيه وزملائه
 المشاركة فيها . فإذا انتهت السنة الدراسية ، كانت نتائجه سارة لوالديه ومدرسيه .

 9تدريب 
 أول أمير في الإسلام
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انتدب الرسول صلوات الله عليه ثمانية من أصحابه للقيام بأول عمل عسكري في الإسلام ، فيهم عبد الله 
بن أبي وقاص ، وقال : لأؤمرن عليكم أصبركم على الجوع ، والعطش ، ثم عقد لواءهم  بن جحش ، وسعد

 لعبد الله بن جحش ؛ فكان أول أمير أُمِّر على طائفة من المسلمين .
 الوحدة الخامسة

 الجزء الأول
 



 أولا ـ الهمزة المتوسطة على الياء : ـ
 الأمثلة

 يرة .ـ ترعى المدارس الأطفال الناشئين رعاية كب 1
 كافأ الخليفة الشاعر بعدة مئين ذهبًا .
 جلس الضيوف متكئين على الأرائك .

 ـ نئُي باللص عن أنظار المشاهدين . 2
 ثم سُئِل عما اقترفت يداه .

 لقد رئُِي عند محاكمته .
 ـ يئن المريض من الألم . 3

 عالج الأطباء المريض حتى يئس من الشفاء .
 مانه بالله جعل في نفسه بصيصًا من أمل .سَئِم المريض حياته ، لكن إي

 المعارج . 1ـ قال تعالى : } سأل سائل بعذاب واقع {  4
 فاز تلاميذ الصف الخامس بأفضل صحيفة حائط .

 تستخدم الإشارات الضوئية في تسهيل حركة المرور .
 البقرة. 249ـ قال تعالى :} كم من فئة قليلة غلبت فئة كثيرة بإذن الله { 5

 الأرض لقلة المطر .ظمئت 
 من وظيفة الرئة تنقية الدم من الشوائب .

 
 ـ جاء المهنئون يزفون إلى أخي بشرى التفوق . 6

 بعض الناس يستمرئون الكسل ويهملون أعمالهم .
 هود . 8قال تعالى : } وحاق بهم ما كانوا به يستهزئون { 

 
 ـ بئس الخلق الكذب . 7

 جئت أزف إليك بشرى النجاح .
 مياه البئر .نضبت 
 القاعدة

تكتب الهمزة على نبرة في وسط الكلمة ؛ إذا كانت مكسورة أو قبلها حرف مكسور ، وذلك على النحو 
 التالي :



 ـ إذا كانت الهمزة مكسورة وسبقها حرف مكسور . 1
 مثل : الناشئين ، مِئِين ، متكئين ، مالئين .

 ـ إذا كانت مكسورة وسبقها حرف مضموم . 2
 ئي ، سُئل ، رئُي ، وُئد .مثل : نُ 

 ـ إذا كانت مكسورة وسبقها حرف مفتوح . 3
 مثل : يئن ، يئس ، سئم ، زئير ، لئيم .

 ـ إذا كانت مكسورة وسبقها حرف ساكن . 4
 مثل : سائل ، حائط ، ضوئية ، مرئية .
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 ـ إذا كانت مفتوحة وسبقها حرف مكسور . 5
 مثل : فئة ، ظمئت ، رئة ، مئة .

 ـ إذا كانت مضمومة وسبقها حرف مكسور . 6
 مثل : مهنئون ، يستمرئون ، يستهزئون .

 ـ إذا كانت ساكنة وسبقها حرف مكسور . 7
 مثل : بئس ، جئت ، بئر ، ذئب ، شئت ، ائتمن .

 تنبيه : تكتب الهمزة المتوسطة على نبرة استثناء من الحالات السابقة العامة في الآتي :
 همزة مفتوحة وسبقها ياء ساكنة .ـ إذا كانت ال 1

 مثل : مليئة ، رديئة ، بيئة ، خطيئة ، دفيئة ، ييئس ،
 هيئة ، دريئة ، جريئة ، بريئة ، وضيئة .

 ـ إذا كانت الهمزة مضمومة وسبقها ياء ساكنة . 2
 مثل : فيئها ، رديئها ، مجيئكم هنيئكم ، مريئها .

 كنة .ـ إذا كانت الهمزة مكسورة وسبقها ياء سا  3
 مثل : يمر الطعام في مريئه .

 يعرف الحسن من رديئه .
 نسعد بمجيئكم .



ـ إذا كانت الهمزة متطرفة في كلمة منونة بتنوين الفتح " النصب " ، والحرف الذي قبلها من الحروف  4
 التي يمكن وصلها بألف التنوين ، تكتب على نبرة .
 بطء : بطئا ، ملء : ملئا ، فيء : فيئا ، نشء : نشئا . مثل : دفء : دفئا ، عبء : عبئا ، شيء : شيئا ،

 ـ ذكرنا أن الهمزة المتوسطة تكتب على نبرة مهما كانت حركتها إذا سبقها ياء ساكنة . 5
 مثل : كان فيئها كثيرا . إن فيئها كثير . جلست في فيئها .

 تدريبات
 1تدريب 
 التدخين

سجائر ؛ إلى زيادة نسبة الإصابة ببعض الأمراض ومن أهمها : ترجع الزيادة في نسبة الوفيات بين مدخني ال
 السرطان الرئوي ، والقصبات الهوائية ، وأمراض القلب ، والجهاز الوعائي .

والإصابة بسرطان القصبة الهوائية ، تحدث نتيجة لتعرض غشائها بصورة مستمرة ، للدخان المحتوي على 
 شجعة عليها .المواد المسببة للإصابة بالسرطان ، والم

 2تدريب 
 عطف الأب
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الأب رئيس الأسرة ، يحبه أولاده ، لأنه ينشئهم على الخير ، ليعيشوا في وفاق ووئام . والأب لا يطمئن له 
قلب إن شاهد أحدهم يئن من مرض ، بل يسعى لإزالته واستئصاله ، إن سئل عنهم ذكرهم بخير ، وإن رأى 

 زودهم بقيم نصائحه ، يكافئهم على حسن الخلق ، ويساعدهم عند الشدائد .فيهم عيبًا بادر بإصلاحه، و 
 3تدريب 

 تربية الحيوان
يربى الناس الحيوان ؛ لفوائده الجمة ، ومنافعه الكثيرة . فتراهم يعتنون به في حظائر نظيفة جافة دافئة ، 

، ويسقونه الماء متى ظمئ ، متجددة الهواء ، ويقدمون له الغذاء الكافي من المواد الجافة والخضراء 
ويهتمون بنظافته ، ونظافة أواني أكله ، وشربه ، كما يهتمون بنظافة أواني الحلب ، وأجهزته قبل تهيئتها 

 للاستعمال .
 4تدريب 



 محطات التحلية
لم تعد مياه الآبار ، والأمطار تكفي حاجة البلاد من المياه ، فاتجهت الدولة إلى الوسائل المناسبة ؛ 

ستفادة من مياه البحر عن طريق إعذابها . وقد أنشأت الدولة ما يقرب من إحدى وعشرين محطة لتحلية للا
المياه ، عن طريق تقطيرها بغلي الماء المالح وتحويله إلى بخار ، ثم تحويله إلى ماء عذب ، مع إضافة 

للاستخدام في سائر حياتنا بعض الغازات القاتلة للجراثيم ، فيصبح الماء خاليا من الشوائب ، صالحًا 
 اليومية .
 5تدريب 

 الصديق المجتهد
كان لي صديق مجتهد دائب العمل ، لا يعرف الملل أو الكلل ، إذا سئم من القراءة جدد نشاطه بالكتابة ، 
فإذا تعب منها تجده ممسكا أدواته الهندسية ليرسم دائرة أو مثلثا ، أو يحل واجباته : كالمسائل الحسابية ، 

و يتدرب على القطع الإملائية . جئته يومًا أستشيره في أمر من أموري ، فكان له في ذلك رأي صائب ، أ
 ووجهة نظر مليئة بالحكمة والسداد . فأنعم بمن استشرت ، وأكرم بمن ائتمنت .

 6تدريب 
 الواحة
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. مليئة بالنخل ، دافئة المناخ ، الواحة أرض خضراء وسط رمال الصحراء ، تسقى من عيون الماء ، والينابيع 
تتشابك أشجارها في هيئة بديعة ، لا يمل الجالس فيئها . فهواؤها عليل ، وماؤها عذب ، وأرضها خضراء ، 

وفيئها بارد منعش ، وطريقها طويل صعب ، تحتاج من الزائر لها جهدا كبيرًا ؛ لقطع مسافات طويلة عبر 
 الصحراء .

 7تدريب 
 من آداب الزيارة

لا يقف الزائر عند الاستئذان تجاه الباب ، فإن هذا يكشف عورة البيت عند فتحه ، بل يقف منحرفا إلى 
جانب منه ، فإذا فتح الباب قليلا لا يرى شيئا في داخله ، وإذا كان بعض الناس يتخذ الستائر خلف 

 توجد ستائر أم لا ؟الأبواب ، فإن كثيرا منهم لا يصنع ذلك ، ولا يدري الزائر ما خلف الباب ، أ
 8تدريب 



 مكر اليهود
لبث اليهود على مكرهم حتى جاء الإسلام ، وبعث محمد ـ صلى الله عليه وسلم ـ وهم يعرفونه كما يعرفون 

أبناءهم ، فكذبوه وآذوه واستهزؤوا به ، وهموا بقتله ، وألبوا عليه المشركين ، وقبائل العرب ، ودسوا له 
اق ؛ فكثر منهم من أشاع الإسلام ، وأبطن اليهودية والكفر ، وأشاعوا النفاق بين الدسائس ، وظهر منهم النف

الناس ، وأثاروا الفرقة بين المسلمين ، وكادوا للإسلام والمسلمين المكائد التي لا تحصى حتى اليوم ، 
 والتاريخ شاهد على ذلك .

 
 الجزء الثاني

 
 أولا ـ الهمزة المتوسطة على الألف :

 الأمثلة
 ـ رأى سعيد طائرًا يطعم صغاره . 1

 رأَس المدير اجتماع مجلس الآباء .
 يتألم المريض من شدة الألم .

 ـ التقيت فجأة بصديق عزيز على نفسي . 2
 كانت تلك مسألة هامة .

 المعارج . 11قال تعالى : } ولا يسأل حميم حميمًا { 
 رأي الحاذق الأرب . ـ هذا 3

 ما كان لك في هذا الأمر مأرب .
 الإنسان . 5قال تعالى : } من كأس كان مزاجها كافوراً { 

 القاعدة
 تكتب الهمزة المتوسطة على الألف في الحالات التالية :

 ـ إذا كانت الهمزة مفتوحة وسبقها حرف مفتوح . 1
 ،مثل : رأى ، رأَس ، يتألم ، سأل ، متأمل ، تأسف 

 رأف ، رأب ، نأى ، يتأخر ، اشمأز ، متألق .
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 ـ إذا كانت الهمزة مفتوحة وسبقها حرف ساكن . 2
 مثل : فجأة ، مسألة ، يسأل ، مرأة ، وطأة ، ملأى ، يجأر .

 ـ إذا كانت الهمزة ساكنة وسبقها حرف مفتوح . 3
 مثل : رأى ، مأرب ، رأْس ، كأس ، فأس ، يزأر .

 يأتي ، رأب ، دأب ، سأم . يأخذ ، بأس ،
 تنبيه :

ـ إذا تلا الهمزة المتوسطة المرسومة على الألف ، ألف مد ، طرحت الألف وعوض عنها بمدة ، تكتب  1
 فوق ألف الهمزة .

 مثل : السآمة ـ الشآم .
 وكذلك أذا تلاها ألف تثنية .

 مثل : قرآن ، ملآن ، يقرآن ، يملآن .
 مفتوحة على نبرة إذا سبقها ياء ساكنة .ـ تكتب الهمزة المتوسطة ال 2

 مثل : هيئة ، رديئة ، مليئة ، مسيئة .
 قاعدة عامة لكتابة الهمزة المتوسطة

عند كتابة الهمزة المتوسطة ، ننظر إلى حركتها وحركة الحرف الذي سبقها ونكتبها على ما يناسب أقوى 
 الحركتين .

 أقوى الحركات :
 ـ الكسرة ويناسبها الياء . 1
 ـ الضمة ويناسبها الواو . 2
 ـ الفتحة ويناسبها الألف . 3
 ـ السكون أضعف الحركات . 4
 ـ وهناك بعض الكلمات التي شذت عن القاعدة ، سنشير إليها في مواضعها . 5

 تدريبات
 1تدريب 

 الوفاء بالعهد
عهد . قال رسول الله ـ الإسلام يعظم شأن العهود ، ويأمر بالوفاء بها ، ويبغض الغادرين الذين ينقضون ال

صلى الله عليه وسلم ـ " آية المنافق ثلاث : إذا حدث كذب ، وإذا أوعد أخلف وإذا اؤتمن خان " . وفي 
 رواية " إذا عاهد غدر ، وإذا خاصم فجر " .



 2تدريب 
 الرأفة بالحيوان

ن شدة العطش ، رأى علي في يوم قائض ، وهو راجع من حقله ، ويحمل فأسه على كتفه ، كلبًا يلهث م
ويتألم من قسوة الجوع فرأف به ، وسأل نفسه : ماذا سأفعل مع هذا المسكين ؟ وأنا لا أحمل ماء ولا زادا 

 ، وليس لي ملجأ إلاّ الانتظار ، لعل الله يأتي بالفرج .
اء وما هي إلاّ لحظات حتى مرّ رجل يحمل قربة ماء على ظهر حماره ، فاستأذنته أن يسكب قليلًا من الم

 في خف لي ، فسكب وسقيت الكلب ، فردت له روحه .
 3تدريب 

 حاتم الطائي
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اشتهر العرب بالجود والكرم ، حتى تأصل في نفوسهم ، وامتلأت به قلوبهم ، ومن أشهرهم حاتم الطائي ، 
عن الطعام  قابله مرة جماعة في الطريق ، فسألهم عن حالهم ، فقالوا : هل من طعام ؟ فأجابهم : أتسألون

وإبلي أمامكم ؟ ثم قام ونحر لهم ثلاثة من الإبل ، لكل واحد منهم جمل ، فقالوا فيه أشعارا سجلوا فيها 
 فضله ، وانصرفوا لشأنهم .

 4تدريب 
 عمر بن الخطاب

نشأ رضي الله عنه ، نشأة أشراف قريش . رعى الماشية صغيرا ، ثم تعلم الكتابة ، ومارس شؤون الحرب 
، حتى عظم شأنه ، ولجّ في مناوأة الإسلام ، إلى أن رئُِي يدخل على زوج أخته فيؤذيه على إسلامه والتجارة 

. فقدمت إليه أخته صحيفة تقرئه فيها آيات من سورة طه ، فلم يكد يقرؤها حتى آمن . ولي الخلافة بعد 
 أبي بكر ، فكان مضرب المثل في العدل والورع ، وسداد الرأي .

 5تدريب 
 ب من استشارما خا

قيل لرجل من بني عبس : ما أكثر صوابكم في مباشرة ما تأتون ، ومجانبة ما تعرضون عنه ، قال : نحن ألف 
رجل ، وفينا رجل واحد حازم ذو رأي ومعرفة ، فنحن نشاوره في الجليل والحقير ، ونعمل برأيه ومشورته ، 

 ، وجدير بألف حازم أن يصيبوا .فكأنما إذا عملنا برأيه ، قد عملنا برأي ألف رجل حازم 



 6تدريب
 احترام المعلم

كان التلميذ في الماضي يعرف حق معلمه ، يقف إذا مر به ، ويبدأ بتحيته ، ويحمل كتبه ، ولا يجلس حتى 
يجلس . كان الكسائي معلما للأمين والمأمون . وعلم الرشيد بما صنعاه معه ، فطلب الكسائي ، فلما حضر 

 لناس ؟ فقال لا أعلم أعز من أمير المؤمنين .سأله : من أعز ا
فقال الرشيد : إن أعز الناس من يتسابق على حمل نعليه وليا عهد المسلمين . فأخذ الكسائي يعتذر خشية 

 أن يكون قد أخطأ .
 ثانيا ـ كتابة الهمزة المتوسطة مفردة على السطر :

 الأمثلة
، جاءك ، كفاءتك ، تراءى ، يتلاءم ، مساءلة ، قراءة ،  ـ يتضاءل ، تفاءل ، يتثاءب ، تتشاءم ، كفاءة 1

 ساءك ، واءم ، ملاءة ، رداءة ، مواءمة .
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 ـ توءم ، مروءة ، سوءته ، نبوءة ، السموءل ، توءد ، مقروءة . 2
 ـ بوَّءنا ، ضوَّءها . 3
 ـ ضوءُه ، نوءُها ، يسوءُه . 4
 ـ متبوَّءُهم ، تضوُّءكُم . 5
 جزءان ، قرُءا ـ قرءان ، ردءا ـ ردءان .ـ جزءا ـ  6

 القاعدة
ـ إذا وقعت الهمزة المتوسطة المفتوحة بعد ألف ساكنة كتبت مفردة على السطر ؛ لكراهة توالي ألفين في  1

 الكلمة .
 مثل : يتضاءل ، تفاءل .

 ـ تكتب مفردة على السطر إذا جاءت مفتوحة وسبقها واو ساكنة. 2
 مثل : توءم ، نبوءة .

 ـ تكتب مفردة على السطر إذا جاءت مفتوحة بعد واو مشددة . 3
 مثل : بوّءنا ، نوّءنا ، ضوّءه .



 ـ تكتب مفردة على السطر إذا وقعت مضمومة وسبقها واو ساكنة . 4
 مثل : ضوءُها ، نوءُها .

 ـ تكتب مفردة على السطر إذا وقعت مضمومة بعد واو مشددة . 5
 ، تبوُّءكم . مثل : تضوُّءكم ، تنبوُّءها

ـ تكتب مفردة إذا كانت مفتوحة بعد حرف صحيح ساكن ، وجاء بعدها ألف تنوين النصب أو ألف المثنى  6
 ، ولا يمكن وصل ما قبل الهمزة بما بعدها .

 مثل : " جزءا ، جزءان " .
 أما إذا أمكن وصل ما قبلها بما بعدها فتكتب على نبرة .

 فئان " .مثل : " عبئا ، عبئان ، دفئا ، د
 تدريبات
 1تدريب 

 جمال الطبيعة
أشرقت شمس الخريف ، لكنها لم تبدد مُلاءة الضباب ، ولم تغير من رداءة الجو الذي لبدت الغيوم سماءه 

. وأن كثيرا من الناس لا زالوا يلبسون الملابس الشتوية ، ويلتفون بالعباءات الصوفية ، ويخرجون إلى 
لنوار ، فيشعرون بهناءة بالغة ؛ لأنهم يعيشون في أحضان الطبيعة ، وينعمون الحقول المملوءة بالأقحوان وا
 ببراءتها ، وصفاء نفوس أهلها .

 2تدريب 
 الصحابة
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قد يتساءل بعض الناس ، كيف تمكن أصحاب رسول الله ـ صلى الله عليه وسلم ـ وهم قلة قليلة أن تواجه 
دارهم ، وهم أقل منهم كفاءة ، وخبرة بطبيعة البلاد ، ودونهم  أكبر دولتين هما الفرس ، والروم في عقر

عددًا وعتادًا ؟ ولكن هؤلاء الناس فاتهم أن العقيدة الإسلامية السمحة ، هي التي مدت المسلمين الأوائل 
زًا بالقوة والغلبة ، والرجولة الصادقة ، والاتصاف بالمروءة . فقد كانوا توءما للمروءة والمثل العليا ، ورم

 للعدالة ، رحم الله الصحابة ومن تبعهم بإحسان إلى يوم الدين ، وبوءهم الجنة ، فنعم الجنة متبوءهم .
 



 الوحدة السادسة
 

 الجزء الأول
 

 أولا ـ همزة الوصل وهمزة القطع :
 الأمثلة
 ) أ (

 العصر . 2ـ قال تعالى : } إن الإنسان لفي خسر {  1
 ـ أكرم محمد ضيفه . 2
 شعبة من الإيمان . ـ الحياء 3
 ـ أحسن إلى الفقراء . 4
 ـ أعمل واجبي بانتظام . 5
 ـ أكل الجائع الطعام . 6

 ) ب (
 ـ انتصر المسلمون في معركة بدر . 1
 ـ كان انتصارهم تعزيزا لوحدة المسلمين . 2
 ـ سر على الرصيف وانتبه لحركة السيارات . 3
 ـ استعمل يوسف فرشاة الأسنان . 4
 لأطباء باستعمال السواك .ـ ينصح ا 5
 ـ استفد من تجارب الآخرين . 6
 ـ اقرأ دروسك واعمل واجباتك أولًا فأولاً . 7
 ـ يعد امرؤ القيس أول طبقات الشعراء في العصر الجاهلي . 8
 ـ اثنان لا يشبعان : طالب علم وطالب مال . 9

 القاعدة
كلمة ، وكلتاهما متحركتان بالحركات الثلاث : ـ ترسم همزة الوصل وهمزة القطع على الألف في أول ال 1

 الفتحة والضمة ترسمان فوق الألف ، والكسرة ترسم تحت الألف .
ـ همزة الوصل : همزة ينطق بها في أول الكلمة دون أن ترسم على الألف ، وتسقط كتابة ولفظاً إذا  2

 جاءت في وسط الكلام كأن يسبقها حرف من الحروف .



 اعتصم ، واستفاد .مثل : فاستعمل ، و 
 والغرض من الهمزة أن يتوصل بها إلى النطق بالساكن في بداية

 الكلمة ، والبعض يرسمها على شكل رأس " صـ " صغيرة على الألف .
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 ـ همزة القطع : همزة تظهر على الألف كتابة ونطقا ، وترسم 3
 على شكل رأس " عـ " صغيرة فوق الألف هكذا " أ " .

 مزتي الوصل والقطعمواضع ه
 همزة الوصل : ـ

 ـ في الأسماء : اسم ، ابن ، ابنة ، ابنم ، امرؤ ، امرأة ، اثنان ، اثنتان ، ايم الله ، ايمن الله ، است . 1
 ـ في الأفعال : 2

 أ ـ ماضي الفعل الخماسي والسداسي ، والأمر منهما ومصادرها .
 مثل : انتصر ، انتهى ، استعان ، استعمل .

 ر ، انته ، استعن ، استعملانتص
 انتصار ، انتهاء ، استعانة ، استعمال .

 ب ـ أمر الفعل الثلاثي . مثل : ارسم ، اكتب ، اجلس .
 ج ـ همزة " أل " التعريف إذا اتصلت بالكلمة . مثل : الكتاب ، الصدق .

 همزة القطع : ـ
 ا الشرطية .ـ في الأسماء : جميع الأسماء والضمائر المهموزة الأول ، وإذ 1

 مثل : إبراهيم ، أحمد ، أنا ، أنت ، إذا .
 ماعدا الأسماء المسموعة عن العرب بهمزة وصل ، وقد سبق ذكرها .

 ـ في الأفعال : 2
 أ ـ ماضي الأفعال الرباعية ، والأمر منها ، ومصادرها .
 مثل : أكرم ـ أكرْم ـ إكرام ، أحسن ـ أحْسن ـ إحسان .

 أنشأ ـ أنْشئ ـ إنشاء . أعطى ـ أعْط ـ إعطاء ،
 ب ـ الفعل المضارع المهموز الأول .



 مثل : أستعملُ ـ أستعينُ ـ أنعطفُ ـ أستشيرُ ـ أتعلمُ ، أكرمُ ـ أحسنُ ـ أكتبُ ـ أجلسُ .
 ـ جميع الحروف المهموزة الأول . 3

 مثل : إلى ـ إنما ـ إنَّ ـ أنَّ ـ إنْ ـ أن ـ إذ ما ـ
 م ، القائل ، الضارب ." أل " الموصولة مثل : القاد

 ما عدا " أل " التعريف عند اتصالها بالاسم .
 تدريبات
 1تدريب 

 صلاة الجماعة
من أدرك ركعة مع الإمام فقد أدرك الجماعة ، وتدرك الركعة بإدراك الركوع مع الإمام . وتجزى تكبيرة 

 وع لم يكن مدركًا للركعة وعليه متابعته .الإحرام عن تكبيرة الركوع إذا أدرك الإمام راكعًا ، وإن أدركه بعد الرك
 2تدريب 

 
 عبد الله بن المبارك
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هو عبد الله بن المبارك بن واضح ، أبو عبد الرحمن الحنظلي التركي المروزي ، الإمام شيخ الإسلام ، عالم 
 زمانه ، وأحد الأتقياء ، أبوه تركي ، وأمه خوارزمية .

ن أنس الخرساني ، تحيل إليه ، ودخل عنده السجن ، فسمع منه نحو أربعين أقدم شيخ لقيه ، هو الربيع ب
حديثاً ، ثم ارتحل في سنة إحدى وأربعين ومائة ، وأخذ عن بقايا التابعين ، وأكثر من الترحال والطواف إلى 

 أن مات في طلب العلم .
 3تدريب 
 الجهاد

ل ، والإيمان والكفر . وهذه القوى المتقابلة لها في الحياة الخير والشر ، والحق والباطل ، والهدى والضلا
أتباعها من بني الإنسان ، منذ أن خلق الله البشرية ، لذا اقتضت سنته سبحانه وتعالى أن يحتدم الصراع 
بينهما ، وأن يكون القتال ضرورة من ضروريات الحياة ، لانتصار الخير والهدى والإيمان ، ودرء الفساد 

 لذلك شرع الجهاد ، وجعل فريضة من فرائض الإسلام ؛ حفاظاً على الإيمان في الأرض .والطغيان والشر . 



 4تدريب 
 صنم عمرو بن الجموح

كان أبناء عمرو بن الجموح يعرفون مدى تعلق أبيهم بصنمه " مناة " ، وكيف أنه غدا مع الزمن قطعة منه ، 
هم أن ينتزعوه من نفسه انتزاعًا ، فذلك سبيله إلى ولكنهم أدركوا أنه بدأت تتزعزع مكانته في قلبه ، وأن علي

 الإيمان .
أدلج أبناء عمرو مع صديقهم معاذ بن جبل إلى مناة في الليل ، وحملوه من مكانه ، وذهبوا به إلى حفرة 

 لبنى سلمة يرمون بها أقذارهم وطرحوه هناك دون علم أبيهم .
 5تدريب 

 صحابة رسول الله
اعة ، محبة أصحاب الرسول ـ صلى الله عليه وسلم ـ ، والترضي عنهم ، من أصول أهل السنة والجم

والاستغفار لهم ، والاعتقاد أنهم أفضل الأمة ، وذكرهم بالخير ، وترك الخوض فيما حصل بينهم من الفتن . 
بهم فقد أحبهم الله ورضى عنهم ، وأثنى عليهم في كتابه ، وأحبهم الرسول ـ عليه أفضل الصلاة ـ ونهى عن س

 ، والتعرض لهم بالأذى .
 

 6تدريب 
 نكبة فلسطين
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إن نكبة فلسطين بالصليبيين ، كانت من أشد ما أصيبت به الأمة الإسلامية في تاريخها . وقد أذن الله أن 
تتحرر فلسطين على يد صلاح الدين الأيوبي ، فهل نشك أننا سننقذها بإذنه تعالى من اليهود ، وإذا عجزنا 

ن نعود إلى مثل سيرة هذا القائد الإسلامي ليكتب لنا مثل نصر حطين ، فسيخرج إن شاء الله من نحن أ
 أبنائنا وأحفادنا من هم أنقى منا ، وأطهر سيستردون بحوله وقوته فلسطين .

 7تدريب 
 البطل الصغير

تجاوز الثامنة عشر من كان رسول الله ـ صلى الله عليه وسلم ـ قد أعد جيشا بقيادة أسامة بن زيد الذي لم ي
عمره ، لتأديب من اعتدى على المسلمين من أهل الشام ، ومات الرسول قبل أن يتحرك الجيش ، فأصر 



 خليفته أبو بكر ـ رضي الله عنه ـ على أن ينفذ ما كان قد عزم عليه الرسول .
ائد محاربة في جيشك ؟ فقال وبينما أسامة يتفقد الجيش ، إذ تقدمت إليه امرأة وقالت : ألا تقبلني أيها الق

 لها أسامة : عودي إلى بيتك بارك الله في شجاعتك ووفائك ، فلدينا من الجند ما يكفي .
 8تدريب 

 الإذن في الدخول
لا يقتصر الأمر بالإذن على دخول المرء دار غيره ، بل يكون الاستئذان كذلك إذا دخل بيتا ليس فيه إلاّ 

عطاء بن يسار أن رجلًا قال للنبي ـ صلى الله عليه وسلم ـ : أأستأذن على أمي أمه أو أخته من محارمه ، فعن 
؟ قال : نعم . قال : إنها ليس لها خادم غيري ، أفأستأذن عليها كلما دخلت ؟ قال : أتحب أن تراها عريانة 

 ؟ قال الرجل : لا . قال : فاستأذن عليها .
 9تدريب

 التصحر
يد المناطق الزراعية عن طريق طريق طمر المزروعات ، وانخفاض إنتاجية للتصحر أخطار كثيرة ، منها تهد

 الأرض ، وتقلص الأراضي المنتجة زراعيا .
ومن أشكال التصحر ما يلاحظ على التربة من تعرية وانجراف ، ويقصد بالتربة الطبقة السطحية التي ينمو 

خور الصلبة التي تكون عادة أسفل منها ، وقد فيها النبات ، والتعرية تعني زوال الطبقة السطحية وظهور الص
 يستحيل استخدامها زراعيًا ، فتبدو الأرض جرداء خالية من الغطاء النباتي .
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 11تدريب 
 من وصايا الحكماء

 أوصى أحد الحكماء ابنه فقال له :
م ، وإذا حدثت إذا جهلت فاسأل ، وإذا أسأت فاندم ، وإذا ندمت فأقلع ، وإذا أفضلت على أحد فاكت

فاصدق ، وإياك والعجلة فإن العرب كانت تكنيها أم الندامة . واستكثر من الحسنات ، واحذر المعاصي ، 
واختر أصدقاءك بعناية ، لأن من صادق الأخيار كان أخيرهم ، ومن صادق الأشرار كان أشرهم . واعلم أن 

 به ، وأصبرهم من أسر فاقته .أضعف الناس من ضعف عن كتمان سره ، وأقواهم من قوى على غض
 ثانيا ــ زيادة بعض الأحرف :



 كالألف بعد واو الجماعة ، وفي مائة ، ومضاعفاتها ، وواو عمرو في حالتي الرفع والجر .
 

 الأمثلة
 المجموعة الأولى :

 ـ في المكتبة مائة كتاب . 1
 ـ زرع الفلاحون تسعمائة شجرة . 2
 البقرة . 195يكم إلى التهلكة { ـ قال تعالى : } ولا تلقوا بأيد 3
 البقرة . 187ـ وقال تعالى : } و كلوا واشربوا حتى يتبين لكم الخيط الأبيض من الخيط الأسود {  4
 الصف . 14ـ قال تعالى : } كونوا أنصار الله {  5
 اشتريت قلمًا جديدًا . 6

 قال الشاعر :
 اـ إذا بلغ الفطام لنا رضيع تخر له الجبابر ساجدين 7

 المجموعة الثانية :
 ـ كان عمرو بن العاص من دهاة العرب . 1
 ـ مررت بعمرٍو . 2
 ـ رأيت عمرًا . 3
 ـ قال الشاعر : أولئك آبائي فجئني بمثلهم 4
 البقرة . 269ـ قال تعالى : } وما يذكّر إلاّ أولو الألباب {  5
 فاطر . 1ـ قال تعالى : } جاعل الملائكة رسلا أولي أجنحة {  6
 آل عمران . 119ـ قال تعالى : } ها أنتم أولاء تحبونهم {  7
 ـ أقدر أولات الفضل . 8

 القاعدة
 تزاد بعض الحروف كتابة لا نطقا في المواضع التالية : ـ

ـ في كلمة مائة ومضاعفاتها حتى تسعمائة دون أن تلفظ ، وكتابتها بلا ألف ليس خطأ ، إذ لا مسوغ  1
 لوجودها .

 لكلمات الآتية : مئات ، مئون ، مئين ، المئوي ، المئوية .ولا تزاد في ا
ـ تزاد الألف بعد واو الجماعة للتفريق بينها وبين واو العلة في الأفعال المعتلة الآخر بالواو . وتسمى  2

 الألف الفارقة .
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 تزاد في الفعل الماضي ، والأمر ، والمضارع المنصوب والمجزوم .
 ولوا ، لن يقولوا ، لم يقولوا .مثل : قالوا ، ق

 مع التنبيه على عدم زيادتها في مثل : يدعو ، ينجو ، يرسو ، يمحو .
 ولا تزاد الألف أيضا بعد واو الجمع المضاف .

 مثل : حضر معلمو المدرسة . وسافر مهندسو البناء .
التأنيث المربوطة ، أو همزة على ـ تزاد الألف في آخر الاسم المنون تنوين نصب ، إذا لم يكن منتهيا بتاء  3

 الألف ، أو همزة سبقها ألف . مثال المنون التي تزاد فيه الألف :
 رأيت رجلاً قادمًا يركب حصاناً .

 أمثلة الأسماء التي لا تزاد فيها الألف :
 شممت رائحةً ذكيةً .

 ارتكب المهمل خطأً .
 شاهدت سماءً صافية . واستنشقت هواءً .

 في آخر بيت الشعر عند إشباع الحركة ، وتسمى ألف الإطلاق . ـ تزاد الألف 4
 كقول الشاعر :

 تعز فلا شيء على الأرض باقيا ولا وزر مما قضى الله واقيا
 وقول الآخر :

 أضحى التنائي بديلًا عن تدانينا وناب عن طيب لقيانا تجافينا
ف في حالة النصب ، وتنون لأنها مصروفة ـ تزاد الواو في آخر كلمة عمرو في حالتي الرفع والجر ، وتحذ 5

 ، وتسمى الواو واو عمرو .
 مثل : جاء عمرٌو . وسلمت على عمرٍو . وصافحت عَمْرًا .

 ـ تزاد الواو وسطاً في الألفاظ الآتية : 6
 أولو ، أولي : بمعنى أصحاب وصاحبات ، وتكون أولو في حالة الرفع ، وأولي في حالتي النصب والجر .

 : أولئك ، أولاء ، أولات . وتزاد في
 تدريبات



 1تدريب 
 توصية معلم لتلاميذه
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أنتم رجال الغد ، وأمل المستقبل ، وذوو الإخلاص . بلادكم تنتظركم ، وتعلق عليكم آمالاً كبيرة ، فلا 
ن في تخذلوا بلدكم ، وثابروا في تحصيل العلم ، واصبروا على المشقة والكد ، فالذين يصبرون ويجاهدو 

طلب العلم أولئك هم الفائزون . أبنائي وبناتي أولات العلم والخلق والفضل ، أوصيكم ونفسي بتقوى الله 
وبالجد والاجتهاد ، وكونوا كزملائكم في العام الماضي الذين نجحوا جميعًا ، وكانت نسبة نجاحهم مشرفة ، 

 ميعًا .وقد حاز الطالب عمرو على المركز الأول ، أرجو لكم التوفيق ج
 2تدريب 

 قال تعالى :
 الأنفال . 66} فإن يكن منكم مائة صابرة يغلبوا مائتين { 

 الأحقاف . 35} فاصبر كما صبر أولو العزم من الرسل { 
 الطلاق . 4} وأولات الأحمال أجلهن أن يضعن حملهن { 

 الكهف . 25} ولبثوا في كهفهم ثلاثمائة سنين { 
 الفرقان . 71حسنات { } فأولئك يبدل الله سيئاتهم 

 طه . 84} قال هم أولاء على أثري وعجلت إليك ربي لترضى { 
 قال الشاعر :

 بأي مشيئة عمرو بن هند تطيع بنا الوشاة وتزدرينا
 3تدريب 

 عمرو بن العاص
 كان عمرو بن العاص من أشراف قبيلة قريش . اشتغل بالتجارة

  عليه وسلم ـ لمهارته وذكائه .قبل الإسلام ، ولما أسلم أحبه النبي ـ صلى الله
كان عمرو قائدًا مشهوراً ، حارب مع النبي ، واشترك في فتح الشام ، وقاد المسلمين في فتح مصر . كان 

 ذكيًا ، واسع الحيلة ، وضرب
 بدهائه المثل ، رحم الله عمرًا والصحابة أجمعين .



 4تدريب 
 من علماء المسلمين

نبغوا في تدوين التاريخ أولهم الطبري المتوفى سنة عشر وثلاثمائة للهجرة ، أنجبت الأمة الإسلامية علماء 
وآخرهم ابن الأثير الذي توفي سنة ثلاثين وستمائة هجرية . ومن أشهر علماء التاريخ : المسعودى ، وابن 

ي مدينة النديم ، وابن مسكويه ، وأبو الفداء الذي ولد في دمشق، وتوفي سنة اثنتين وسبعمائة للهجرة ، ف
 حماة بسوريا .

 5تدريب 
 الوقت من ذهب
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عرف الناس قديما قيمة الوقت ، وبحثوا عن سبل معرفته ، فلاحظوا تحرك الظل بانتظام ، وشروق الشمس 
صباحًا ، وغروبها مساء ، فاعتمدوا على ذلك في تحديد نومهم ، ويقظتهم ، وعملهم نهاراً ، ثم لاحظوا 

 وم ليلًا ، فاتخذوا منها مقياسًا للزمن في الليل ، وقسموا الوقت إلى شهور وأعوام .حركة الكواكب والنج
 6تدريب

 صلاة الجمعة
ارتفعت الأصوات فوق مآذن المدينة بالنداء لصلاة الجمعة ، فلبى المسلمون نداء ربهم ، وتركوا البيع 

عون ، ليؤدوا فريضته ، ويتضرعوا والتجارة ، وسارعوا من كل صوب وحدب ، يسعون إلى بيوت الله وهم خاش
إليه بالدعوات ، ويتقربوا إليه بالصلوات ، وليلتقوا في رحاب المساجد بإخوان لهم في الله . فإذا قضيت 
الصلاة انتشروا في الأرض يبتغون من فضله . قال تعالى : } يأيها الذين آمنوا إذا نودي للصلاة من يوم 

 البيع { . الجمعة فاسعوا إلى ذكر الله وذروا
 

 ثالثا : ـ
 ـ حذف همزة الوصل من بعض الكلمات : ـ 1
 

 الأمثلة : ـ
 المجموعة الأولى :



 ـ يلقب الخليفة عمر بن عبد العزيز بخامس الخلفاء الراشدين . 1
 ـ اشتهر الخليفة عمر بن الخطاب بالعدل . 2
 ـ تزوج الرسول الكريم من خديجة بنت خويلد . 3
 هب والرسول الكريم لما يتجاوز السادسة .ـ توفيت آمنة بنت و  4
 ـ أبنك الذي فاز بالمسابقة ؟ 5
 ـ أبنتك هذه التي تحفظ القرآن ؟ 6
 طه . 94ـ قال تعالى : } قال يابن أم لا تأخذ بلحيتي {  7
 ـ قال الشاعر : " يابن المراغة أين خالك إنني " . 8

 المجموعة الثانية :
 ـ بسم الله الرحمن الرحيم . 1
 الأنعام . 32ـ قال تعالى : } وللدار الآخرة {  2
 البقرة . 273ـ قال تعالى : } للفقراء الذين أحصروا في سبيل الله {  3
 ـ إذا صادفت عليا فأت به ، وأت معه بمحمد . 4
 الأعراف . 199ـ قال تعالى : } خذ العفو وأمر بالعرف وأعرض عن الجاهلين {  5
 ـ أسمك محمد أم على ؟ 6
 الصافات . 153قال تعالى : } أصطفى البنات على البنين {  ـ 7

 القاعدة
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 ـ تحذف همزة الوصل من كلمة " ابن " و " ابنة " إذا وقعت بين علمين الأول غير منون ، والثاني والده . 1
 ولا تحذف إذا لم تتوسط علمين ثانيهما والد الأول .

 مثل : موسى الكليم ابن عمران .
 بن الشيخ حمدان .يوسف ا

 ولا تحذف إلا إذا كانت الكلمة نعتا مفردا . فإذا ثنيت ثبتت الهمزة .
 مثل : الأمين والمأمون ابنا هارون الرشيد .

ولا تحذف أيضًا إذا جاءت كلمة " ابن " أو " ابنة " في أول السطر ولو توسطت علمين . مثل : لقُِّب خالد 



 ان الخليفة عمر ابن الخطاب رجلاً زاهدًا .ابن الوليد بسيف الله المسلول . وك
 ـ تحذف همزة " ابن " إذا دخل عليها همزة الاستفهام . 2
 ـ تحذف إذا سبقها " يا " النداء . 3
ـ تحذف من أول البسملة ، وحذفها لكثرة الاستعمال ، ويشترط في حذفها أن تذكر البسملة كاملة . وإذا  4

 لم تذكر كاملة فلا تحذف .
 باسمك اللهم . باسم عبد الله . باسم الله .مثل : 

 ولا تحذف إذا كانت الهمزة متعلقة بما قبلها أو بما بعدها .
 مثل : افتتح باسم الله الرحمن الرحيم هذا المصنع .
 ومثل : باسم الله الرحمن الرحيم نفتتح هذه الندوة .

 بتداء أو بعد لام الجر .ـ تحذف همزة الوصل من " أل " التعريف إذا وقعت بعد لام الا 5
ـ تحذف همزة الوصل إذا وقعت في كلمة بين الواو أو الفاء وبين همزة أصلية هي فاء الكلمة . مثل :  6

 وأت ، فأت ، وأمر .
 ـ تحذف همزة الوصل من أي كلمة إذا وقعت بعد همزة الاستفهام . 7

 ثالثا : ـ
 ب ـ حذف الألف من بعض الكلمات : ـ

 
 الأمثلة

 البقرة . 21ل تعالى : } يأيها الناس اعبدوا ربكم { ـ قا 1
 الفجر . 27ـ قال تعالى : } يأيتها النفس المطمئنة {  2
 ـ يأهل الخير تصدقوا على الفقراء . 3
 ـ الأمطار تهطل لكنَّ الجو دافئ. 4
 ـ حاول يوسف إنقاذ الغريق لكن دون جدوى . 5
 النور . 35{  ـ قال تعالى : } الله نور السموات والأرض 6
 البقرة . 255ـ قال تعالى : } الله لا إله إلا هو {  7
 الرحمن . 2ـ قال تعالى : } الرحمن علم القرآن {  8
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 يس . 2ـ قال تعالى : } يس والقرآن الحكيم {  9
 طه . 2ـ قال تعالى : } طه ما أنزلنا عليك القرآن لتشقى {  11
 مريم . 28ون { ـ قال تعالى : } يا أخت هر  11
 إبراهيم . 35ـ فال تعالى : } رب اجعل هذا البلد آمنا {  12
 البقرة . 35ـ قال تعالى : } ولا تقربا هذه الشجرة {  13
 طه . 63ـ قال تعالى : } قالوا إن هذان لساحران {  14
 النساء . 41ـ قال تعالى : } وجئنا بك على هؤلاء شهيدا {  15
 البقرة . 5على هدى من ربهم ، وأولئك هم المفلحون{ـ قال تعالى:}أولئك 16
 

 القاعدة
 ـ تحذف ألف " يا " النداء إذا تلاها " أيّ " أو " أيةّ " . 1
 ـ تحذف ألف " يا " النداء إذا تلاها كلمة " أهل " . 2
 ـ تحذف الألف من كلمة " لكنّ " الاستدراكية ، و" لكن " العاطفة . 3
 لأسماء . مثل : الله ، السموات ، إله ،ـ تحذف الألف من بعض ا 4

 الرحمن ، يس ، طه ، هرون .
 ـ تحذف من أسماء الإشارة . 5
 ـ تحذف من " أولاء " إذا اتصلت بكاف الخطاب " أولئك " . 6

 الجزء الثاني
 

 أولا ـ حذف الألف من " ما " الاستفهامية و "ها " التنبيه و" ذاك " :
 الأمثلة : ـ

 :المجموعة الأولى 
 النبأ .1ـ قال تعالى : } عمَّ يتساءلون { ؟ 

 ـ لم أهملت واجباتك ؟ 2
 ـ بمقتضام تسكت عن الحق ؟ 3
 ـ بم أكافئك ؟ 4
 ـ قال الشاعر : " إلام الخلف بينكمو إلاما " ؟ 5
 ـ علام تستند في حكمك ؟ 6



 ـ فيم تفكر ؟ 7
 ـ مم تشتكى ؟ 8

 المجموعة الثانية :
 المائدة . 24نا قاعدون { ـ قال تعالى : } إنا هه 1
 ـ هأنا في انتظارك . 2
 ـ هأنت تستحق الفوز . 3
 ـ هأنتم إخوة في الله . 4

 المجموعة الثالثة :
 
 البقرة . 2ـ قال تعالى : } ذلك الكتاب لا ريب فيه {  1
 البقرة . 232ـ قال تعالى : } ذلكم أزكى لكم {  2

 القاعدة
ذا اتصلت ببعض حروف الجرالآتية : عن ، اللام ، الباء ، إلى ، على ، ـ تحذف ألف " ما " الاستفهامية إ 1

 في ، من .
 ـ تحذف ألف "ها " التنبيه إذا دخلت على ضمير مبدوء بالهمزة . 2
 ـ تحذف الألف من " ذاك " إذا اتصلت بلام البعد . 3
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 ا " أو بـ " مَن " : ـثانيا ـ حذف النون من حرفي الجر " من " و" عن " إذا اتصلا بـ " م
 الأمثلة : ـ

 المجموعة الأولى :
 ـ مم تخاف ؟ 1
 ـ عم تتحدث ؟ 2
 نوح . 25ـ قال تعالى : } مما خطيئاتهم أغرقوا {  3
 ـ عما قليل أعود . 4
 ـ تجاوزت عما تقول . 5



 ـ أنفق مما تكسب . 6
 المجموعة الثانية :

 ـ ممن تعلمت العلم النافع ؟ 1
 ـ عمن تبحث ؟ 2
 النجم . 29ـ قال تعالى : } فاعرض عمن تولى عن ذكرنا {  3
 البقرة . 114ـ قال تعالى : } ومن أظلم ممن منع مساجد الله {  4

 القاعدة
 تحذف النون من حرفي الجر " من " و " عن " في الحالتين التاليتين :

 ـ عند اتصالهما " بما " الاستفهامية ، أو الزائدة ، أو الموصولة . 1
 عند اتصالهما " بمن " الاستفهامية ، أو الموصولة . ـ 2

 ثالثا ـ حذف بعض الأحرف الأخرى من الكلمات : ـ
 

 الأمثلة : ـ
 المجموعة الأولى :

 النساء . 163ـ قال تعالى : } وآتينا داود زبورا {  1
 . 143ـ قال تعالى : } وقال موسى لأخيه هارون {  2

 المجموعة الثانية :
 نظيفات .ـ الملاآت  1
 المطففين . 18ـ قال تعالى : } إن كتاب الأبرار لفي علييّن {  2

 المجموعة الثالثة :
 البقرة . 21ـ قال تعالى : } اعبدوا ربكم الذي خلقكم {  1
 البقرة . 3ـ قال تعالى : } الذين يؤمنون بالغيب {  2
 المجموعة الرابعة :البقرة . 41ـ قال تعالى : } اذكروا نعمتي التي أنعمت عليكم {  3
 ـ لليمون فوائد كثيرة . 1
 ـ الأطفال محبون للموز . 2

 المجموعة الخامسة :
 ـ لا تخش إلا الله . 1
 ـ لتصحُ مبكرا . 2



 ـ لم يرمِ اللاعب الكرة . 3
 المجموعة السادسة :

 ـ ادعُ الله في السر والعلن . 1
 ـ اسعَ لفعل الخير . 2
 ـ اجرِ بسرعة . 3

 القاعدة
 تحذف الواو من : داود ، هارون ، طاوس ، رءوف ، وأمثالها كراهة توالي حرفين من جنس واحد . ـ 1
 ـ إذا اجتمعت ثلاثة أحرف متماثلة في كلمة واحدة حذف أحدها . 2

 مثل : ملاآت ، براآت ، مساآت ، يسوؤن ، ينوؤن ، عليين ، النبيين .

(1/64) 

 

ي ، والذين . للتخفيف ، وكثرة الاستعمال . وهى من الحروف التي ـ حذف اللام الثانية من الذي ، والت 3
 تلفظ ولا تكتب .

 ـ تحذف همزة " أل " التعريف إذا دخل عليها حرف الجر " اللام " . 4
 ـ تحذف حروف العلة من آخر الفعل المضارع في حالة الجزم . 5
 ـ تحذف حروف العلة من آخر الفعل عند بنائه للأمر . 6

 تدريبات
 1تدريب 

 جلالة الملك فيصل رحمه الله
هو فيصل بن عبد العزيز بن عبد الرحمن بن فيصل بن تركي ابن عبد الله بن محمد بن سعد . ولد ـ رحمه الله 
ـ بالرياض ، وتربى في بيت جده لأمه الشيخ عبد الله بن عبد اللطيف آل الشيخ، ونشأ على الصلاة والتقوى 

، وشجاعته ، وحكمته ، وبعد نظره ، وحسن إدارته . لذلك تجمعت فيه مزايا ، ولازم والده فتأثر بقوته 
 الحاكم العادل ، والسياسي المحنك ، وهذا ما عرف عنه رحمه الله.

 
 2تدريب 

 الأحنف بن قيس



قيل للأحنف بن قيس ممن تعلمت الحلم ؟ قال : تعلمته من قيس بن عاصم المنقري ؛ رأيته قاعدا في فناء 
قومه ، فأتي برجل مكتوف وآخر مقتول ، وسئل عن المكتوف : أبن أخيك هذا ؟ قال : نعم ، داره يحدث 

فوالله ما قطع كلامه ، ولا تحرك من مجلسه ، وإنما قال لابن أخيه : " يابن أخي ! رميت نفسك بسهمك ، 
 وقتلت ابن عمك " .

 2تدريب 
 الاعتزاز بالنفس

ن العرب تأنف أن تخدم أمي ؟ فقالوا : لا نعلم إلا هندا أم سأل عمرو بن هند جلساءه ذات يوم : مَن م
عمرو بن كلثوم ، فإن أباها وخالها وابنها في ذروة الشرف من قومهم . فأرسل عمرو بن هند يدعو عمرو بن  

كلثوم لزيارته هو وأمه . فلبى عمرو الدعوة . وبعد تناول لطعام ، قالت أم عمرو بن هند : ناوليني وعاء 
ا هند ، فأجابتها : لتقم صاحبة الحاجة إلى حاجتها . وعندما ألحت عليها في الطلب صاحت هند الرطب ي

 وا ذلاهّ ، يا لتغلب . فسمع ابنها الاستغاثة فقام إلى السيف فقطع به رأس عمرو بن هند .
 3تدريب 

 فاطمة بنت عبد الملك
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يد وهشام وسليمان ومسلمة . وزوجها الخليفة العادل والدها عبد الملك بن مروان بن الحكم ، وإخوتها الول
عمر بن عبد العزيز . قال لها حين ولى الخلافة : يا بنة عبد الملك : أ شتريت ما تتحلين به بمالك ؟ أم 
أتيتيه بجدك وعملك ؟ فإن لم يكن ذلك فرديه إلى بيت مال المسلمين ، أو فارقيني ، قالت : " ما كنت 

 بن عمي " ، وتنازلت عمَّا تملكه إلى بيت المال .مؤثرة عليك شيئا يا
 4تدريب 

 أول الخطوط
قيل : إن من اشتهر بالكتابة في الحيرة ثلاثة نفر هم : بشر بن عبد الملك أخو أكيدر صاحب دومة 

الجندل ، ويزيد بن عدى ، وعدى بن زيد الجنادي ، والأخير كان من كتاّب الأكاسرة . جاء الإسلام ولم 
م متعلم في مكة سوى القليل من الرجال والنساء . وذكُر أن أول من جعل تعلم الكتابة إلزاميا حاثا يكن فيه

 عليه هو النبيُّ الأمي محمد بن عبد الله ـ صلى الله عليه وسلم ـ .
 5تدريب 



 سعيد بن عامر الجمحي
منطقة التنعيم في ظاهر  كان الفتى سعيد بن عامر الجمحي ، واحدًا من الآلاف المؤلفة الذين خرجوا إلى

 مكة بدعوة من زعماء قريش ، ليشهدوا مصرع خبيب بن عدي أحد أصحاب محمد بعد أن ظفروا به غدراً .
وقد مكنه شبابه الموفور ، وفتوته المتدفقة من أن يزاحم الناس بالمناكب ، حتى حاذى شيوخ قريش ، من 

 ما ممن يتصدرون الموكب .أمثال : أبي سفيان بن حرب ، وصفوان بن أمية ، وغيره
 6تدريب 

 
 المحافظة على الوقت

إن مما يضيع الزمن عدم تحديد الغرض ، وعدم الإخلاص في العمل . إذ هما اللصان اللذان يسرقان الزمن 
 ويضيعان فائدته .

أخر ومن نتائج هذين العدوين التأجيل ، وعدم الدقة في مراعاة الزمن المحدد للعمل ، وعدم المواظبة . فت
دقائق عن البدء المحدد معناه ضياع دقائق من وقت العمل ، وذلك يؤدى إلى إحدى نتيجتين : إما الإسراع 

في العمل وعدم الدقة فيه ، وإما التعدي على أوقات خصصت لواجبات أخرى ، ومن هذا النحو : تأجيل 
 العمل إلى وقت غير وقته ، وإذا عُمل فقلما يعُمل بإتقان .
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 وحدة السابعةال
 قواعد عامة

 أولا ـ حال الهمزة إذا تبعها ألف مد :
للهمزة المرسومة فوق الألف في أول الكلمة أو وسطها أو آخرها حالات مختلفة إذا تلاها ألف مد . وهذه 

 الحالات هي :
ة إلى ـ إذا جاءت الهمزة على الألف في أي وضع من الأوضاع السابقة ثم تلاها ألف مد ، قلبت الهمز  1

 مدة كما في هذا الشكل " آ " وترسم فوق ألف المد .
 مثل : أمل ـ آمال ، أثر ـ آثار ، إرم ـ آرام ، أذن ـ آذان .

 سأم ـ سآمة ، وأم ـ وآمة ، وأد ـ وآدة .
 ظمأ ـ ظمآن ، قرأ ـ قرآن ، شنأ ـ شنآن .



 كما تقلب " أل " التعريف مدة فوق ألف المد إذا سبقت بهمزة استفهام .
 مثل : أالله ـ آلله ، أالرجل ـ آلرجل ، أالمعلم ـ آلمعلم .

ـ إذا كانت الألف التي تلي الهمزة ضمير ألف الاثنين المتصل بالفعل الماضي ، أو ألفا على صورة الياء  2
 غير المنقوطة " ى " تبقى الهمزة كما هي .
 مثل : لجأ ـ لجأا ، ملأ ـ ملأا ، درأ ـ درأا .

 ى ، مرأى .ومثل : ظمأى ، ملأ
 أما إذا كانت الألف لتثنية الأسماء فإن الهمزة تنقلب إلى مدة .

 مثل : مدفأ ـ مدفآن ، مرفأ ـ مرفآن ، ملجأ ـ ملجآن .
 ـ وإن كانت الهمزة مرسومة على نبرة أو على السطر تبقى كما هي إذا تلاها ألف . 3

 . مثل : يطأطئ ـ يطأطئان ، يكافئ ـ يكافئان ، شاطئ ـ شاطئان
 ومثل : إماءة ـ إماءات ، عباءة ـ عباءات ، إساءة ـ إساءات .

 ثانيا ـ ما يجب وصله بغيره من الكلمات :
يجب وصل كل كلمة بغيرها في حالتين : كل كلمة لا يصح الابتداء بها ، أو كل كلمة لا يصح الوقوف 

 عليها .
 ـ الكلمات التي لا يصح الابتداء بها : 1

المتصلة سواء أكانت للرفع ، كتاء الفاعل ، ونا الدالة على الفاعلين . وهذان يوصلان  أ ـ الضمائر البارزة
 بآخر الفعل الماضي .

 مثل : كتبتُ ـ جلستُ ـ ذهبتُ ، كتبنا ـ جلسنا ـ ذهبنا .
 وألف الاثنين ، وواو الجماعة ، ونون النسوة ، وهذه توصل بآخر الفعل الماضي والمضارع والأمر .

 ـ وقفوا ـ وقفن .مثل : وقفا 
 يقفان ـ يقفون ـ يقفن .

 قفا ـ قفوا ـ قفن .
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 وياء المخاطبة توصل بآخر الفعل المضارع والأمر .
 مثل : تكتبين ـ تجلسين ـ ترسمين ، اكتبي ـ اجلسي ـ ارسمي .



الدالة على  أم الضمائر التي يجوز فيها النصب والجر كياء المتكلم ، وكاف الخطاب ، وهاء الغيبة ، ونا
 المتكلمين .

 مثل : كتابي ـ كتابك ـ كتابه ـ كتابنا .
 ب ـ علامة التثنية . مثل : المعلمان ـ القلمان ، المعلمَين ـ القلمَين .

 جمع المذكر السالم . مثل : المعلمون ـ المهندسون ، المعلمِين ـ المِهندسين .
 وجمع المؤنث السالم . مثل : المسلمات ـ المعلمات .

 ج ـ تاء التأنيث . توصل بآخر الفعل الماضي .
 مثل : كتبت فاطمة الدرس .

 الشمس أشرقت .
 د ـ نونا التوكيد . وتوصلان بآخر الفعل المضارع والأمر ، سواء أكانت النون ثقيلة أم خفيفة .

 مثل : والله لأساعدنَّ المحتاج .
 تالله لأحرصنَّ على خدمة الوطن .

 ساعدنْ الضعيف . ومثل : اكتبنْ واجبك .
 تنبيه :

 يصح كتابة النون الخفيفة ألفا تطبيقا لبعض القواعد . مثل : اكتبنْ ـ اكتبًا ، ساعدنْ ـ ساعدًا .
 ـ الكلمات التي لا يصح الوقوف عليها : 2

 أ ـ " أل " التعريف : توصل بالاسم بعدها .
 مثل : الكتاب ـ الإمام ـ السلام ـ الأمين .

 ، سواء أكان الإفراد : ب ـ الحرف المفرد
 ـ بالوضع اللغوي . 1

مثل : باء الجر ، ولام الجر ، وتاء القسم ، ولام الابتداء ، ولام الاستغاثة ، واللام الواقعة في جواب القسم 
 ، والسين ، وفاء العطف ، وفاء السببية ، وواو القسم .

قولنَّ الحق . لأنت مجتهد . يا للهول . أقسم أمثلة ذلك بالترتيب : كتبت بالقلم . ذهبت لصديقي . تالله لأ
 لأوفين بوعدي .

 ومثل : سأحضر مبكرا . وصل محمد فاحمد .
 اعطف على الصغير فيحترمك . والله لأوفين بالوعد .

ـ أم كان الإفراد عرضا . مثل : العين في " عن " . والميم في " من " إذا دخلتا على " ما " . مثل : " عمَّ  2
 ممَّ " مما . " عما ، "
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أو دخلتا على " من " مثل : " عمَّن " , و" ممَّن " . فقد حذفت نون " عن " و " من " حسب القواعد 
 الإملائية . وبقي من الكلمة حرف واحد ، فيوصل " بما " أو " بمن " بعده .

 ج ـ توصل كلمة " حب " بِ " ذا " كما في حبذا ولا حبذا .
 مع ما بعدها تركيبا مزجيا .د ـ كل كلمة ركبت 

 مثل : حضرموت ـ بعلبك ـ معديكرب ـ بورسودان ـ بورتوفيق .
 هـ ـ الظروف التي تليها كلمة " إذ " المنونة .

 مثل : يومئذٍ ـ حينئذٍ ـ وقتئذٍ ـ ساعتئذٍ ـ عندئذٍ .
 أما " إذ " غير المنونة فيفصل عنها الظرف .

 مثل : رجعت وقت إذ سقط المطر .
 ساعة إذ سافر أخي .وصلت 

 و ـ العدد من ثلاثة إلى تسعة إذا ركب مع المائة .
 مثل : ثلاثمائة ـ أربعمائة ـ تسعمائة .

 بعض الأدوات التي توصل بغيرها طبقا لقواعد إملائية معينة ، وهي :
 كي ـ ما ـ من ـ لا .

 أولا ـ كي : مصدرية ناصبة للفعل المضارع .
 افية إن توفر الشرط الآتي :ـ توصل " كي " " بلا " الن 1

 إذا سبقها " اللام " كتبت " اللام وكي ولا " متصلات .
 مثال : استيقظت مبكرًا لكيلا أتأخر عن عملي .

 الحديد . 23ومنه قوله تعالى : } لكيلا تأسوا على ما فاتكم { 
 آل عمران . 153وقوله تعالى : } فأتابكم غما بغم لكيلا تحزنوا على ما فاتكم { 
 ـ وتنفصل " كي " عن " لا " النافية إذا فقدت الشرط السابق .

 مثال : انتظرت كي لا أخلف وعدي .
 الحشر . 7ومنه قوله تعالى : } كي لا يكون دِولة بين الأغنياء { 

 ـ توصل " كي " " بما " الاستفهامية ، وعندئذٍ تحذف ألف " ما " ويعوض عنها " بهاء " السكت . 2
 ؟ بمعنى : لمهْ ؟مثال : كيمهْ 



 ـ توصل " بما " المصدرية . 3
 مثال : حضرت كيما أسلم عليك .

 ـ توصل " بما " الزائدة . 4
 مثال : اغسل فاك كيما تحافظ على نظافة أسنانك .

 واحفظ الأصدقاء كيما يحفظوا منك المودة .
 ثانيا ـ " ما " وهى إما اسمية أو حرفية .

 فهامية ، وموصولة ، ونكرة ، ومعرفة تامة ، وشرطية .أ ـ " ما " الاسمية تأتى : است
 
 ـ " ما " الاستفهامية : 1
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 أ ـ توصل بالاسم قبلها إذا كان مضافاً ، مع مراعاة حذف ألفها .
 مثال : بمقتضام تأخرت ؟

 ب ـ توصل بأحرف الجر التالية ، ويراعى حذف ألفها .
 اللام ـ الباء .عن ـ على ـ كي ـ إلى ـ من ـ في ـ حتى ـ 
 وقد أشرنا إلى ذلك في موضعه فتنبه .

 ومنه : حتَّام تصر على موقفك ؟
 ـ " ما " الموصولة : 2

 توصل بالكلمات الآتية : من ـ عن ـ في ـ نعم ـ سيّ .
 مثال : سررت مما فعلت .

 البقرة . 168ومنه قوله تعالى : } يأيها الناس كلوا مما في الأرض حلالاً طيبًا { 
 البقرة . 212وله تعالى : } أولئك لهم نصيب مما كسبوا { وق

 ومثال : أبلغني والدك عما تحتاج إليه .
 البقرة . 74ومنه قوله تعالى : } وما الله بغافل عما تعملون { 

 المائدة . 48وقوله تعالى : } ولا تتبع أهواءهم عما جاءك من الحق { 
 ومثال : نسيت فيما أفكر .



 البقرة . 213ى : } ليحكم بين الناس فيما اختلفوا { ومنه قوله تعال
 آل عمران . 66وقوله تعالى :} فلا تحاجون فيما ليس لكم به علم {

 ومثال : نعِمَّا يعظكم به المعلم .
 النساء . 58ومنه قوله تعالى : } إن الله نعمَّا يعظكم به { 

ن مكسور العين ، فإن جاءت عينه ساكنة فصل ويراعى في اتصال الفعل " نعم " " بما " الموصولة أن يكو 
 عن " ما " الاسمية بأنواعها المختلفة .

 مثال : نعم ما يفعل المؤمنون .
ـ " ما " النكرة : هي الموصوفة بمعنى " شيء " وحكمها في الوصل حكم " ما " الموصولة ، وتصلح كل  3

 منهما مكان الأخرى .
 مثال : غضبت مما قلته .

 البقرة . 276الى : } إن تبدوا الصدقات فنعمَّا هي { ومنه قوله تع
 تنبيه : " ما " الشرطية لا تتصل بغيرها .

 ب ـ " ما " الحرفية : فهي النافية ، والمصدرية ، والزائدة .
ـ " ما " النافية : لا تكون إلا مفصولة عما قبلها ، ولا تتصل بشيء إلا إذا كان حرفاً مفردًا . مثال : سافر  1
 وك بحثاً عن المال فما نفعه المال .أخ

 البقرة . 16ومنه قوله تعالى : } اشتروا الضلالة بالهدى فما ربحت تجارتهم { 
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 آل عمران . 146وقوله تعالى : } قاتل معه ربيون كثير فما وهنوا لما أصابهم {
 ـ " ما " المصدرية : 2

بة على الظرفية فيكونان معا كلمة واحدة هي " كلما " أ ـ توصل " ما " المصدرية بكلمة " كل " المنصو 
 وتكون عندئذ أداة شرط تفيد التكرار .
 مثال : كلما فاز طالب أُعطي جائزة .

النساء . وقوله تعالى : } كلما  56ومنه قوله تعالى : } كلما نضجت جلودهم بدلناهم جلودًا غيرها { 
 الأعراف . 38دخلت أمة لعنت أختها { 

 ل بكلمة " حين " ، و " ريث " ، و " قبل " ، و " مثل " .ب ـ توص



 مثال : استمعت إليه حينما ألقى قصيدته . أي : حين إلقاء .
 وقد تكون " ما " زائدة . أي : حين ألقى .

 ومثال : انتظرت ريثما وصل والدي . أي : وقت وصوله .
 وسافرت قبلما وصل أخوك . أي : قبل سفره .

 لما أكرمني . أي : مثل إكرامه إياي .وأكرمت محمدًا مث
 ج ـ توصل " ما " المصدرية بالحرف المفرد قبلها .

 مثال : أكافئكم بما فعلتم .
 الرعد . 24ومنه قوله تعالى : } سلام عليكم بما صبرتم { 

 والتقدير : صبركم .
 ومثال : وصلها مع كاف التشبيه : أحسنوا كما أحسن غيركم .

 البقرة . 13} أ نؤمن كما آمن السفهاء { ومنه قوله تعالى : 
 أي : كإيمان السفهاء .

البقرة . أي : ككتابته على  183وقوله تعالى : } كتب عليكم الصيام كما كتب على الذين من قبلكم { 
 الذين من قبلكم .

 ومثال اتصالها باللام : احترمت زيدًا لما وفى بوعده .
 التقدير لوفائه بوعده .

 الزائدة وهي نوعان : كافة وغير كافة .ـ " ما "  3
 أ ـ " ما " الزائدة الكافة :

 ـ توصل " ما " الزائدة الكافة بآخر الأفعال : طال ـ جل ـ قل . 1
 مثال : طالما نصحت له .

 وجلما تحدثت معه .
 وقلما انتفع بعلمه .

 و " ما " في الأمثلة السابقة كفت الفعل عن طلب الفاعل .
ما " في الأمثلة السابقة " ما " المصدرية ، وهي والفعل بعدها في تأويل مصدر فاعل ، كتبت  وإذا اعتبرنا "

 أيضا متصلة بالفعل قبلها .
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ب ـ توصل " ما " الزائدة بآخر " إنّ " وأخواتها فتكفها عن العمل ما عدا ليت فيجوز فيها عند اتصالها " 
في مكانه . مثال اتصالها بـ " إنَّ " : قوله تعالى : } إنما  بما " الإعمال أو الإهمال . وسنوضح ذلك

 الحجرات . 11المؤمنون إخوة { 
 الأنبياء . 118ومثال اتصالها بأخواتها : وقوله تعالى : } قل يوحى إلىّ أنما إلهكم إله واحد { 

 ومثال : كأنما القائد أسد .
 ولعلما أخوك ناجح .

 عة .السلع متوفرة لكنما الأسعار مرتف
 ليتما المريض يشفى .

 
 تنبيه :

 ـ عند اتصال " ما " الزائدة بـ " ليت " يجوز في ليت الإهمال والإعمال . فيكون الاسم بعدها إما مبتدأ . 1
 مثال : ليتما الغائبُ عائدٌ . ليتما المسافرون قادمون .

 أو اسمًا لها مثل : ليتما الغائبَ عائدُ . ليتما المسافرين عائدون .
 ـ تفصل " إن " وأخواتها عن " ما " إذا كانت موصولة ، أو نكرة موصوفة . 2

 مثال : إن ما تفعله لا يليق بمثلك . أي : الذي ، أو " شيئا تفعله " .
ج ـ توصل " ما " الزائدة بكلمة " رب " فتكفها عن الجر ، ويستوي فيها عندئذ الدخول على الأسماء أو 

 الأفعال .
 ك لم تلده أمك . ربما يشفع له عمله .مثال : ربما أخ ل

 الحجر . 2ومنه قوله تعالى : } ربما يود الذين كفروا لو كانوا مسلمين { 
 ب ـ " ما " الزائدة غير الكافة .

 توصل " ما " الزائدة غير الكافة بما قبلها في الحالات الآتية :
 ـ إذا جاءت بعد كلمة " ليت " وبقيت ليت على عملها . 1

 ليتما محمداً فائزٌ . مثال :
 تنبيه : ليس هناك من قرينة يفرق بها بين " ما " الزائدة الكافة

 و " ما " الزائدة غير الكافة عند اتصالها بـ " ليت " .
 ـ إذا جاءت " ما " بعد أدوات الشرط التالية : 2

 إن ـ أين ـ حيث ـ كيف .
 مثال : إما تسافر فلا تنس أصدقاءك .



 الإسراء . 23: } إما يبلغن عندك الكبر أحدهما أو كلاهما فلا تقل لهما أف { ومنه قوله تعالى 
 ومثال : أينما تقم أقم معك .

 النساء . 78ومنه قوله تعالى : } أينما تكونوا يدركّم الموت { 
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 وحيثما تجلس تجد أصدقاء .

 وكيفما تعامل الناس يعاملوك .
 ة لم تكف أدوات الشرط المتصلة بها عن العمل .تنبيه : " ما " في الأمثلة السابق

 ج ـ توصل " ما " الزائدة غير الكافة إذا وقعت بعد " أي " الشرطية .
 مثال : أيما تعمل فأتقن العمل .

 وبعد " أي " الاستفهامية .
 مثال : أيما مهندس اخترع هذه الآلة ؟

 م تكف " أي " عن الإضافة لما بعدها .تنبيه : " ما " الزائدة غير الكافة في الأمثلة السابقة ل
 د ـ توصل " ما " إذا وقعت بعد " بين " مع ملاحظة عدم كفها عن العمل .

 مثال : بينما نسير في الطريق صادفنا رجلًا ضريرا .
تنبيه : يلاحظ من خلال اتصال " ما " بأحرف الجر أنها لا تكفها عن العمل فيكون الاسم بعدها مجروراً  

 يع الأمثلة التي ذكرنا آنفا .كما في جم
 نوح . 25ومنه قوله تعالى : } مما خطيئاتهم أغرقوا { 

 " لا " النافية
 ـ توصل " لا " النافية بـ " إنْ " الشرطية وفي هذه الحالة تحذف نون " إن " . 1

 مثال : إلاّ تحضر مبكرًا تعرض نفسك للجزاء .
 إلاّ تدرس جيدًا فلن يحالفك النجاح .

 صل " لا " النافية بـ " أن " المصدرية الناصبة للفعل المضارع .ـ تو  2
 مثال : ينبغي ألاّ تهمل عملك .
 يحسن بك ألاّ تسافر وحدك .

 تنبيه : وصلت " لا " بـ " أن " بعد حذف نونها .



" أن وربما تسبق " أن " في هذه الحالة " باللام " فتوصل الكلمات الثلاث مع بعضها البعض ، وتعتبر همزة 
 " متوسطة ، فترسم على نبرة لكسر ما قبلها .

 مثال : ينجز محمد أعماله أولًا بأول لئلا تتراكم عليه .
 نؤدي الصلاة في أوقاتها لئلا نقصر في حق الله .

 ـ إذا كانت " أن " مفسرة ، أو مخففة من الثقيلة ، وجب فصلها عن " لا " الواقعة بعدها . 1تنبيه : 
 ه أن لا تخرج .مثال : أشرت إلي

 وعلمت أن لا يرد الأمانة إلا رجل أمين .
 التوبة . 118ومنه قوله تعالى : } وظنوا أن لا ملجأ من الله إلا إليه { 

 ـ فيما يتعلق باتصال " مَن " الاستفهامية بأحرف الجر ، فقد أشرنا إليه في موضعه فتدبر . 2
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 الوحدة الثامنة
 س النموذجيةأمثلة لإعداد بعض الدرو 

 على
 ضوء الأهداف السلوكية

 
 1أنموذج رقم 

 
 اليوم : المادة : الإملاء

 التاريخ : الموضوع : التاء المربوطة والتاء المفتوحة .
 الصف : الثاني الابتدائي .

 الأهداف السلوكية :
 ـ أن يكتب التلميذ بعض الكلمات المشتملة على قواعد إملائية سابقة . 1
 تلميذ النص قراءة صحيحة نموذجية .ـ أن يقرأ ال 2
 ـ أن يكتب التلميذ الكلمات التي تشتمل على الظاهرة الإملائية . 3
 ـ أن يتدرب التلميذ على الكتابة الصحيحة والسريعة بخط واضح . 4



 ـ أن يجيب التلميذ عن الأسئلة المطروحة في الدرس ، باستخدام بعض الجمل المركبة تركيبا صحيحًا . 5
 ن ينمِّي التلميذ حصيلته اللغوية بالجديد من الألفاظ والتراكيب .ـ أ 6
 ـ أن يميز التلميذ بين التاء المربوطة ، والتاء المفتوحة " المبسوطة " . 7
 ـ أن يميز التلميذ بين الاسم المؤنث ، وبين المذكر منه . 8
 سم الذي تتصل به التاء المربوطة .ـ أن يميز التلميذ بين الفعل الذي تتصل به التاء المفتوحة ، والا 9

 ـ أن يذكر التلميذ بعض الكلمات التي تنتهي بتاء مربوطة ، وأخرى بتاء مفتوحة . 11
 ـ أن يستنتج التلميذ القاعدة بنفسه . 11
 ـ أن يقرأ التلاميذ القاعدة قراءة نموذجية . 12
 علم بخط واضح .ـ أن يكتب التلميذ نص الإملاء التطبيقي الذي يمليه عليه الم 13
 ـ أن يصحح التلميذ ما يقع فيه من أخطاء أثناء كتابة النص . 14

 الوسائل المعينة :
 ـ لوحة تشتمل على مجموعة من الكلمات التي اتصلت بها التاء المربوطة أو المفتوحة .

 ـ بطاقات تشتمل على كلمات تنتهي بتاء مربوطة أو تاء مفتوحة .
 ة .ـ السبورة والأقلام الملون

 التمهيد :
 يتم بطرح الأسئلة التالية :

 ـ لماذا تأتى إلى المدرسة ؟ 1
 ـ كيف تنال محبة مدرسيك ؟ 2
 ـ من الذي حثنا على العلم ؟ 3
 ـ لماذا ينبغي على التلميذ أن يقول الصدق ؟ 4
 ـ ماذا نسمع عند شروق الصباح ؟ 5
 

 العرض والتنفيذ :
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ب على لوحة أو سبورة إضافية مسبقا ، مع مراعاة كتابة التاء المربوطة بلون يُكشف الستار عن النص المكتو 
 ، والمفتوحة بلون مغاير في كل كلمة من كلمات القطعة .

 النص :
 العطلة الصيفية

انتهت العطلة الصيفية ، فذهبت خديجة إلى المدرسة ، والتقت بزميلاتها وأخذن يتحدثن عن أيام الصيف 
 البديعة .الجميلة ، ونزهاته 

أطلت المراقبة بوجهها الضاحك ، وقرعت الجرس ، تدعو الجميع إلى الجد والعمل ، وتعلُّم العلم النافع 
 فتوجهت كل واحدة منهن إلى صفها.

 ـ يقرأ المعلم النص قراءة جاهرة نموذجية ، يليها قراءة فردية من قبل التلاميذ المجيدين .
 نص الرئيسة بالأسئلة التالية :ـ يناقش المعلم مع تلاميذه أفكار ال

 ـ أين ذهبت خديجة بعد انتهاء العطلة الصيفية ؟ 1
 ـ بمن التقت ؟ 2
 ـ ما الحديث الذي دار بينها وبين زميلاتها ؟ 3
 ـ لماذا أطلت المراقبة ؟ 4

 يلي : ـ بعد طرح الأسئلة السابقة ، وتلقي أجوبتها ، نبدأ بمناقشة النص لاستقراء القاعدة الإملائية كما
 ـ أكلف أحد التلاميذ بقراءة الجملة الأولى من النص : " انتهت العطلة الصيفية " . 1
 ـ ما اسم الحرف الذي انتهت به الكلمة الأولى ؟ ... ) التاء ( . 2
 ـ ما اسم الحرف الذي انتهت به الكلمة الثانية ؟ ... ) التاء ( . 3
 ـ كم شكلا للتاء ؟ ... ) اثنان ( . 4
 ف كُتبت التاء في آخر الكلمة ؟ مرة بشكل تاء " ت " وأخرى بشكل هاء " ـه " .ـ كي 5
 ـ ماذا تسمى " التاء " في كلمة " انتهت " ؟ تسمى التاء المفتوحة . 6
 ـ ماذا تسمى في كلمة " العطلة " ؟ تسمى التاء المربوطة . 7

اء مفتوحة ، وأخرى مربوطة . وبذلك ـ يكلف بعض تلاميذه باستخراج الكلمات من النص ، بعضها ينتهي بت
 أتوصل إلى الجزء الأول من القاعدة ، واستنتجها من أفواه التلاميذ ، وأسجلها على السبورة .

 القاعدة الأولى :
 تكتب التاء في آخر الكلمة إما تاء مربوطة أو تاء مفتوحة .

 وهي :ـ يكلف المعلم تلميذا آخر بقراءة الكلمات المكتوبة باللون الأحمر 
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 المدرسة ـ العطلة ـ الصيفية ـ خديجة ـ الجميلة ـ البديعة ـ المراقبة .
 ثم يطرح الأسئلة التالية : ـ

 ـ ما اسم الحرف الذي انتهت به كلمة المدرسة ؟ ... " التاء " .
 ـ كيف كتبت التاء ؟... مربوطة ، أي : على شكل " هاء " ووضع فوقها نقطتان.

 اء في كلمة المدرسة ، إذا وضع عليها سكون ؟ " هاء " .ـ كيف تلفظ الت
 ـ وإذا حركت الهاء كيف تنطق كلمة المدرسة ؟ ... " تاء " .

 وهذه تسمى التاء المربوطة .
بعد ذلك تناقش بقية الكلمات على غرار الكلمة السابقة ، ومنها نتوصل إلى الجزء الثاني من القاعدة ، 

 ه المعلم من أفواه التلاميذ .ويسجل على السبورة ما يتلقا
 القاعدة الثانية :

التاء المربوطة : هي التي تلفظ " هاء " عند الوقف ، وتكتب على هذين الشكلين إما " ــة " أو " ة " ويوضع 
 فوقها نقطتان .

 ـ أكلف طالبًا آخر بقراءة الكلمات المكتوبة باللون الأصفر :
 " . " انتهت ـ ذهبت ـ التقت ـ أطلت ـ قرعت

 ثم أطرح الأسئلة الآتية : ـ
 ـ ما اسم الحرف الذي انتهت به كلمت " ذهبت " ؟ ... التاء .

 ـ كيف تلفظ التاء في كلمة ذهبت إذا وضع عليها سكون ؟ ... " تاء " .
 ـ وإذا حركت التاء في كلمة ذهبت فكيف تنطق ؟ ... " تاء " . وهذه تسمى التاء المفتوحة .

 الكلمات كالسابق ، ويستنتج الجزء الأخير من القاعدة ويسجل على السبورة .ومن ثم تناقش بقية 
 القاعدة الثالثة :

 تكتب التاء في آخر الكلمة : إما تاء مربوطة ، أو تاء مفتوحة " مبسوطة " .
 ذكرنا في القاعدة الثانية مفهوم التاء المربوطة .

 ذا وقفنا على آخر الكلمة بالسكون ، ولا تنطق " هاء " .ـ أمّا التاء المفتوحة : فهي التي تبقى على حالها إ
 ثم يقرأ المعلم القاعدة قراءة نموذجية ، تتبعها قراءة بعض التلاميذ .

 التطبيق :



 ـ يقرأ المعلم النص ليتهيأ التلاميذ للكتابة . 1
 ـ يملى المعلم النص على التلاميذ جملة جملة مع استخدام علامات الترقيم . 2
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ـ بعد الانتهاء تعاد التملية مرة ثانية ، ولكن بطريقة أسرع من المرة الأولى ؛ ليتدارك التلاميذ ما وقعوا فيه  3
 من أخطاء ، وما فاتهم من نقص .

 التصحيح والتقويم :
ـ يأخذ المعلم كراسات التلاميذ ، ويسجل الكلمات المخطوءة لديهم ، ثم يطلب منهم تناول السبورة  1

 ة .الصغير 
 ـ يملي المعلم الكلمات المخطوءة كلمة كلمة . 2
ـ يقدم المعلم التلميذ الذي كتب الكلمة بشكل صحيح أمام زملائه ؛ حتى يصححوا الكلمة بطريقة صائبة  3
. 
ـ بعد الانتهاء يقدم المعلم الكراسات الإملائية لتلاميذه حتى يتموا تصحيحهم ، ثم يستردها مرة ثانية  4

 حيح النهائي .ليصححها التص
 2أنموذج رقم 

 
 اليوم : المادة : الإملاء

 التاريخ : الموضوع : التنوين
 الصف : الثالث الابتدائي

 الأهداف السلوكية :
 ـ أن يقرأ التلميذ الأمثلة قراءة جاهرة صحيحة . 1
 ـ أن يستخرج من الأمثلة الكلمات المنونة 2
 ـ أن يذكر نوع التنوين في كل كلمة . 3
 يعدد التلميذ أنواع التنوين . ـ أن 4
 ـ أن يقارن بين الحرف المنون بالفتح ، وبين المنون بالضم ، والمنون بالكسر . 5
 ـ أن يقارن بين التاء المربوطة المنونة بالفتح ، وبين المنونة بالضم ، والمنونة بالكسر . 6



 ـ أن يعرف التنوين . 7
 لمطلوبة .ـ أن يضع التنوين المناسب على الكلمات ا 8
 ـ أن يكتب الكلمات المنونة كتابة صحيحة . 9

 ـ أن يتذكر أن التنوين لا يدخل على الكلمات المعرفة " بأل " أو بـ " الإضافة " . 11
 الوسائل المعينة للدرس :

 ـ بطاقات كتب عليها الأمثلة الخاصة بالدرس . 1
 ـ بطاقات كتب عليها كلمات منتهية بتاء مربوطة . 2
 سبورة ، والأقلام الملونة .ـ ال 3
 ـ شفافيات كتب عليها نص التدريب . 4

 الأساليب والإجراءات :
 التمهيد :

 أبدأ الدرس ببعض الأسئلة حول المادة فيما درسه التلاميذ سابقًا .
 ـ من يعدد حروف المد ؟ أعط مثالًا عليها .

 ـ من يعدد الحركات ؟ هات مثالًا .
 ة بتاء مربوطة ، وأخرى بتاء مفتوحة .ـ هات كلمة أو كلمات منتهي
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 ـ بين سبب كتابة هذه الكلمات بالتاء المربوطة أو المفتوحة .
 العرض :

 أدون الأمثلة المختارة على السبورة " وأعرض بطاقات الأمثلة والجمل " وهي :
 هذا أرنبٌ . أحمد مجتهدٌ . هذه بنتٌ نشيطةٌ .

 مهذباً . اشتريت أرنبًا . كافأت تلميذًا
 صافحت المعلمة بنتًا نشيطةً .

 قفز القط على أرنبٍ . سلمت على تلميذٍ مهذبٍ .
 أثنت المعلمة على بنتٍ نشيطةٍ .

 هذا خطأٌ . هذه سماءٌ صافيةٌ .



 ارتكب التلميذ خطأً . استنشقت هواءً منعشًا .
 سلم التلميذ من خطأٍ محققٍ . أشرقت الشمس مع سماءٍ صافيةٍ .

 الأمثلة قراءة جاهرة نموذجية ، ثم أكلف بعض التلاميذ بإعادة قراءتها .ـ أقرأ  1
 ـ أطلب من التلاميذ تحديد الكلمات المنونة ، وأضع خطًّا تحت كل منها . 2
 ـ أسألهم : ـ ما نوع التنوين في كل كلمة ؟ 3

 ـ كيف كتب التنوين ؟ ـ ما صوته ؟ " نون ساكنة " .
 ـ عدد أنواع التنوين .

 اقش الأمثلة المعروضة :ثم أن
 ـ كيف كتب التنوين في كلمة أرنب ، مجتهد ، بنت ، نشيطة ؟

 كتب على شكل " ضمتين " .
 يستنتج التلاميذ قاعدة جزئية ، أدونها على السبورة المرافقة .

 القاعدة الأولى :
 ينون الاسم بالضم ، بوضع ضمتين على الحرف الأخير .

 تقويم مرحلي :
 لمة منونة بتنوين الضم .ـ هات مثالا لك

 أخرج بعض التلاميذ لكتابة الكلمات المعطاة على السبورة ، وأقوم الكتابة إملائيا .
 ثم أتابع مناقشة الأمثلة والجمل :

 ـ احذف التنوين من كلمة : أرنبًا ، مجتهدًا ، بنتًا ، خطأً ، هواءً ، واكتبها بشكل صحيح .
 ـ ماذا تلاحظ في كلتا الحالتين ؟

 ما الزيادة التي تحصل للكلمة عند تنوين الفتح ؟ ـ
 كيف كتب تنوين الفتح ؟ على شكل " فتحتين " .

 ـ هل أضيفت هذه الألف مع تنوين الضم ؟
ـ هل أضيفت هذه الألف مع تنوين النصب لكلمة " نشيطة " المنتهية بتاء مربوطة ، أو لكلمة " خطأ ، " أو 

 " هواء " ؟
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ميذ : أن الألف تضاف في نهاية الكلمة التي تنون بالألف ، ما عدا الكلمات المنتهية بتاء يستنتج التلا
 مربوطة ، أو بألف فوقها همزة ، أو بألف بعدها همزة .

وتسمى ألف تنوين النصب ، أو " الفتح " وترسم الفتحتان على الحرف الذي يسبقها مباشرة ، كما يصح 
 رسم الفتحتين على الألف نفسها .

 أدون القاعدة الجزئية على السبورة المرافقة .
 تقويم مرحلي :

 ـ هات مثالا لكلمة منونة بتنوين الفتح ، وقد لحقت بها ألف التنوين .
 ـ هات مثالا لكلمة منونة بتنوين الفتح ، منتهية بتاء مربوطة .

 ـ هات مثالا لكلمة منونة بتنوين الفتح ، منتهية بألف عليها همزة .
 ثالا لكلمة منونة بتنوين الفتح ، منتهية بألف بعدها همزة .ـ هات م

 أخرج بعض التلاميذ لكتابة كلمات المثال الأول على السبورة ، وأقوِّم الكتابة إملائيًا .
 القاعدة الثانية :

زة * يكتب تنوين الفتح برسم فتحتين على الحرف الأخير من الكلمة إذا كان تاء مربوطة ، أو ألفًا فوقها هم
 ، أو ألفًا بعدها همزة .

 أتابع مناقشة الأمثلة والجمل :
 س ـ بماذا انتهت الكلمات الآتية ؟ : أرنبٍ ، تلميذٍ ، بنتٍ ، نشيطةٍ ، خطأٍ ، سماءٍ .

 ـ كيف كتب تنوين الكسر ؟
يستنتج التلاميذ أن تنوين الكسر يرسم على شكل كسرتين تحت الحرف الأخير من الكلمة . وأدونها على 

 السبورة المرافقة .
 ـ هات مثالا على كلمة منونة بتنوين الكسر .

 أخرج التلاميذ لكتابة الكلمات التي في المثال على السبورة ، وأقوم الكتابات .
 ـ أنبه التلاميذ إلى الكلمات المنونة في الأمثلة .

 أسألهم : ـ هل عُرفت الكلمات السابقة بأل التعريف ؟
 ، وأذكر أنه لا يمكن تنوينها ، ويستنتج التلاميذ ذلك من خلال مقارنة الأمثلة .أدون كلمات معرفة بأل 

 القاعدة الثالثة :
 " لا ينون الاسم المعرف بأل " .

أطلب من بعض التلاميذ المجيدين قراءة القاعدة المدونة على السبورة , ومن ثم تدوينها في دفاتر الإملاء . 
 مثلة .أو أوزعها على ورقة مصورة مع الأ



 
 التقويم :
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 ـ نون الكلمات الآتية ما أمكن ذلك بتنوين الضم مرة ، وأخرى بتنوين الفتح ، وثالثة بتنوين الكسر .
 باب ، الحسن ، صندوق ، النافذة ، ماء ، نبأ ، الطويلة ، الساعة .

 ـ اكتب في دفترك :
 اشتريت دجاجةً . رأيت رجلاً .

 . سمعت عواءً . هذا نبأٌ هامٌ 
 أسكن في بيتٍ كبيرٍ .

 جدة مدينةٌ جميلةٌ .
 سعيدٌ مجتهدٌ .
 الوحدة التاسعة

 3أنموذج رقم 
 

 اليوم : المادة : إملاء
 التاريخ : الموضوع : دخول لام الجر على ما فيه " أل "

 الشمسية أو القمرية .
 الصف : الرابع الابتدائي .

 الأهداف السلوكية :
 " أل " الشمسية والقمرية .ـ أن يبين التلميذ أنواع  1
 ـ أن يمثل التلميذ لللام الشمسية . 2
 ـ أن يمثل لللام القمرية . 3
 ـ أن يتدرب على كتابة الكلمات المسبوقة بحرف الجر . 4
 ـ أن يتدرب على كتابة الكلمات المسبوقة بلام الجر خاصة . 5
 تعريف .ـ أن يستنبط التلميذ متى تحذف " ألف " الوصل من " أل " ال 6



 ـ أن يتدرب على كتابة الكلمات بصورة صحيحة . 7
 الوسائل المعينة :

 ـ السبورة ، ـ لوحة إضافية كتب عليها الأمثلة المطلوبة .
 ـ بطاقات كتب عليها كلمات معرفة " بأل " الشمسية ، والقمرية .

 ـ بطاقات كتب عليها كلمات دخل عليها " لام الجر " .
 ـ دفتر المادة .

 ت تحقيق الأهداف :خطوا
 التمهيد :

 ـ يتم مناقشة التلاميذ في الدرس السابق على النحو الآتي :
 ـ كيف تكتب الكلمة التي تبدأ بلام إذا دخلت عليها " أل " الشمسية ؟ 1س

 مثل : ليل ـ الليل ، لحم ـ اللحم ، لبن ـ اللبن .
 ال " القمرية ؟ـ ما الفرق بين النُّطق بـ " أل " الشمسية والنطق بـ "  2س

 العرض :
 تدريبات على " أل " الشمسية المسبوقة بلام الجر .

ـ يلفت انتباه التلاميذ إلى الفرق الواضح بين المنطوق الذي لا تظهر فيه " أل " ، والمكتوب الذي لا تظهر 
 فيه " أل " ، وخير ما يساعد على صحة الكتابة هو إظهار اللاميْن .

 1الأمثلة رقم 
 ع " أل " لا تلفظ اللام مع لام الجر تحذف ألف " أل " كتابةالكلمة م
 ــــــــــــــــــــــــــ
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 شارع الشارع للشارع رصيفان
 ساعة الساعة للساعة عقربان
 نمر النمر للنمر أنياب حادة

 زرافة الزرافة للزرافة عنق طويل
 رجل الرجل للرجل أخلاق فاضلة



 صندوق الصندوق للصندوق قفل
 من خلال الأمثلة السابقة يستنتج التلاميذ القاعدة وهي :

 
 القاعدة :

 ـ إذا اتصلت أل الشمسية بالاسم لا تلفظ اللام . 1
 ـ إذا دخلت لام الجر على أل الشمسية ، تحذف ألف " أل " كتابة ، وتلفظ لام الجر فقط . 2

 تنبيه :
ف اللام ، تحذف لام " أل " أيضا حتى لا تتوالى إذا سبقت لام الجر اسما معرفا بـ " أل " ، ويبدأ بحر 

 ثلاث لامات .
 2أمثلة رقم 

 الكلمة مع " أل " القمرية مع حرف الجر " ل " تحذف ألف " أل "
 ــــــــــــــــــــــــــــــــــ

 قنفذ القنفذ للقنفذ شوك يحميه .
 ولد الولد للولد دفتر توفير .

 مصباح المصباح للمصباح ضوء خافت .
 عصفور العصفور للعصفور جناحان صغيران .

 ـ أقرأ الأمثلة السابقة قراءة نموذجية ، ثم أطلب من التلاميذ المجيدين قراءتها .
 ـ أسألهم ماذا لاحظوا ؟

 تحذف ألف الوصل من " ال " التعريف إذا دخل عليها حرف الجر " ل " .
 م ، للديار .كما في الأمثلة السابقة ، ونحو : للعمل ، للناس ، للقل

 ـ أكتب القاعدة بعد استنتاجها من أفواه التلاميذ على السبورة . وهي :
 القاعدة :

 تحذف ألف الوصل من الكلمة المعرفة بـ " أل " إذا دخل عليها حرف الجر اللام .
 أكلف بعض التلاميذ بقراءة القاعدة .

 التطبيق :
 ر المناسب .املأ الفراغات بالكلمات المقابلة مستعملا حرف الج

 الحجرة : يجلس التلاميذ ... ... .
 الشجاعة : رجال الإطفاء عرفوا ... .



 اللسان : ... فوائد كثيرة .
 النسر : ... جناحان قويان .

 الولد : ... نشاط حسن .
ـ يتم تصحيح الأخطاء من قبل التلاميذ حتى يستوعبوا القاعدة ، ويتدربوا على رسم الكلمة عند دخول لام 

 ر على ما فيه " أل " الشمسية والقمرية .الج
 ـ في الحصة القادمة أُملي عليهم النص التطبيقي التالي :

 في العطلة الصيفية
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بعد الانتهاء من الدراسة تبدأ عطلة الصيف ، فأود أن أستريح بضعة أيام من تعب الدراسة ، وأداء الامتحان 
 جو أن تكون نجاحا بتفوق .، وأثناءها أترقب ظهور النتيجة التي أر 

 أحب أن أقضي جزءًا من العطلة مع أسرتي على شاطئ البحر؛ لأستمتع بمنظره الجميل ، وهوائه العليل .
 

 4أنموذج رقم
 

 اليوم : المادة : إملاء .
 التاريخ : الموضوع : الهمزة على الواو وسط الكلمة

 الصف : الخامس .
 

 الأهداف السلوكية :
 تلميذ همزة الوصل وهمزة القطع .ـ أن يتعرف ال 1
 ـ أن يكتب التلميذ بعض الكلمات المشتملة على همزة رسمت على الواو وسط الكلمة . 2
 ـ أن يتمكن التلميذ من كتابة القطعة الإملائية المشتملة على كلمات همزتها متوسطة على الواو . 3
 أنواع الهمزة المتوسطة على الواو . وهي :ـ أن يكتب الكلمات الآتية والتي يشكل كل منها نوعًا من  4

 مسؤول ، رؤيتها ، فؤاده ، سؤال ، يؤمنا ، التفاؤل .
ـ أن يقرأ التلميذ قطعة إملائية فيها نوع من الإثارة والمتعة ، ويستخرج منها بعض الكلمات المشتملة على  5



 همزة متوسطة على الألف .
 لى البُعد الديني من خلال القطعة ، وهو الصلاة .ـ أن يربط التلميذ الدرس بالدين ويتعرف ع 6
 ـ أن يتعرف التلميذ من خلال النص على فائدة الرحلات المدرسية . 7
 ـ أن يتمكن التلميذ من استخراج التاء المفتوحة والتاء المربوطة من النص الإملائي . 8
 الكلمات الموجودة في القطعة . ـ أن يعد التلميذ بعض الأمثلة على الهمزة المتوسطة على الواو غير 9

 ـ أن يستخلص التلميذ القاعدة ويكتبها على السبورة . 11
 ـ أن يربط التلميذ بين الهمزة على الألف والهمزة على الواو وسط الكلمة والتمييز بينهما . 11

 الوسائل :
 ملونة .ـ السبورة كوسيلة يكتب عليها الأمثلة والقاعدة ، كراس التحضير ، الأقلام ال 1
 ـ لوحة من الفلين مكتوب عليها الأمثلة ، للاستفادة من الوقت والجهد . 2

 المقدمة :
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 أقوم بمناقشة التلاميذ في الدروس السابقة ، ومن ثم ربطها بالموضوع الحالي ، وذلك بطرح الأسئلة الآتية :
 ـ متى تكتب الهمزة المتوسطة على الألف ؟ 1س
 همزة الوصل وهمزة القطع ؟ـ ما الفرق بين  2س
 ـ بين نوع الهمزات الموجود في الكلمات الآتية ، واذكر سبب كتابتها على الصورة التي وجدت عليها . 3س

 سأل ، أكرم ، ملأ ، استعمل ، مؤمن ، شاطئ .
) ـ وأثناء مناقشة التلاميذ فيما سبق ، يصوب بعضهم أخطاء بعض ، فإذا تعذر ذلك أتولى تصويبها بنفسي 

 تقديم تغذية راجعة ( .
 ـ أكلف التلاميذ كتابة الكلمات التالية على السبورة :

 مؤلم ، فؤاد ، التفاؤل ، سماؤها .
 ـ أصوب لمن يخطئ ؛ عندما يتعذر تصويب التلاميذ لأنفسهم .

 العرض :
 ـ أتوصل والتلاميذ إلى موضوع الدرس بعد عرض الأمثلة :

 الأمثلة



 " بالفُؤُوس " .ـ عزق المزارعون الأرض  1
 ـ " يَـؤُم " الشيخ المصلين . 2
 ـ كل إنسان " مسْؤُول " عن نفسه . 3
 ـ " يُـؤْمن " المسلم بالله وحده . 4
 ـ " يؤُكد " المعلم أهمية عمل الواجبات . 5

ـ أقوم بشرح الأمثلة السابقة ، ومن خلالها أوضح سبب مجيء الهمزة في الكلمات التي بين الأقواس ، مع 
ن حركة الهمزة ، وحركة الحرف الذي سبقها ، ومن ثم أتوصل إلى القاعدة عن طريق التلاميذ وأدونها على بيا

 السبورة ، وهي على النحو التالي :
 القاعدة : ـ

 ترسم الهمزة المتوسطة على الواو في وسط الكلمة في الحالات الآتية :
 . ـ إذا جاءت مضمومة بعد حرف مضموم كما في المثال الأول
 ـ إذا جاءت مضمومة بعد حرف مفتوح كما في المثال الثاني .
 ـ إذا جاءت مضمومة وما قبلها ساكن كما في المثال الثالث .

 ـ إذا جاءت ساكنة وما قبلها مضموم كما في المثال الرابع .
 ـ إذا جاءت مفتوحة وما قبلها مضموم كما في المثال الخامس .

من قبل التلاميذ ، والتطبيق على كل فقرة من فقراتها ، بكلمات تدون على  بعد تدوين القاعدة يتم قراءتها
 السبورة .
 التطبيق :

 أملي القطعة التالية على التلاميذ فيما تبقى من وقت .
 طبيعة خلابة
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كل   وعدنا المسؤول في المدرسة برحلة إلى أبها ، وبعد إحضار ما يلزم ، توجهنا إليها ، وعندما وصلنا أخذ
واحد منا يمتع بصره برؤيتها ، وينعش فؤاده بأريج أزهارها . وأثناء ذلك كان المدرسون يجيبون على كل 

سؤال . وبعد أذان الظهر طلبنا من أحدهم أن يؤمنا في الصلاة . ولم يحدث خلال الرحلة ما يؤلم ، وغمر 
 رُّقي .التفاؤل نفوس الجميع بمستقبل وطنهم لما رأوه من معالم التقدم وال



 5أنموذج رقم 
 

 اليوم : المادة : إملاء
 التاريخ : الموضوع : همزة القطع ومواضعها .

 الصف : السادس .
 الأهداف السلوكية :

 ـ أن يعدد التلميذ أنواع الهمزة في أول الكلمة ، ووسطها ، وآخرها . 1
 ـ أن يمثل التلميذ للأنواع التي درسها ببعض الأمثلة . 2
 لتلميذ همزة الوصل ، ويمثل لها .ـ أن يعرف ا 3
 ـ أن يقرأ بعض التلاميذ الجيدين الأمثلة على غرار قراءة المعلم . 4
 ـ أن يحدد التلميذ الكلمات المهموزة . 5
 ـ أن ينطق التلميذ همزة القطع أول الكلام ووسطه . 6
 ـ أن يعرف التلميذ همزة القطع . 7
 .ـ أن يعين التلميذ مواضع همزة القطع  8
 ـ أن يكتب التلاميذ همزة القطع كتابة صحيحة . 9

 الوسائل :
 سبورة إضافية مدون عليها الأمثلة .

 التمهيد :
 أطرح على التلاميذ بعض الأسئلة الموطئة للدرس .

 ـ للهمزة أنواع حسب موقعها من الكلمة . فما هذه الأنواع ؟ 1
 . ـ مثل للهمزة المتوسطة ، وللهمزة المتطرفة بمثالين 2
 ـ درسنا في الحصة السابقة نوعا آخر من أنواع الهمزة . أتذكرونه ؟ وما هو ؟ 3
 ـ من يذكرنا بالأسماء السماعية التي همزتها همزة وصل ؟ 4
 ـ من يعدد مواضع همزة الوصل . 5

 ـ سنتعرف في هذه الحصة إلى نوع آخر من أنواع الهمزة في أول الكلمة . تابعوا معي الأمثلة :
 

 : العرض
 الأمثلة :



 ـ أنا أمشى على يمين الطريق ، وأسير وفقا لتعليمات المرور . 1
 ـ أنشأنا في مدرستنا مكتبة عامرة بالكتب النافعة . 2
 ـ إن ترد النجاح فعليك بالاجتهاد والعمل . 3
 ـ جاء أكرم وأخوه أشرف . 4
 ـ أحسن إلى الفقير إحسانا . 5
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 ين بقراءتها .ـ أكلف بعض التلاميذ الجيد
 ـ أطلب من التلاميذ تحديد الكلمات التي همزتها في أول الكلمة .

 وأشير إليها .
ـ أكلف التلاميذ بنطق الكلمات التي جاءت همزاتها في أول الكلام ، والبعض الآخر بنطق الكلمات التي 

 جاءت همزاتها في وسطه .
 ثم أوجه إليهم السؤال التالي :

 نطق أول الكلام ، أو خلاله ؟هل سقطت الهمزة من ال
وبناء على إجاباتهم أعلن نوع الهمزة " همزة قطع " ، وأسجله على السبورة ، ثم أستخلص القاعدة من 

 أفواههم ، وأسجلها على السبورة .
 الجزء الأول من القاعدة :

 همزة القطع : هي الهمزة التي ينطق بها أول الكلام أو وسطه .
 أن يقرأ القاعدة .أطلب من أحد التلاميذ 

 ـ أسأل التلاميذ : هل يمكن أن تعرفوا مواضع همزة القطع ؟
 ـ تعالوا نصنف الكلمات التي اشتملت على همزات قطع إلى :

 ـ أسماء مثل : أنا ، أكرم ، أخوة ، أشرف ، إحسانا . 1
 وأفعال مثل : أمشي ، أسير ، أنشأنا ، أراد ، أحسن .

 حروف مثل : إن .
 من الأسماء ما همزته همزة وصل . من يذكرنا بها ؟ـ عرفنا أن 

 ابن ، ابنه ، امرؤ ، امرأة ، اثنان ، اثنثان ، اسم ، ايمُن ، ايْم .



 وما عداها تكون همزته همزة قطع .
 مثل : أما ، أكرم ، إخوة ، أحمد ، إبراهيم .

 ومصدر الفعل الرباعي مثل : إحسان ، وإكرام ، وإعفاء .
 ر الفعل الثلاثي مثل : اكتب ، اقرأ ، اجلس ، انهض .ـ الأفعال : أم 2

 ماضي الفعل الخماسي والسداسي وأمرهما .
 مثل : اجتمعَ ، اجتمعْ ـ استشارَ ، استشرْ .

 أما الثلاثي المهموز الأول فهمزته همزة قطع وإن كانت أصلية .
 مثل : أكل ، أمر ، أخذ .

 والرباعي ماضيا وأمرا همزته همزة قطع .
 : أنشأ ، أنشئْ ـ أحسن ، أحسِنْ ، أكرم ، أكرمِْ .مثل 

ـ جميع الحروف المهموزة الأول همزتها همزة قطع ما عدا " أل " التعريف همزتها همزة وصل إن اتصلت  3
 بالاسم .

 مثل : الكتاب ، القلم ، المدرسة ، المسجد .
 تلاميذ .أسجل الجزء الثاني من القاعدة على السبورة بعد تلقيه من أفواه ال

 الجزء الثاني من القاعدة .
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 تكون همزة القطع في الكلمات الآتية :
أ ـ الأسماء التي تبدأ بهمزة ، ما عدا بعض الأسماء المسموعة عن العرب وهى : اسم ابن ابنة امرؤ امرأة 

 اثنان اثنثان ، وايم الله .
 ب ـ الأفعال الرباعية وأمرها ، ومصادرها .

 لاثية المهموزة الأول .الأفعال الث
 الأفعال المضارعة .

 ج ـ جميع الحروف المهموزة الأول ، ما عدا " أل " التعريف إذا اتصلت بالاسم .
 التطبيق :

 ـ تدريب شفوي أطلب فيه من كل طالب أن يأتي بكلمة تشتمل على همزة قطع .



 ـ أملي القطعة التالية على التلاميذ .
 إلى المدرسة

باح ، أغسل وجهي ، وأمشط شعري ، ثم أتناول فطوري ، وآخذ حقيبتي ، وأحيّي والديَّ ، أستيقظ في الص
 وأذهب إلى المدرسة .

في المدرسة نتلقى العلوم المختلفة ، ونستمع إلى توجيهات ونصائح المعلمين ، وعندما ينتهي اليوم الدراسي 
 أعود إلى أسرتي مسروراً .

 الوحدة العاشرة
 6أنموذج رقم 

 
 وم : المادة : إملاءالي

 التاريخ : الموضوع : دخول اللام المفتوحة أو
 المكسورة على اللام الشمسية والقمرية .

 الصف : الأول متوسط .
 

 الأهداف السلوكية :
 ـ أن يكتب الطالب على السبورة بعض الكلمات التي دخلت عليها اللام الشمسية أو اللام القمرية . 1
 ا لام .ـ أن يكتب كلمات أوله 2
 ـ أن يدخل عليها اللام الشمسية . 3
 ـ أن يتعرف على ما يطرأ على هذه الكلمات من تغيير عندما تدخل عليها اللام المفتوحة أو المكسورة . 4
 ـ أن يستنتج القاعدة من خلال مناقشة الأمثلة . 5
 ـ أن يذكر أمثلة عما درس . 6
 ـ أن يكتب نصًا إملائيًا . 7
 

 الوسائل :
 سبورة ، والأقلام الملونة .ـ ال

 ـ لوحة كتب عليها الأمثلة .
 ـ الكتاب المدرسي ، وكراسات الطلاب .

 التمهيد :



 ـ أكلف بعض الطلاب بكتابة كلمات على السبورة عن طريق طرح بعض الأسئلة عليهم :
 س ـ اكتب كلمة دخلت عليها اللام الشمسية مثل : السماء ، الرجل ، الطالب .

 لمة دخلت عليها اللام القمرية مثل : المنزل ، الكتاب ، القلم .س ـ اكتب ك
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 س ـ اكتب كلمة تبدأ بلام وقد دخلت عليها اللام الشمسية مثل : ليمون : الليمون .
 س ـ أطلب من أحد الطلاب أن يدخل اللام المكسورة على بعض الأسماء المكتوبة على السبورة .

 على الكلمة التي دخلت عليها اللام المكسورة . س ـ ما هو التغيير الطارئ
 العرض :

 ـ أكتب عنوان الدرس على السبورة .
 ـ أعلق لوحة على السبورة وقد كتب عليها الأمثلة الآتية :

 ـ الهول ـ يا لَلهول ! . 1
 ـ الطالب ـ أعدت الكراس للِطالب . 2

 لَلطالب المجد أفضل من الطالب الكسول .
 لهب المتأجج ! .ـ اللهب ـ يا لَ  3

 ذهب الأولاد لِلعب مع أقرانهم .
 ـ ثم أطلب من أحد الطلاب قراءة المثال الأول .

 س ـ ما نوع اللام في كلمة " الهول " ؟
 س ـ ماذا أدخلنا عليها ؟

 س ـ ماذا حذف من الكلمة عندما دخلت عليها اللام المفتوحة ؟
 القمرية عندما دخلت عليها اللام المفتوحة .ـ يستنتج الطلاب أن همزة الوصل حذفت من " أل " 

 القاعدة الأولى :
 تحذف همزة الوصل من " أل " القمرية عندما تدخل عليها اللام المفتوحة .

 س ـ هات مثالا مشابها لما ورد في المثال الأول .
 ـ أكلف طالبا بقراءة المثال الثاني ، ثم أسأل :

 ؟س ـ ما نوع اللام في كلمة " الطالب " 



 س ـ ماذا أدخلنا عليها ؟
 س ـ ماذا حذف منها عندئذ ؟

 يستنتج الطلاب أن همزة " أل " الشمسية حذفت عندما دخلت عليها اللام المكسورة .
 القاعدة الثانية :

 تحذف همزة " أل " الشمسية عندما تدخل عليها اللام المكسورة .
 س ـ هات مثالا مشابها لما ورد في المثال الثاني .

 طلب من أحد الطلاب أن يقرأ المثال الثالث .ـ أ
 س ـ اكتب : " اللعب ـ اللهب " مع حذف " أل " .

 س ـ ما هو أول كل منها ؟
 س ـ ماذا يطرأ على هذا النوع من الأسماء عندما تدخل عليه اللام المفتوحة أو المكسورة ؟

 س ـ هات أمثلة على ذلك .
 لسبورة :يستنتج الطلاب القاعدة ، وأدونها على ا

 القاعدة الثالثة :
 تحذف همزة الوصل من " أل " الشمسية والقمرية إذا دخلت عليها اللام المفتوحة أو المكسورة .

 التطبيق :
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ـ أكتبُ كلمات على السبورة مبدوءة " بأل " وأطلب من الطلاب أن يدخلوا عليها اللام المفتوحة أو  1
 المكسورة .

 للوم ، الأماني ، الرسول ، اللبؤة ، الكلام .المدرسة ، الصبر ، ا
 ـ أملي على الطلاب القطعة التالية إن كان هناك متسع من الوقت . 2

 اللبيب
 اللبيب من استعد للأمور قبل وقوعها ، فتهيأ للوازم التي يحتاجها في عمله ويتجنب اللجوء إلى غيره .

ه ، فلا يؤذي غيره بقول أو فعل . واللبيب كذلك ، من وهو من كان صواناً للسان ، منتقيًا اللفظ قبل نطق
خصص أوقاتاً للهو ، وأوقاتاً للجد ، فكان جادًا مع الجاد ، ومازحًا مع المازح . وأنه لَلصديق الوفي لمن 

 يصادقه ، والمتسامح الحليم مع من يعاديه .



 7أنموذج رقم 
 

 اليوم : المادة : إملاء
 ادة الواو .التاريخ : الموضوع : مواضع زي

 الصف : الثاني المتوسط
 الأهداف السلوكية :

 ـ أن يكتب الطالب كلمات زيدت فيها " الألف " . 1
 ـ أن يتعرف على المواضع التي تزاد فيها " الواو " . 2
 ـ أن يستنتج القاعدة من خلال المناقشة . 3
 ـ أن يكتب نصًا إملائيًا للتطبيق . 4

 الوسائل :
 قلام الملونة .ـ السبورة ، والأ 1
 ـ لوحة كتب عليها الأمثلة . 2
 ـ الكتاب المدرسي ودفاتر الطلاب . 3

 التمهيد :
 ـ أكلف بعض الطلاب بكتابة كلمات على السبورة ، ثم أطرح الأسئلة التالية :

 س ـ اكتب فعلًا ينتهي بالألف الفارقة .
 س ـ اكتب اسمًا منوناً بتنوين النصب .

 " . 911كتابة بالأحرف : "   س ـ اكتب الرقم الآتي
 س ـ اذكر بيتًا ينتهي بألف الإطلاق .

 العرض :
 ـ أكتب عنوان الدرس على السبورة .

 ـ أعلق اللوحة على السبورة مكتوبا عليها الأمثلة الآتية :
 ـ من ) أولئك ( الرجال ؟ 1
 ـ كان ) أولاء ( الثلاثة يلعبون . 2
 ـ ) هؤلاء ( قادمون . 3
 ) أولو ( صبر . ـ المؤمنون 4
 ـ هل تتفوق ) أولات ( العزم والإرادة ؟ 5



 ـ جاء ) عمرو ( . 6
 ـ قابلت ) عَمْرا ( في السوق . 7

 المناقشة :
 أطلب من أحد الطلاب قراءة المثال الأول ، ثم أطرح الأسئلة الآتية :
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 س ـ أعد قراءة الكلمة التي داخل القوس قراءة صحيحة .
 لحروف كلها ؟ ما هو الحرف الذي لم تنطقه ؟س ـ هل نطقت ا

 ـ يستنتج الطلاب أن " الواو " حرف زائد في " أولئك " .
 انتقل إلى المثال الثاني وأوجه الأسئلة نفسها إلى الطالب الذي قرأ الجملة .

 س ـ أعد قراءة الكلمة التي داخل القوس ؟
 س ـ اذكر ماذا استنتجت ؟

 " زائدة في " أولاء " ـ يستنتج الطلاب أن " الواو
 س ـ ماذا تلاحظ عندما تدخل " ها " التنبيه على " أولاء " ؟

 ـ يستنتج الطلاب أن الواو الزائدة تحذف عندما تدخل " ها " التنبيه على أولاء .
 أستعمل الطريقة نفسها مع " أولو " ، و " أولات "
 ـ يستنتج الطلاب أن " الواو " زائدة في كليهما .

 أحد الطلاب بقراءة المثال السادس ، ثم أسألهم :ـ أكلف 
 س ـ أعد قراءة الكلمة التي داخل القوس ؟

 س ـ اذكر ماذا تلاحظ ؟
 ـ يستنتج الطلاب أن كلمة " عمرو " تنتهي " بواو " زائدة .

 س ـ اقرأ المثال الأخير وأعرب كلمة " عَمْرًا " .
 بالواو الزائدة ؟س ـ عندما تكون هذه الكلمة منصوبة ، ماذا نصنع 

 ـ يستنتج الطلاب أن " واو " عمرو تحذف في حالة النصب وتثبت في حالتي الرفع والجر .
 نستخلص مما سبق القاعدة التالية :

 أن الواو تزاد وسط الكلمة في الأسماء التالية :



 " أولاء ـ أولئك ـ أولو ـ أولات " .
 . وتزاد طرفاً في كلمة عمرو بشرط ألا تكون منصوبة

 التطبيق :
 أملي على الطلاب النص الآتي :

 تقليد الغرب
إني لأتعجب من إقبال بعض الشباب على تقليد الغرب تقليدًا أعمى يطمس شخصيتهم الإسلامية . فترى 

 أولاء يلبسون الغريب من الثياب ، وأولئك يقصون شعر رؤوسهم على أشكال غريبة .
ذ لا أرى فيما يقلدون شيئا من النفع . وعندما تسألهم عن ولست أعلم ما يجدونه من متعة في ذلك ، إ

أسباب ذلك ، يجيبك هؤلاء أنهم يسايرون العصر ، ويعجز أولئك عن الإجابة جهلا منهم بدوافع ما يقدمون 
 عليه .
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ت وقد نلاحظ هذه الظاهرة منتشرة بين الأولاد والبنات على حد سواء من أولي النفوس الضعيفة ، وأولا
 المظاهر البراقة . فلا فرق بين زيد وعمرو إلا من رحم ربى .

 8أنموذج رقم 
 

 اليوم : المادة : إملاء
 التاريخ : الموضوع : الهمزة المتوسطة على الياء " نبرة "

 الصف : الثالث المتوسط
 الأهداف السلوكية :

 على " نبرة " . ـ أن يتعرف الطالب على مواضع كتابة الهمزة المتوسطة على ياء ، أي 1
 ـ أن يستطيع الطالب كتابتها في الكلمة أو من خلال نص تطبيقي . 2
ـ أن يقارن الطالب بين كتابة الهمزة المتوسطة على ياء وبين كتابتها على ألف ، أو واو ، أو مفردة على  3

 السطر .
 ـ أن يقدم الطالب أمثلة أخرى من إنشائه . 4
 التقويم .ـ أن يجيب الطالب على أسئلة  5



 الوسائل :
 ـ كتاب الإملاء المقرر .

 ـ السبورة والأقلام الملونة .
 ـ لوحة إضافية كتب عليها الأمثلة المطلوبة .

 ـ بطاقات كتب عليها الكلمات التي اشتملت على همزات متوسطة كتبت على ياء .
 المقدمة :

 طبيقا على الدروس السابقة :يكلف بعض الطلاب بالخروج إلى السبورة لكتابة الكلمات الآتية ت
 سأل ، يأمر ، شؤون ، فؤاد ، مروءة ، ضوءها .

 يطلب من الآخرين تعليل كتابة تلك الكلمات على الصورة السابقة ، مع تصحيح ما فيها من أخطاء .
 ـ نستنتج : أن كتابة الهمزة يعتمد على حركتها ، وحركة ما قبلها .

 ى الحركات : الكسرة ، فالضمة ، فالفتحة ، وأضعفها السكون .عندئذ ترسم على أقوى الحركات ، وأقو 
 ـ الكسرة يناسبها الياء ، والضمة يناسبها الواو ، والفتحة يناسبها الألف .

 العرض :
 تعلق السبورة الإضافية وقد كتب عليها الأمثلة اللازمة للدرس .

 الأمثلة : المجموعة الأولى :
 ـ أحب أبنائي . 1
 م .ـ مررت بضوئك 2
 ـ اجب على الأسئلة . 3
 ـ } ألا بذكر الله تطمئن القلوب { . 4
 ـ زيد من المبتدئين في التعلم . 5
 ـ رئُب الصدع . 6
 

 الشرح والتحليل :
 ـ يقرأ الطلاب أمثلة المجموعة الأولى قراءة سليمة ضبطاً ومخرجًا .
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 على ياء " نبرة " . ـ لاحظ الهمزة في الأمثلة السابقة تجدها متوسطة مكتوبة
ـ كتبت الهمزة على هذا النحو ؛ لأنها جاءت مكسورة في جميع الأمثلة ، وقد سبقها الألف ، أو الواو 

الساكنة ، أو الحرف الصحيح الساكن ، أو الحرف الصحيح المفتوح ، أو الحرف الصحيح المكسور ، أو 
 الحرف الصحيح المضموم على التوالي .

 نستنتج من ذلك :
 قاعدة الأولى :ال

 إذا جاءت الهمزة مكسورة ) والكسر أقوى الحركات ( رسمت الهمزة على الياء " نبرة " .
 

 المجموعة الثانية :
 ـ الاطمئنان أمر ضروري . 1
 ـ ابتعد عن الاكتئاب . 2
 ـ لم تخطِّئون قائل الحق ؟ ! 3

 ـ الشرح والتحليل :
الياء " نبرة " ؛ لأن الحرف الذي سبقها جاء مكسورا ، أما جاءت الهمزة في أمثلة المجموعة الثانية على 

 الهمزة فقد جاءت ساكنة في المثال الأول ، ومفتوحة في المثال الثاني ، ومضمومة في المثال الثالث .
ـ وبالنظر إلى حركة الهمزة ، وحركة الحرف الذي سبقها ، وهي " الكسرة " ، ولأن الكسرة هي الحركة 

 الآتي : الأقوى ، نستنتج
 القاعدة الثانية :

 ترسم الهمزة على الياء " نبرة " ، لأنه سبقها حرف مكسور .
 المجموعة الثالثة :

 ـ حافظ على هيئة هندامك . 1
 ـ أمرك ميئوس منه . 2

 ـ الشرح والتحليل :
؛ لذا كتبت لاحظ الكلمتين " هيئة ، ميئوس " في المجموعة الثالثة تجد الحرف الذي قبل الهمزة ياء ساكنة 

 الهمزة على ياء " نبرة " . ولا فرق بين كونها مفتوحة ، أو مضمومة .
 ـ تستنتج القاعدة من أفواه الطلاب وتدون على السبورة .

 القاعدة الثالثة :
 تكتب الهمزة على الياء " نبرة " إذا سبقها ياء ساكنة ، ولا فرق أن تكون الهمزة مفتوحة ، أو مضمومة .



 التطبيق :
 لى الكلمات التالية على الطلاب ، ليكتبوها في دفتر الحصة :أم

 دائمًا ، أسئلة ، اطمئنان ، شيئًا ، كئيب .
 التقويم :

 س ـ علل كتابة الهمزة على ياء " نبرة " في الأمثلة الآتية :
 ـ احتفل منشئو المعرض بافتتاحه . 1
 ـ أنتِ تضيئين المصباح . 2
 . ـ تقوم هيئة الإغاثة بواجبها 3
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 س ـ صغ من الأفعال التالية أسماء على وزن فاعل ، ثم اكتبها :
 قال ، دأب ، صام ، سأل .

 س ـ هات الأمر من الأفعال الآتية ، ثم اكتبها :
 اطمأن ، اتأّد ، التأم ، اشرأب .

 ـ أُملي على الطلاب النص التطبيقي الآتي :
 سائد والشعر

ل اسمه سائد . تحمل عناء الحرمان حتى وجد الفرصة التي بات ينتظرها من الدائبين على كتابة الشعر رج
 منذ أمد بعيد .

انطلقت الأسئلة على سائد من كل حدب وصوب ؛ علها تجد إجابات وإجابات . كان سائد من المبتدئين 
ى هيئة في نظم الشعر منذ صغره وسار في خطوات واثقة وباطمئنان ، حتى غدا شاعرًا متفائلًا محافظاً عل

 القصيدة العربية ، مبتعدًا عن أي حزن أو اكتئاب قد يقتل إبداعه وانطلاقاته .
 9أنموذج رقم 

 
 اليوم : المادة : إملاء

 التاريخ : الموضوع : الهمزة المتطرفة في آخر الكلمة .
 الصف : الثالث المتوسط



 الأهداف :
 ـ أن يأتي الطالب بكلمات فيها همزات متوسطة . 1
 تعرف على قاعدتها .ـ أن ي 2
 ـ أن يستخرج الطالب من البطاقات المعروضة الكلمات المهموزة الآخر . 3
 ـ أن يستعرض الطالب القطعة المكتوبة على السبورة الإضافية . 4
 ـ أن يتعرف الطالب على أنواع الهمزات في الكلمات المهموزة من خلال القطعة . 5
 تدياً بقراءة المدرس .ـ أن يقرأ القطعة قراءة صحيحة ، مق 6
 ـ أن يعين موضع كتابة الهمزة في كلمة " يملأ " . 7
 ـ أن يستنتج سبب كتابتها على الصورة التي كتبت عليها . 8
 ـ أن يعين موضع كتابة الهمزة في كلمة " تباطؤ " . 9

 ـ أن يذكر سبب كتابتها على النحو الذي رسمت عليه . 11
 كلمة " شاطئ " .ـ أن يعين موضع الهمزة في   11
 ـ أن يعلل سبب كتابتها على الياء " نبرة " . 12
 ـ أن يقرأ الكلمة التي كتبت الهمزة في آخرها على السطر " الدفء " . 13
 ـ أن يحاول معرفة سبب مجيئها على ما كتبت عليه . 14

 الوسائل :
 ـ لوحة مكتوب عليها نماذج من الأمثلة . 1
 قلام السبورة الملونة .ـ أ 3ـ الكتاب المدرسي .  2

 المقدمة :
 وتتم بطرح الأسئلة التالية :
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 ـ يكلف المدرس الطلاب أن يأتوا بكلمات فيها همزات متوسطة ، ولتكن : 1
 سأل ـ يئس ـ مؤمن ـ ييئس ، ثم تكتب على السبورة ، ويسألهم :

 قاعدتها ؟ .س ـ لماذا كتبت الهمزة في الكلمات السابقة على هذا النحو ؟ وما 
ـ تعرض على الطلاب ثلاث بطاقات ، على كل بطاقة كلمة همزتها متطرفة " عبء ـ ملجأ ـ سماء " ، ثم  2



 أسألهم :
س ـ هل تتفق كتابة هذه الكلمات مع القاعدة السابقة ؟ ) قاعدة الهمزة المتوسطة ( . أعتقد أن الطلاب 

ن القاعدة المعروفة لديهم ) قاعدة الهمزة يشعرون بحاجتهم لتعلم الموقف الجديد الذي يختلف ع
 المتوسطة ( .

 فأعلن عنوان الدرس وأثبته على السبورة .
 العرض :

 ـ تعرض القطعة التالية بإحدى الطرق المعروفة : 1
 أ ـ على لوحة . ب ـ على السبورة الإضافية .

 ج ـ على السبورة الأساسية . د ـ من الكتاب .
 القطعة :

لبحر الدافئ ليستنشق الهواء العليل ، فالتقى بامرئ يعرفه ، وشاهد سفينة يقودها امرؤ قصد خالد شاطئ ا
 يعمل في صيد اللؤلؤ .

كانت السفينة تسير بهدوء وتباطؤ . بدأ خالد يداعب الماء بيديه فشعر بالدفء . فوقف يتأمل قدرة الله في 
 عباده هذه النعم التي لا تعد ، ولا تحصى .الكون مما يملأ القلب خشية وجلالًا . وحمد الله الذي هيأ ل

 ـ أقرأ القطعة قراءة نموذجية هادفة ، ثم أكلف أحد التلاميذ بقراءتها . 2
 ثم أسأل الطلاب :

 س ـ كيف كانت السفينة تسير على الماء ؟
 س ـ اذكر نعم الله في البحر ، وفوائدها لنا .

 حالة : ـ مناقشة الطلاب في المهارات الإملائية حسب كل 3
 الحالة الأولى :

 توجيه أنظار الطلاب للهمزة المتوسطة المرسومة على " الألف "
 فأطلب من أحدهم أن يقرأ الكلمة " يملأ " ثم أسأل الطلاب :

 ـ أين كتبت همزتها ؟ ) على الألف ( . 1س
 ـ ولم سميت متطرفة ؟ " لأنها كتبت في آخر الكلمة " . 2س
 رفة في كلمة " يملأ " ؟ ) الضمة ( .ـ ما حركة الهمزة المتط 3س
 ـ ما حركة الحرف الذي قبلها ؟ ) الفتحة ( . 4س
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 ـ هل كتبت الهمزة المتطرفة في كلمة " يملأ " حسب قاعدة الهمزة المتوسطة ؟ لا . 5س
 إذن ننظر إلى حركة الحرف الذي قبلها فقط " الفتحة " ويناسبها " الألف " .

قطعة كلمات مشابهة لكلمة " يملأ " همزتها متطرفة ) مفتوح ( ما قبلها ، مرسومة على ـ استخرج من ال 6س
 ) الألف ( مثل : بدأ ـ هيّأ .

 ـ متى تكتب الهمزة المتطرفة على ) الألف ( ؟ إذا سبقت 7س
 بحرف ) مفتوح ( . ومن الجواب يستنبط الطلاب الجزء الأول من القاعدة وهو :

 
 القاعدة الأولى :

 الهمزة المتطرفة على الألف إذا كان الحرف الذي قبلها ) مفتوحًا ( . تكتب
 تطبيق على الحالة الأولى :

 من يمثل على السبورة لهمزة متطرفة في آخر الكلمة مرسومة على " الألف " ؟
 الحالة الثانية :

يقرأ الكلمة " تباطؤ "  توجيه أنظار الطلاب للهمزة المتطرفة المرسومة على ) الواو ( ، فأطلب من أحدهم أن
تم أسأل الطلاب نفس الأسئلة التي سألتها في الحالة الأولى ، ومن جواب السؤال الأخير يستنبط الطلاب 

 الجزء الثاني من القاعدة .
 القاعدة الثانية :

 تكتب الهمزة المتطرفة على ) الواو ( ، إذا كان الحرف الذي قبلها مضموما .
 نية :التطبيق على الحالة الثا

 ـ من يمثل لهمزة متطرفة مرسومة على الواو ؟ 1س
 الحالة الثالثة :

ـ توجيه أنظار الطلاب للهمزة المتطرفة المرسومة على الياء " نبرة " ، فأطلب من أحدهم أن يقرأ كلمة ) 
 شاطئ ( ، ثم أسألهم نفس الأسئلة التي سألتها في الحالة الأولى . ومن جواب السؤال الأخير يستنبط

 الطلاب الجزء الثالث من القاعدة ، وهو : ) كتابة الهمزة المتطرفة على الياء " نبرة " .
 أثبته على السبورة بعد تهذيبه على النحو الآتي :

 القاعدة الثالثة :
 تكتب الهمزة المتطرفة على الياء " نبرة " إذا كان الحرف الذي قبلها مكسوراً .



 ـ تطبيق على الحالة الثالثة :
 ـ من يمثل على السبورة لهمزة متطرفة مرسومة على الياء " نبرة " ؟ 1س

 الحالة الرابعة :
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توجيه أنظار الطلاب للهمزة المتطرفة المرسومة على السطر . فأطلب من أحدهم أن يقرأ كلمة " بالدفء " 
ؤال الأخير يستنبط الطلاب ، ثم أسأل الطلاب نفس الأسئلة التي سألتها في المرة الأولى ، ومن جواب الس

الجزء الرابع من القاعدة وهو: كتابة الهمزة المتطرفة على ) السطر ( ، ثم أثبته على السبورة بعد تهذيبه على 
 النحو التالي :

 القاعدة الرابعة :
 تكتب الهمزة المتطرفة على السطر إذا كان الحرف الذي قبلها ساكنًا .

 تطبيق على الحالة الرابعة :
 ـ من يمثل لهمزة متطرفة مرسومة على السطر ؟ 1س

 والآن أيها الطلاب :
انتبهوا جميعكم ، فإننا نريد أن نمر على الحالات الأربع مروراً سريعًا لنقف على قاعدة كل جزء ونؤلف 

شتاتها تحت عنوان القاعدة العامة لكتابة الهمزة المتطرفة . وهنا أساعد الطلاب في عملية الربط وتأليف 
 لقاعدة العامة ، ثم أكتبها على الجانب الأيسر من السبورة . ومن ثم أكلف أحد الطلاب قراءتها .ا

 
 القاعدة العامة :

تكتب الهمزة المتطرفة في آخر الكلمة على حرف يناسب حركة الحرف الذي قبلها . وإذا سبقها حرف 
 ساكن تكتب مفردة على السطر .

 التقويم :
 دفتر الصف على كل حالة من حالات الهمزة في آخر الكلمة . س ـ اكتب ثلاث كلمات في

 ـ أكلف بعض الطلاب كتابة هذه الكلمات على السبورة ثم أناقشهم في قاعدتها.
 الواجب :

ـ اكتب أربعة أسطر في وصف الربيع تتضمن المهارات الإملائية المختلفة في كتابة الهمزة المتطرفة في  1



 آخر الكلمة .
الطلاب قطعة مطبوعة مكونة من العدد المقرر من الكلمات تتضمن المهارات الإملائية  ـ أوزع على 2

المختلفة في كتابة الهمزة المتطرفة في آخر الكلمة يتدربون عليها في البيت لأمليها عليهم في الدرس القادم  
 كتطبيق على موضوع الدرس . ) أختار قطعة من التدريبات على الموضوع نفسه ( .

 ة الحادية عشرةالوحد
 علامات الترقيم

 
 تعريفها :
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الترقيم : وضع رموز مخصصة أثناء الكتابة ، بغرض تعيين مواضع الفصل والوقف والابتداء ، وأنواع النبرات 
 الصوتية ، والأغراض الكلامية أثناء القراءة .

 أنواعها :
 ـ الفاصلة ) الشولة ( وعلامتها " ، " : 1

الناقص : وهو الوقف الذي يكون بسكوت المتكلم ، أو القارئ سكوتاً قليلًا جدًا ، لا تكون في الوقف 
 يحسن معه التنفس .

 موضعها :
 أ ـ بين الجمل المتصلة المعنى :

مثل : أوحد العراق في البلاغة ، ومن به تثنى الخناصر في الكتابة ، وتتفق الشهادات له ببلوغ الغاية ، من 
 { .1البراعة والصناعة }

 ب ـ بين المفردات المعطوفة إذا قصرت عباراتها ، وأفادت تقسيما أو تنويعا .
 ــــــــــــــــــــ

 ــ من كتاب يتيمة الدهر للثعالبي ) بتصرف ( . 1
 مثل : ينقسم الكلام إلى أقسام ثلاثة : اسم ، وفعل ، وحرف .
 النساء . 23{  وكقوله تعالى : } حرمت عليكم أمهاتكم ، وبناتكم ، وأخواتكم

 ج ـ بين الجمل المعطوفة القصيرة ، ولو كان كل منها لغرض خاص .



 مثل : المعروف قروض ، والأيام دول .
 الشمس طالعة ، والنسيم عليل ، والطيور مغردة ، والأزهار ضاحكة .

 الجو شديد الحرارة ، والرياح سموم ، والرؤية منعدمة .
 القسم وجوابه .د ـ بين جملة الشرط وجوابها ، أو 

 مثل : إذا حضر الماء ، بطل التيمم .
 لئن أنكر المرء من غيره ما لا ينكر من نفسه ، لهو أحمق .

ه ـ بين جملتين مرتبطتين في اللفظ والمعنى ، كأن تكون الثانية صفة ، أو حالًا ، أو ظرفاً للأولى ، وكان في 
 الأولى بعض الطول .

 ، يخيل لي أنه عاجز . مثل : رأيت شابا ممسكا بيد رجل
 التقيت بصديقي محمد ، وهو يبتسم .

 ذهبت إلى مكة لأداء العمرة ، يوم الجمعة الماضية .
 ـ الفاصلة المنقوطة : وعلامتها " ؛ " : 2

 تكون في الوقف الكافي ، وهو الوقف الذي يكون بسكوت المتكلم ، أو القارئ سكوتا يجوز معه التنفس .
 موضعها :
 لتين إحداهما سبب في حدوث الأخرى .ا ـ بين جم

 مثل : خير الكلام ما قل ودل ؛ ولم يَطُل فيُمل .
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ومنه قول على بن أبى طالب : " أما الإمرة البرّة فيعمل فيها التقي ؛ وأما الإمرة الفاجرة فيتمتع فيها الشقي ؛ 
 إلى أن تنقطع مدته " .

 قارنة ، أو مشابهة ، أو تقسيم ، أو ترتيب ، أو تفصيل .ب ـ قبل المفردات المعطوفة التي بينها م
مثل : اغنم خمسًا قبل خمس : شبابك قبل هرمك ؛ وصحتك قبل سقمك ؛ وفراغك قبل شغلك ؛ وغناك 

 قبل فقرك ؛ وحياتك قبل موتك .
 ج ـ قبل الجملة الموضحة لما قبلها .

 الروم . 7، 6رًا من الحياة الدنيا { كقوله تعالى : } ولكن أكثر الناس لا يعلمون ؛ يعلمون ظاه
 ـ النقطة : وعلامتها ) . ( : 3



 تكون في الوقف التام ، وهو سكوت المتكلم ، أو القارئ سكوتاً تامًا ، مع استراحة للتنفس .
 موضعها :

 توضع في نهاية الكلام ، للدلالة على تمام المعنى ، واستقلال ما بعدها عما قبلها معنى وإعراباً .
ول عليّ بن أبي طالب في الزكاة : " فمن أعطاها طيب النفس بها ، فإنها تجعل له كفارة ومن النار حاجزًا كق

 ووقاية ، فلا يتبعها أحد نفسه ، ولا يكثرن عليها لهفه " .
 ـ علامة التعجب : ورمزها ) ! ( : 4

 موضعها : ـ
ستغراب والإغراء ، والتحذير والتأسف توضع في آخر الكلام الذي يدل على معنى التأثر والدهشة ، والا

 والدعاء .
 مثل : لله أنتم ! أما دين يجمعكم ! ولا حمية تشحذكم ! .

 ومنه قول الشاعر :
 هي الدنيا تقول بملء فيها حذار حذار من بطشي وفتكي !

 ومثل : " هيهات أن يأت الزمان بمثله ! "
 ـ النقطتان : رمزها " : " 5
 

 موضعها : ـ
 القول ، أو الكلام المنقول ، أو المقسم أو المجمل بعد تفصيل ، أو المفصل بعد إجمال .توضع بعد 

 مريم . 31كقوله تعالى : } قال : إني عبد الله { 
ومثل : رُوي عن الرسول صلى الله عليه وسلم أنه قال : " لا يدخل الجنة من في قلبه مثقال ذرة من كبر " 

 رواه مسلم .
 ن : يوم لك ويوم عليك .ومثل : الدنيا يوما

 ومثل : العقل ، والصحة ، والمال ، والبنون : تلك هي النعم التي لا يُحصى شكرها.
 
 ـ علامة الاستفهام : ورمزها " ؟ " 6
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 تكون للدلالة على الجمل الاستفهامية .
 موضعها : ـ

 توضع في نهاية الجملة ، سواء أكانت مبدوءة بحرف استفهام أم لا .
 الكهف . 113قوله تعالى : } قل هل ننبئكم بالأخسرين أعمالا ؟ { ك

 يوسف . 91وقوله تعالى : } أئنك لأنت يوسف ؟ { 
 ـ علامتا التنصيص : ورمزهما " " : 7

 تعرف علامتا التنصيص بالتضبيب أيضا ، وهما ضبتان يوضع بينهما ما ينقل بنصه من الكلام .
 عنه لأبى موسى الأشعري بوصية جاء فيها " البينة على من ادعى مثل : أوصى عمر بن الخطاب رضي الله

 واليمين على من أنكر " .
 
 ـ نقط الحذف : رمزها ) ... ( : 8

 موضعها : ـ
 توضع هذه النقط الثلاث للدلالة على أن في موضعها كلامًا محذوفاً .

، أو الجمل التي لا حاجة له بها  وذلك كأن يستشهد كاتب بعبارة ما ، وأراد أن يحذف منها بعض الكلمات
. 

مثل : لو اقتصر الناس على كتب القدماء لضاع علم كثير ، ولذهب أدب غزير ، ولضلت أفهام ثاقبة ... 
 ولمجت الأسماع كل مردد مكرر .

 ـ الشرطة : ورمزها ـ : 9
 موضعها : ـ

 في أول السطر .توضع للفصل بين كلام المتخاطبين في حالة المحاورة ، وتوضع بعد العدد 
 مثل : طلب بعض الملوك كاتبًا لخدمته . فقال للملك : أصحبك على ثلاث خصال .

 ـ ما هي ؟
 ـ لا تهتك لي سترًا ، ولا تشتم لي عرضًا ، ولا تقبل فيَّ قول قائل .

 ـ هذه لك عندي . فما لي عندك ؟
 ـ لا أفشي لك سرًا ، ولا أؤخر عنك نصيحة ، لا أؤثر عليك أحدًا .

 نعم الصاحب المستصحب ، أنت ! . ـ
 

 ـ الشرطتان : ورمزهما ـ ـ : 11



 توضع بينهما الجمل الاعتراضية ، فيتصل ما قبل الشرطة الأولى بما بعد الشرطة الثانية في المعنى .
 كقول الإمام عليّ ـ رضي الله عنه ـ : " فيا عجبًا : عجبًا ـ والله ـ يميت القلب " .

بي : " قد جرت العادة ـ أطال الله بقاء الأمير ـ بالتمهيد للحاجة قبل موردها وكقول أبي إسحاق الصا
 وإسلاف الظنون الداعية إلى نجاحها " .

 ـ القوسان : ورمزهما ) ( : 11

(1/98) 

 

توضع بينهما كل كلمة تفسيرية ، أو كل جملة معترضة لا ترتبط مع غيرها في سياق المعنى ، أو كل عبارة 
 ظر إليها .يراد لفت الن

 مثل : قال رسول الله ) صلى الله عليه وسلم ( : " المؤمن للمؤمن كالبنيان يشد بعضه بعضا " .
 ومثل : جُدَّة ) بضم الجيم وكسرها ( مدينة على ساحل البحر الأحمر .

 ومثل : بين جور وشيراز ) وهي قصبة فارس ( عشرون فرسخًا .

(1/99) 

 


